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ЭНЕРГЕТИКА Россия
приостановила поставки
газа на Украину

Закрутили 
вентиль

Тарас Фомченков

ПОСТАВКИ российского газа на Украину приостановле-
ны с 25 ноября, так как от Киева не поступило предоплаты 
за топливо, сообщил глава «Газпрома» Алексей Миллер. По 
мнению главы газового холдинга, тот факт, что Украина не 
будет покупать отечественный газ, приведет к возникно-
вению рисков для транзита голубого топлива в Европу, а 
также к возможным проблемам для украинских потреби-
телей. 

По словам Алексея Миллера, «Нафтогаз Украины» 
выбрал ранее предоплаченные объемы российского газа. 
«Новой предоплаты не поступало. Заявки на поставку 
газа от «Нафтогаза Украины» нет. Таким образом, по-
ставки прекращаются до поступления от украинской 
компании новых платежей», — заявил вчера Алексей 
Миллер.

Украина еще до наступления нынешних холодов нача-
ла активный отбор газа из подземных газовых хранилищ 
(ПХГ), которые и так недостаточно заполнены. Объем го-
лубого топлива в  ПХГ на начало ноября 2015 года со-
ставлял 17,1 миллиарда кубометров. С 1 ноября Украина 
приступила к его отбору. 

Поток российского газа в Европейский союз из Рос-
сии нормальный, зимний газовый пакет по поставкам 
отечественного газа на Украину также выполняется, зая-
вила вчера пресс-секретарь Еврокомиссии Анна-Каисы 

Итконен. 
Эту информацию 

подтвердили также и 
в Польше. Поставки 
голубого топлива в 
эту страну с восточ-
ного направления 
осуществляются в 
нормальном режи-
ме, сообщила нака-
нуне пресс-секре-
тарь польской ком-
пании-оператора на-
циональной сети га-
зопроводов «Газ-Си-
стем» Мал-
гожата Пол-
ковская. 

ПРОЦЕДУРА Приняты
правила записи на видео
нотариальных действий

Завещание 
под камеру

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ нотариальная палата утвердила поря-
док использования нотариусами средств видеофикса-
ции. Теперь любое нотариальное действие — от обычной 
доверенности до завещания — может быть снято на каме-
ру и лечь в специальный архив. 

Видеофайл поможет снять все вопросы в спорной си-
туации. Действительно ли именно этот человек оформил 
доверенность? Да: смотрите сами. В здравом уме был по-
чтенный муж, когда отписал почти все состояние моло-
дой жене, обидев прежнюю семью? Возможно, он был не-
прав, но взгляните — человек был трезв, спокоен и явно 
осознавал, что делал. Нотариус лишь все зафиксировал.

Кстати, настоящим бичом в правовой практике стали 
посмертные экспертизы. Они нередко задним числом при-
знавали человека безумным, и в итоге завещание отменя-
лось. Но, по сути, у человека отбирали право на последнюю 
волю, получалось, что даже после смерти нельзя 
идти против родни, хотя бы она и помогла раньше 
срока сойти в могилу. Ведь бывает и так.
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Как это было Спецназ за 12 часов провел операцию по поиску и возвращению 
на базу штурмана сбитого Су-24

Спасение капитана Мурахтина
Иван Петров

В
чера окончательно про-
яснилась судьба рос-
сийских летчиков, ко-
торым удалось ката-
пультироваться с бом-

бардировщика Су-24М после 
того, как его подбили турецкие 
истребители в небе Сирии. Об 
этом сообщил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу.

Командир боевого самолета 
подполковник Олег Пешков по-
гиб. Его подло и жестоко расстре-
ляли боевики, когда он призем-
лялся на парашюте на террито-
рию, подконтрольную террори-
стам. В сети есть видеоролик, на 
котором видно, как террористы с 
криками «Аллах акбар» хладно-
кровно расстреливают россий-
ских летчиков. 

Штурману — капитану Конс-
тантину Мурахтину, к счастью, 
удалось избежать попаданий 
пуль и приземлиться в более-ме-
нее безопасном районе. Он смог 
спрятаться в лесной чаще, уйдя 
на шесть километров в глубь гор-
но-лесных массивов.

Сразу после того, как стало из-
вестно о том, что российский бом-
бардировщик был сбит, к месту 
авиапроисшествия выдвинулась 
группа российских военных на 
трех вертолетах Ми-8. Их основ-
ной задачей было спасение наших 
летчиков. Однако боевики стали 
вести огонь из минометов по на-
шим «вертушкам». Один вертолет 
им удалось подбить, находивший-
ся на борту морской пехотинец — 
матрос Александр Позынич от по-
падания в шею осколка погиб. 

Тем временем российские 
спецназовцы, которым удалось 
приземлиться в обстреливаемом 
районе, начали прочесывать тер-
риторию в поисках летчиков. 

Первым о спасении второго 
пилота вчера сообщил ливанский 
телеканал Al Mayadeen. По его 
информации, летчика искали 
шесть часов, еще два часа сирий-
ские военные выводили его из 
тыла боевиков, затем его доста-
вили на нашу авиабазу в Сирии 
Хмеймим воздушным путем. 

Чуть позднее информацию о спа-
сении летчика подтвердил рос-
сийский посол в Париже Алек-
сандр Орлов. По его информа-
ции, летчику удалось избежать 
пленения, его подобрали воен-
ные сирийской армии. 

Когда самолет был сбит, оба 
пилота катапультировались, 
один был ранен во время спуска с 
парашютом, а потом его добили 
уже на земле совершенно диким 
образом джихадисты, которые 
орудуют в той местности, заявил 
дипломат. До этого о гибели ко-

мандира экипажа заявили боеви-
ки, в распоряжении которых ока-
залось тело погибшего. Джахид 
Ахмад из «10-й бригады Побере-
жья» заявил информагентству 
АР, что летчик упал на землю уже 
мертвым. 

Что же касается штурмана, то 
его в итоге удалось найти живым 
в лесных массивах пригранично-
го района Альком. Отмечается, 
что найти летчика спецназу уда-
лось благодаря показаниям име-
ющегося у него специального ра-
диомаячка.

Рассказывая о спасении штур-
мана сбитого Су-24, министр 
обороны Сергей Шойгу заявил, 
что операция по его поискам и 
доставке на базу Хмеймим про-
должалась 12 часов. Операцию 
проводили российские и сирий-
ские спецподразделения. Она за-
вершилась в 3.40 ночи по москов-
скому времени. 

— Штурман доставлен на нашу 
базу. Жив, здоров. Я доложил об 
успешном завершении операции 
верховному главнокомандующе-
му. Он просил передать слова 

благодарности всему личному 
составу, который принимал учас-
тие в этой операции, — рассказал 
министр обороны. 

Сирийское государственное 
информагентство САНА под-
твердило участие сирийского 
спецназа в этой операции. По их 
данным, сирийские военные за-
ходили на 4—5 километров в 
глубь территории, которую 
контролируют террористы, и 
помогли спасти выжившего 
штурмана. Всего, по данным си-
рийских СМИ, в спасении рос-

сийского штурмана приняли 
участие 18 сирийских спецна-
зовцев. 

В минобороны сначала не на-
зывали имен погибшего летчика 
и спасшегося штурмана. Но по-
зже был выпущен президентский 
указ, где героев назвали поимен-
но. За героизм, мужество и отва-
гу, проявленные при исполнении 
воинского долга, подполковнику 
Олегу Пешкову — командиру сби-
того Су-24М — присвое-
но звание Героя России 
посмертно. 

Подача газа на Украину прекраще-
на до новых платежей.

Франсуа Олланд
сегодня прибывает 

в Москву. С каким 
багажом прилетает 

президент Франции
Страница 5

Австралийский доллар  47,6359
Азербайджанский манат  62,3075
Армянский драм**  13,6102
Белорусский рубль****  36,1024
Болгарский лев  35,7359
Бразильский реал  17,7037

Венгерский форинт**  22,3806
Вон Республики Корея***  57,2743
Датская крона*  93,6831
Доллар США  65,4789
Евро  69,8987
Индийская рупия**  98,8062

Казахстанский тенге**  21,3234
Канадский доллар  49,2027
Киргизский сом**  89,8090
Китайский юань  10,2481
Молдавский лей*  32,4894
Новый туркменский манат  18,7083

Норвежская крона*  75,8112
Польский злотый  16,3714
Румынский лей  15,7073
СДР  90,1461
Сингапурский доллар  46,6440
Таджикский сомони*  99,0379

Турецкая лира  22,7121
Узбекский сум***  23,9236
Украинская гривна*  27,3970
Фунт стерлингов  98,8404
Чешская крона*  25,8616
Шведская крона*  75,2259

Швейцарский франк  64,4795
Южноафриканский рэнд*  46,5495
Японская иена**  53,5374

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.11.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Чернобыль мстит 
даже 30 лет спустя/ 
стр. 1, 3
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Один из трех российских вертолетов Ми-8, поспешивших на помощь сбитому в Сирии Су-24М, также был подбит, только на этот раз с земли. 

Юрий Гаврилов

В
чера президент РФ Влади-
мир Путин своим указом 
присвоил подполковнику 

Олегу Пешкову — командиру 
фронтового бомбардировщика 
Су-24, накануне сбитого в Сирии 
турецкими летчиками, звание Ге-
роя Российской Федерации (по-
смертно). 

Кроме того, за мужество, отва-
гу и самоотверженность, прояв-
ленные при исполнении воинско-
го долга, орденами Мужества на-
граждены штурман самолета ка-
питан Константин Мурахтин и 
матрос Александр Позынич. Мор-
ской пехотинец погиб во время 
поисково-спасательной операции 
и был удостоен ордена посмертно. 

Штурмана Мурахтина, к сча-
стью, удалось спасти, сейчас он 
находится в госпитале на терри-
тории Сирии. Вчера капитан дал 
интервьюроссийским журнали-
стам, в котором отрицает даже 
малейшую возможность такого, 
что его бомбардировщик нару-
шил границу Турции. «Нет, это 

исключено, даже на одну секун-
ду, — не сомневается офицер. — 
Тем более что мы летели на вы-
соте около 6 тысяч метров, пого-
да была ясная, как в нашем слен-
ге говорится, «миллион на мил-

лион». Весь наш полет до момен-
та взрыва ракеты полностью 
мной контролировался. Я пре-
красно видел и по карте, и на 
местности, где граница и где на-
ходимся мы».

М у р а х т и н  д о б а в и л ,  ч т о 
«даже угрозы выхода в Турцию 
не было», а сам район, где про-
легал маршрут Су-24, россий-
ский экипаж отлично знал. 

«Мы неоднократно там вы-
полняли боевые полеты, знаем 
его как свои пять пальцев, бое-
вые задачи выполняли и обрат-
но возвращались по обратному 
маршруту на авиабазу, — рас-
сказал капитан.  —  Мне,  как 
штурману, известна там каждая 
высота практически. Могу ори-
ентироваться даже без прибо-
ров».

Высказался офицер и по по-
воду утверждения турецкой сто-
роны, что их пилоты в течение 
пяти минут десять раз преду-
преждали российских летчиков 
о нахождении в чужом воздуш-
ном пространстве. «На самом 
деле никаких предупреждений 
не было — ни по радиообмену, ни 
визуально. Вообще не было кон-
тактов, — заявил Мурахтин. — 
Поэтому мы заходили 
на боевой курс в штат-
ном режиме».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Штурман бомбардировщика Су-24: Ракета пришла 
в хвост нашего самолета неожиданно

Атаковали внезапно
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Указ Президента Российской Федерации

О награждении государственными 
наградами Российской Федерации 

военнослужащих Вооруженных Сил 
Российской Федерации

За героизм, мужество и отвагу, проявленные при исполнении воинского 
долга, присвоить звание

ГЕРОЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Пешкову Олегу Анатольевичу — подполковнику (посмертно).
За мужество, отвагу и самоотверженность, проявленные при исполнении 

воинского долга, наградить
ОРДЕНОМ МУЖЕСТВА

Мурахтина Константина Валерьевича — капитана
Позынича Александра Михайловича — матроса (посмертно).

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
25 ноября 2015 года
№ 574
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РЕСУРСЫ Россия может 
прекратить экспорт угля 
на Украину

Поставят 
в уголь

Тарас Фомченков

РОССИЯ может отказаться от поставок угля Киеву, о та-
кой возможности заявил министр энергетики Александр 
Новак. В то же время официального подтверждения фак-
та «угольной блокады» не поступило, поставки в Киев 
еще идут, хотя ряд СМИ уже написали, что отгрузка энер-
гетического и коксующегося угля украинским покупате-
лям запрещена. «РГ» следит за развитием событий. 

«Может, даже в этой ситуации и нужно принять анало-
гичное решение о прекращении поставок угля нашими 
коммерческими организациями, которые поставляют 
уголь украинским электростанциям», — заявил министр. 
Тем не менее глава Минэнерго России считает, что в крат-
косрочном периоде подобные санкции не окажут эффек-
та, поскольку у Украины есть запасы угля и собственная 
добыча. «Но, конечно, возникнет дефицит. И некоторые 
электростанции, возможно, потребуют какой-то останов-
ки или поисков других источников угля», — пояснил он.

На момент подпи-
сания номера в Ми-
нэнерго России «РГ» 
не подтвердили факт 
официального за-
прета на экспорт 
отечественного угля 
на Украину. Стати-
стика по экспорту 
угля серьезно разли-
чается в зависимо-
сти от источника. По 
данным ЦДУ «ТЭК», 
за период с января 
по сентябрь 2015 
года Россия экспор-
тировала 3,2 милли-

она тонн энергетического и 2,7 миллиона тонн коксую-
щегося угля. По данным таможенной статистики, за 9 ме-
сяцев 2015 года из России на Украину было поставлено 
более 16 миллионов тонн угля, в том числе коксующего-
ся угля около 10 миллионов тонн, энергетического — 4,6 
миллиона тонн, антрацита — около 1,6 миллиона тонн. 

Возможный запрет на поставки этого вида топлива 
является более серьезной проблемой для Украины, чем 
для России, считает заместитель генерального директо-
ра Института проблем естественных монополий Алек-
сандр Григорьев. «Зимой увеличиваются поставки угля 
на электростанции, к тому же на это сейчас накладыва-
ется ситуация с аварией ЛЭП на Крым. Это вынудило 
украинских энергетиков резко разгрузить свои АЭС на 
500 МВт, что увеличило роль угольных электростанций в 
энергосистеме Украины, а значит, и зависимость энерге-
тики страны от угля», — рассказал он. 

Если же говорить о том, как запрет на экспорт угля 
Украине может отразиться на России, то главный вопрос 
— на какой период мы можем отказаться от поставок. 
«Украинский рынок не является ключевым для нас, его 
доля не превышает 5 процентов от объемов российского 
экспорта, в любом случае наш уголь найдет своего поку-
пателя», — отметил он. 

Закрутили 
вентиль

В то же время, напоминает директор Фонда 
энергетического развития Сергей Пикин, в Ев-
ропе на сегодняшний день ПХГ заполнены на 

80—95 процентов. Риски возможны только при условии 
аномально холодной зимы. Ноябрь был вполне теплым, и 
каких-либо тревожных прогнозов о том, что холода будут 
серьезными, еще нет. «Ситуацию можно назвать абсо-
лютно рабочей, а в целом нужно будет смотреть на темпе-
ратурные графики», — рассуждает эксперт. 

По его мнению, как обычно, в декабре Киев ничего по-
купать не будет. «Наши соседи что-то докупят по реверсу, 
что-то добудут сами, что-то возьмут из тех же самых ПХГ. 
Однако к февралю 2016 года объем запасов вполне может 
опуститься менее чем до 10 миллиардов кубометров, и в 
итоге Украина снова 
может начать закуп-
ки «голубого топли-
ва» у России», — счи-
тает Сергей Пикин. 

По словам пре-
мьер-министра Укра-
ины Арсения Яценю-
ка, решение отка-
заться от покупок то-
плива у России было 
принято после того, 
как Киев получил от 
европейских партне-
ров новые ценовые 
предложения. Сейчас общее потребление газа Украиной 
снижено на 20 процентов, добавил он. 

Украина в четвертом квартале 2015 года покупает рос-
сийский газ за 227,36 доллара за тысячу кубометров. По-
купка идет за счет кредитных средств — в сентябре этого 
года Россия и Евросоюз договорились о том, что на закуп-
ку газа из РФ до 31 марта 2016 года Старый Свет выделит 
Украине 500 миллионов долларов. 

В ноябре закупки газа Киевом сократились в десятки 
раз по сравнению с октябрем. 31 октября Украина за счет 
средств ЕС завершила закупку у «Газпрома» двух милли-
ардов кубометров газа. 

1

ПАРЛАМЕНТ

Валентина 
Матвиенко 
недовольна 
ситуацией 
на рынке 
алкоголя

НЕЧИСТЫЙ
СПИРТ

Виталий Петров

ЖЕСТКОЙ критике подвергла 
вчера на заседании Совфеда спи-
кер Валентина Матвиенко главу 
Росалкогольрегулирования Иго-
ря Чуяна, предложив ему под-
умать о целесообразности даль-
нейшего пребывания в этой дол-
жности. Вместе с вице-премье-
ром Александром Хлопониным, 
возглавляющим правкомиссию 
по регулированию алкогольного 
рынка, чиновник в рамках «пра-
вительственного часа» отчиты-
вался перед сенаторами.

Первый удар принял на себя 
зампред правительства, расска-
зав, что в текущем году в бюдже-
те планируется аккумулировать 
278,8 миллиарда рублей от сбо-
ров акцизов на алкоголь. «По 
прогнозам экспертов, показа-
тель будет выполнен в полном 
объеме, а может быть, даже и 
превышен», — сообщил Хлопо-
нин. Сегодня ситуация на рынке 
алкоголя в России оценивается 
как сложная из-за роста произ-
водства «теневого» алкоголя. 
Для того чтобы бороться с кон-
трафактом, необходимо прини-
мать радикальные меры на всех 
уровнях власти, полагает вице-
премьер. «Надо понимать, что 
любая бутылка водки, легальная 
или нелегальная, сделана из 
спирта, поэтому контроль следу-
ет начинать непосредственно с 
сырья», — сказал он. 

Но основные претензии были 
адресованы Игорю Чуяну. «В 
России отсутствуют адекватные 
меры борьбы с нелегальным 
производством алкоголя, потери 
бюджета от этого составляют до 
270 миллиардов рублей и явля-
ются просто катастрофически-
ми», — заявила Валентина Мат-
виенко. Причем никто не знает, 
на что идут эти деньги, вполне 
возможно, и на финансирование 
терроризма, и на наркотрафик. 

Сенаторов никак не может 
устроить то, что в последнее вре-
мя доля легальной продукции на 
алкогольном рынке составляет 
всего 40%, а создаваемая систе-
ма по учету производства и реа-
лизации алкогольных товаров 
(ЕГАИС) так и не заработала в 
полную меру. Пытаясь ответить 
на критику, Чуян объяснил, что 
когда его службе в 2010 году 
была передана система, то она 
практически не работала. «В 
2012 году к ЕГАИС было подклю-
чено более 21 тысячи кассовых 
аппаратов, и на практике под-
твердилась разница между про-
изводством и реализацией про-
дукции», — искал объяснение чи-
новник. Однако Матвиенко рез-
ко оборвала его: «Игорь Петро-
вич, вы с 2009 года возглавляете 
службу. Да, многое сделано. Но в 
то же время нынешнее состоя-
ние алкогольного рынка крити-
ческое. Скажите, пожалуйста, 
чувствуете ли вы свою ответст-
венность за это? Считаете ли эф-
фективной свою личную работу 
и вашей команды? Не устали ли 
вы от этой должности?». По ее 
словам, «дорожная карта» по 
модернизации алкогольного 
рынка до сих пор является не-
полной: в ней даже нет мер, пред-
ложенных в свое время верхней 
палатой.

Поскольку Чуян не смог бы-
стро найти ответы на вопросы, 
касающиеся его пребывания в 
должности, Матвиенко заявила, 
что Совфед обратится в Анти-
коррупционный комитет с 
просьбой проверить чиновника 
на предмет возможной связи с 
алкогольным бизнесом. «Вокруг 
Игоря Петровича ходит много 
слухов, в том числе в СМИ, о его 
аффилированности с алкоголь-
ным бизнесом, о 30 человек ох-
раны, машинах и так далее. Воз-
можно, это слухи. Но мы намере-
ны обратиться в правительство с 
предложением об укреплении 
кадрового состава Росалкоголь-
регулирования, включая его ру-
ководство», — заявила глава Сов-
феда. Запрос будет сделан для 
того, чтобы «либо публично об-
елить человека, которого неза-
конно обвиняют, либо подтвер-
дить претензии в его адрес и сде-
лать соответствующие выводы».

ВЛАСТЬ Владимир Путин оценил стимулы импортозамещения 

Всегда нужно смотреть за горизонт
Кира Латухина, Нижний Тагил 

В
чера глава государства по-
сетил Нижний Тагил, где 
проверил, как идет работа 

по импортозамещению. На засе-
дании президиума Госсовета Вла-
димир Путин призвал наладить 
выпуск продукции высокого ка-
чества и по конкурентной цене, а 
не просто заместить все импор-
тное отечественным. Проблемы с 
энергоблокадой Крыма будут 
преодолены, также заявил он.

Президент подчеркнул необ-
ходимость обеспечения беспере-
бойной работы источников вре-
менной генерации в Крыму в свя-
зи с энергоблокадой полуостро-
ва. «Мы в постоянном контакте 
находимся с правительством, и с 
руководством региона я сегодня 
разговаривал, — сказал он. — Хочу 
поблагодарить крымчан за их 
стойкость, за готовность перене-
сти определенные невзгоды, свя-
занные с этой энергоблокадой. 
Конечно, эти проблемы будут 
преодолены».

«Удивляет только позиция на-
ших партнеров из Киева, — про-
должил глава государства. — Без 
их молчаливого согласия эти со-
бытия не могли бы состояться, 
это очевидно и понятно». «Они 
говорят о необходимости возвра-
та Крыма в состав украинского 
государства и издеваются над 
людьми, действуют в прямо про-
тивоположном направлении. Ну 
что ж. Это выбор их такой, ниче-
го нового и удивительного здесь 
нет», — сказал он.

«Нужно сегодня сделать все, 
чтобы работали временные 
источники генерации, — распоря-

дился Путин. — А к 20 декабря, 
как мы договаривались, чтобы 
была положена уже первая нитка 
энергомоста, ну а летом 2016 
года и вторая нитка». «Министр 
энергетики меня заверил, что 
даже и побыстрее это произой-
дет, — добавил он. — Но не в ущерб 
качеству только». Вице-премье-
ра Аркадия Дворковича глава го-
сударства попросил держать во-
прос под личным контролем.

После чего президент пере-
шел к вопросам модернизации 
экономики. Задача не в том, что-
бы любыми способами заменить 
импортные товары отечествен-
ными. «Необходимо наладить 
массовый выпуск именно качест-
венной российской продукции, 
причем по приемлемой, эконо-
мически обоснованной цене, 
способной на равных конкуриро-
вать с зарубежными аналогами 
как на внутреннем, так и на 
внешнем рынке», — подчеркнул 
он.

Глава государства поздравил 
конструкторов с созданием ново-
го двигателя ПД-14, который пла-
нировался как базовый для само-
лета МС-21, но фактически пред-
усмотрен для всей линейки авиа-
ции. В последний раз новый оте-
чественный авиадвигатель для 
гражданской авиации разраба-
тывался 29 лет назад.

Путин предложил поговорить 
о проектах в сфере импортозаме-
щения. Их реализация во многом 
зависит от того, насколько сла-
женными и просчитанными бу-
дут действия властей и бизнеса. 
«Принципиально важно в этом 
вопросе выдержать единую ли-
нию, скоординировать проекты 

импортозамещения с учетом по-
требностей страны, приоритет-
ных задач развития экономики и 
сильных сторон регионов», — от-
метил он.

Утверждено 20 отраслевых 
планов, которые охватывают 
свыше двух тысяч продуктов и 
технологий, и нужно запустить 
эффективные механизмы их реа-
лизации, обеспечить инфра-
структурную и финансовую под-
держку деловых инициатив.

Фонд развития промышлен-
ности предоставляет льготные 
займы для модернизации пред-
приятий и открытия новых высо-
котехнологичных производств. 
Уже одобрено 56 проектов на 
сумму 19,2 млрд рублей, при 
этом частные структуры инве-
стируют в них еще около 140 
млрд. Фонд предоставляет целе-
вые займы на условиях софинан-
сирования по ставке 5 процентов 
годовых сроком до 7 лет в объеме 
от 50 до 700 млн рублей. Прези-
дент призвал следить за эффек-
тивностью вложений, чтобы про-
дукция была полностью конку-
рентоспособна.

Еще одним элементом импор-
тозамещения должен стать меха-
низм специального инвестици-
онного контракта, который пред-
усматривает набор льгот и сти-
мулов для модернизации или со-
здания новых промышленных 
производств на срок до 10 лет. Та-
кие соглашения регионы и муни-
ципалитеты при участии феде-
ральных властей смогут подпи-
сывать с инвесторами начиная с 
2016 года.

Существенные налоговые 
льготы предполагаются и в режи-
ме так называемого гринфилда 
(то есть проекты, которые начи-
наются с нуля), который будет 
распространяться на вновь со-
здаваемые промышленные пред-
приятия с 2016 года. Здесь будет 
применяться вычет по налогу на 
прибыль в размере, равном объе-
му произведенной инвестиции. В 
принятом законе все-таки есть 
много ограничений для потенци-
альных инвесторов, и глава госу-
дарства призвал поработать над 
этим.

«Отечественная продукция 
должна не только удовлетворять 

внутренний спрос, но и продви-
гаться на внешние рынки», — про-
должил Путин. Для этого нужна 
комплексная система поддержки 
несырьевого экспорта: от льгот-
ных кредитов и страхования эк-
спортеров до кредитования ко-
нечных покупателей. С июня дей-
ствует Российский экспортный 
центр — своего рода «единое 
окно» финансовой и нефинансо-
вой помощи поставщикам. Его 
портфель насчитывает свыше 70 
проектов в авиа- и автомобиле-
строении, сельском хозяйстве, 
нанотехнологиях и микроэлек-
тронике. «Конечно, объем пока 
небольшой, но первые шаги нуж-
но сделать, посмотреть, как этот 
инструмент работает, и расши-
рять его возможности», — указал 
Путин.

«Нужно и дальше наращи-
вать экспортный потенциал 
российской промышленности... 
Важно, чтобы система поддер-
жки была востребована нашими 
экспортерами и потребителями 
их продукции. Только тогда она 
станет одним из ключевых меха-
низмов, стимулирующих им-
портозамещение», — заключил 
президент.

Глава государства согласился 
с необходимостью сокращения 
сроков регистрации отечествен-
ной продукции, в том числе ле-
карств, а также с тем, что нужно 
создать механизмы поддержки 
внутреннего спроса на импорто-
замещающую продукцию и тех-
нологии.
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Остановка экспорта 
российского угля 
создаст проблемы 
для Украины, но 
на России при этом 
не скажется, 
уверены эксперты

Украина может 
снова начать 
покупку российско-
го газа в феврале 
2016 года, не исклю-
чают эксперты

Потери бюджета 
от нелегального 
производства алко-
голя составляют 
до 270 млрд рублей

МЕЖДУ ТЕМ
Запрет транзитных полетов для российской гражданской 
авиации, введенный Украиной, в Росавиации назвали «со-
вершенно деструктивной позицией». Большинство россий-
ских пассажирских самолетов и так не летают над сосед-
ним государством, рассказали «РГ» в ведомстве.
После прошлогодней катастрофы малайзийского «Боинга» в 
небе над Донбассом абсолютное большинство российских авиа-
компаний отказалось от выполнения транзитных полетов че-
рез воздушное пространство Украины в целях безопасности, на-
помнили в ведомстве. До этого через юг Украины наши перевоз-
чики летали в том числе на отдых в жаркие страны. Сейчас 
большая часть маршрутов не только российских, но и ино-
странных компаний пролегает через Ростов-на-Дону и Турцию. 
Однако из-за облета Украины и удлинения маршрута все же 
могут вырасти тарифы на авиарейсы в Молдавию и страны 
Балканского полуострова, считает замглавы Минтранса РФ 
Валерий Окулов. 

Подготовила Татьяна Шадрина

Новая традиция Владимир Путин и Дмитрий Медведев открыли 
президентский центр первого лидера России

Беречь Россию

Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин, Екатеринбург

В
чера в Екатеринбурге 
открылся Президент-
ский центр Бориса Ель-
цина. В церемонии при-
няли участие прези-

дент Владимир Путин и премьер-
министр Дмитрий Медведев, из-
вестные политики, общественни-
ки, деятели культуры, журнали-
сты и просто те, кто хорошо знал 
первого главу государства, рабо-
тал с ним в одной команде.

Перед входом посетителей 
встречает десятиметровая стела-
обелиск из белого мрамора с ба-
рельефом Ельцина в полный рост. 
Путин и Медведев возложили к 
памятнику букеты алых роз и в 
сопровождении дочери первого 
президента Татьяны Юмашевой 
прошли в здание, где их встречала 
Наина Ельцина. Почти час они ос-
матривали экспозиции.

«Это не только дань памяти 
первому президенту России», — 
заявил Путин, выступая на цере-
монии. Но и отражение целой 
эпохи — радикальных перемен: 
крайне важных, сложных и про-
тиворечивых. «Это действитель-
но честный рассказ о том, как 
строилась современная Россия, с 
какими трудностями сталкива-
лась, какие проблемы решала», — 
оценил он.

«Мы учимся объективно, бе-
режно относиться к своей исто-
рии, к неразрывному многовеко-
вому пути нашей страны. Пути, 
который был наполнен и велики-

ми достижениями, и крутыми по-
воротами, и ошибками, и блестя-
щими победами», — продолжил 
глава государства, отметив ог-
ромный, уникальный массив до-
кументальных материалов. Здесь 
более 30 тысяч экспонатов и 130 
тысяч фотографий. Но это не му-
зей одного человека. Экспозиция 
открывается «Лабиринтом исто-
рии», который состоит из семи 
комнат, посвященных ключевым 
моментам — от путча 1991 года, 
через реформы, выборы 1996 
года и, наконец, 31 декабря 1999 
года, когда первый президент Рос-
сии подал в отставку.

«В судьбе, в самой личности 
Бориса Николаевича Ельцина в 
полной мере отразились колос-
сальные вызовы, трудности, про-
тиворечия того времени», — отме-
тил Путин. Первый президент 
страны обладал «волевым, пря-
мым, мужественным характером, 
способностью проявлять пре-

дельную решительность», — ска-
зал он. Во многом благодаря ему 
Россия не свернула с пути демо-
кратического развития.

Ельцин понимал весь драма-
тизм преобразований. «Пропу-
скал это через себя — через свою 
совесть, через душу, через сердце; 
сомневался, мучился, переживал, 
знал, через какие тяжелейшие ис-
пытания приходится проходить 
нашему народу, — подчеркнул гла-
ва государства. — И когда принял 
решение об отставке, то обратил-
ся тогда, как мы помним, к народу 
России с искренними, поистине 
исповедальными словами. В этом 
была и его сила, и его честность, и 
его открытость».

Президент обратился к вдове 
Ельцина: «Дорогая Наина Иоси-
фовна, вы были рядом с Борисом 
Николаевичем более полувека и 
заслужили уважение миллионов 
наших людей не только как супру-
га первого президента, но и как 

человек огромного такта и выдер-
жки».

Центр Ельцина должен жить, 
развиваться и как просветитель-
ская площадка, и как место реали-
зации различных, в том числе со-
циальных проектов, подчеркнул 
президент. И особое внимание 
должно уделяться молодежи, кото-
рая мало знает о недавнем прош-
лом. В структуре центра планиру-
ют открыть «Ельцин университет» 
— народный университет россий-
ского конституционализма.

«Вспоминаю слова Бориса Ни-
колаевича, которые теперь знает 
вся страна: «Берегите Россию!», — 
сказал Путин. — Они были обра-
щены ко всем нам, к нынешним и 
к будущим поколениям. Борис 
Николаевич хотел, чтобы наша 
страна стала сильной, процветаю-
щей, счастливой. Мы уже многое 
сделали для достижения этих це-
лей, преодолели немало трудно-
стей и обязательно решим все сто-
ящие перед нами задачи».

«Президентский центр — это не 
только способ сохранить память о 
государственном деятеле, но и, по 
сути, огромный пласт нашей 
истории», — заявил Дмитрий Мед-
ведев, назвав центр первым в Рос-
сии музеем современной полити-
ческой истории, которая нераз-
рывно связана с именем Ельцина.

Глава правительства заметил, 
что 90-е называют по-разному, но 
никого они не оставили равно-
душными. «Для меня лично это 
были годы, когда наша страна на-
чала развиваться совершенно по 
иному сценарию», — поделился 

премьер. Это были годы свобод-
ного развития России со всеми 
трудностями и достижениями.

В эти времена страна нужда-
лась в сильном и решительном ли-
дере, а Ельцин, подчеркнул Мед-
ведев, был волевой, мужествен-
ный политик, который не боялся 
принимать решения. Таким он на-
всегда сохранится в памяти людей 
и в истории. «Новая Россия 
нуждалась в таком президенте, 
как Борис Ельцин, а Борис Ельцин 
очень любил свою страну», — кон-
статировал он. Медведев подарил 
музею памятный альбом о поезд-
ке Ельцина в Ленинград в марте 
1991 года.

Наина Ельцина призналась, 
что переживает и радость, и вол-
нение. «Я радуюсь, потому что се-
годня мы закладываем новую для 
нашей страны политическую тра-
дицию — традицию уважительно-
го отношения к ушедшим со свое-
го поста президентам», — заявила 
она. Отношение граждан к этой 
традиции во многом будет зави-
сеть от того, каким станет «Ель-
цин центр». А получился он, счи-
тает Ельцина, музеем настоящей 
истории, без лакировки: «Борис 
не любил славословие. Он бы не 
понял нас, если бы музей его име-
ни стал парадным мемориалом».

В открытии центра участвовали 
не только президент Владимир 
Путин и премьер Дмитрий 
Медведев, но и супруга первого 
российского лидера Наина Ельцина.

Акцент

 В судьбе, в самой личности 
Бориса Николаевича Ельцина 
в полной мере отразились 
колоссальные вызовы,
трудности, противоречия 
того времени
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Спасение 
капитана 
Мурахтина

Министр обороны Сергей Шойгу вчера поручил 
своему заместителю Николаю Панкову оказать 
всю необходимую помощь семьям погибших во-

еннослужащих. «Сделать все то, что у нас обычно делается 
в таких случаях, и доложить мне», — приказал глава воен-
ного ведомства.

Напомним, российский бомбардировщик Су-24М был 
сбит в Сирии во вторник утром ракетой «воздух-воздух», 
выпущенной турецким истребителем F-16. В Турции ут-
верждают, что сбитый самолет нарушил воздушное про-
странство страны. 

И якобы перед этим в течение 5 минут турки предупре-
ждали российских летчиков о недопустимости наруше-
ния воздушного пространства. Притом что даже если тео-
ретически предста-
вить, что наш само-
лет залетел в воздуш-
ное пространство 
Турции, более не-
скольких секунд он 
там находиться не 
мог, поскольку уча-
сток турецкой терри-
тории, «языком» вы-
дающийся в сторону 
территории Сирии, в 
том месте не превы-
шает 2,5 км. Таким 
образом российский 
бомбардировщик на 
скорости, и это под-
твердили спецслужбы США, даже если бы нарушил воз-
душное пространство Турции, то не более чем на несколь-
ко секунд. За такой отрезок времени физически невоз-
можно послать самолету 10 предупреждений, как это ут-
верждают турецкие власти. 

Кстати, о том, что турецкие летчики явно готовились к 
этой операции, можно судить по следующему факту. Об-
ычно дежурные экипажи находятся на земле. И в форс-ма-
жорных обстоятельствах поднимаются в небо, получив 
команду на вылет. Она следует, когда к границе приближа-
ется чужой самолет. В данном случае турецкие авиаторы 
перед атакой нашего бомбардировщика Су-24 уже какое-
то время барожировали в приграничной к Сирии зоне. 
Явно подстерегали наш самолет.

В Минобороны России подчеркивают, что Су-24М 
оставался все время над территорией Сирии.

По данным российских военных, госграницу с Сирией 
нарушил именно турецкий самолет, вылетевший за преде-
лы своей страны, чтобы выпустить ракету по нашему бом-
бардировщику. 

1

Армия Безопасность наших летчиков в Сирии обеспечат системы ПВО 
малой и большой дальности

Пилот под прикрытием
Юрий Гаврилов

П
о поручению прези-
дента РФ в в минобо-
роны разработали 
план действий, кото-
рый наши военные 

реализуют в связи с уничтожени-
ем бомбардировщика Су-24 и не-
обходимостью усиления систе-
мы ПВО вокруг авиабазы Хмей-
мим и в зонах боевой работы рос-
сийских самолетов.

Этот план уже утвердил Вер-
ховный главнокомандующий. «Я 
прошу всех, кого это касается, 
приступить к его немедленному 
исполнению», — распорядился ми-
нистр обороны Сергей Шойгу вче-
ра утром на коллегии военного ве-
домства. Он пообещал, что Мино-
бороны России в дальнейшем, как 
и раньше, не оставит без внима-
ния подобного рода инциденты. 
Тем более что сбитый в Сирии 
бомбардировщик Су-24 — это осо-
бенный случай. 

Первая реакция на него наших 
военных стала известна уже во 
вторник вечером. Начальник Глав-
ного оперативного управления 
Генштаба Сергей Рудской срочно 
собрал на брифинг журналистов и 
помимо деталей утреннего инци-
дента рассказал о трех первооче-
редных шагах. Кроме того, что 
Россия прекращает контакты с 
Турцией по военной линии, реше-
но все действия нашей ударной 
авиации в Сирии осуществлять 
только под прикрытием истреби-
телей. 

А еще речь, по сути, идет о со-
здании в сирийском небе сплош-
ной зоны ПВО. Эта задача в том 
числе ляжет на крейсер Черно-
морского флота «Москва», осна-
щенный зенитным ракетным ком-
плексом «Форт».  Вчера Шойгу со-
общил, что крейсер занял новое 
место несения боевого дежурства 
в прибрежной части Латакии, где, 
по словам Шойгу, «готов уничто-
жить любую воздушную цель, 
представляющую потенциальную 
опасность для нашей авиации».

Кроме того, Шойгу объявил, 
что по решению Верховного глав-
нокомандующего для обеспече-
ния ПВО на всех направлениях в 
Сирию на аэродром Хмеймим пе-
ребрасывается зенитная ракетная 
система С-400. 

Таким образом, в дополнение к 
имеющимся средствам противо-
воздушной обороны «Панцирь-
С1» (эти зенитные ракетно-пу-
шечные комплексы малой дально-
сти уже прикрывают авиабазу) 
наши военные получат более мощ-

ное оружие — системы ПВО боль-
шой дальности наземного и мор-
ского базирования. 

Понятно, что пускать ракеты 
направо-налево никто не собира-
ется. Но в случае необходимости, 
когда наша база или находящиеся 
в воздухе бомбардировщики, 
штурмовики и истребители под-
вергнутся реальной угрозе об-
стрела чужими летательными ап-
паратами, как это случилось с Су-
24, грозный арсенал пустят в ход. 
Причем ракеты смогут достать 
цель в небе за сотни километров от 
места расположения российских 
зенитных средств. 

Для их переброски в Сирию 
есть еще один веский аргумент. 
Сейчас действия нашей боевой 
авиации главным образом отсле-
живаются со спутников. После 
развертывания «четырехсоток» и 
корабельных аналогов С-300 — а 
это не только пусковые установ-
ки, но и мощные радары — практи-
чески вся территория Сирии и 
значительная часть соседних с 
нею государств окажется под 
сплошным радиолокационным 
полем наших систем ПВО. 

Что это даст? Эксперты увере-
ны: тогда ни один самолет и ни 
один беспилотник не сможет бес-
контрольно приблизиться к нахо-
дящимся в воздухе российским 
экипажам. Такие цели моменталь-
но высветятся на экранах рада-
ров, и о них вовремя станет из-
вестно нашим пилотам. Чужой 
экипаж, как это положено, преду-

предят с земли об опасном сбли-
жении с российской машиной. И 
если это опасное маневрирование 
продолжится, будет реально угро-
жать безопасности наших летчи-
ков, свое слово скажут истребите-
ли прикрытия либо ракеты систем 
ПВО.

Весьма красноречивую харак-
теристику установленной на 
крейсере «Москва» корабельной 
системе ПВО  «Форт» дал бывший 
командующий Черноморским 
флотом адмирал Виктор Кравчен-
ко. РИА Новости он сказал, что 
морской аналог С-300 может с по-
мощью радиолокационной стан-
ции обнаружить цель на расстоя-
нии до 450 километров, а уничто-
жить — на дальности до 350 кило-
метров, что позволяет практиче-
ски полностью контролировать 
сирийско-турецкую границу из 
Средиземного моря. 

— Эта задача для крейсера «Мо-
сква» выполнимая, в Генеральном 
штабе прекрасно знают его такти-
ко-технические данные, — подчер-
кнул адмирал. 

Добавим, что обзор воздушно-
го пространства «Форт» ведет в 
режиме автономного поиска це-
лей. Многофункциональный ради-
олокатор, входящий в систему его 
управления, обеспечивает высо-
кую точность сопровождения 6 
воздушных объектов и наведение 
на них 12 ракет в условиях воздей-
ствия активных и пассивных по-
мех. Обстреливать цели этот ком-
плекс может практически в лю-
бом направлении. А жесткость 
конструкции антенного поста и 
электронная стабилизация луча 
антенны обеспечивают точность 
наведения ракеты даже при силь-
ной качке корабля.  Что же касает-
ся знаменитой системы С-400, то 
в особой рекламе она не нуждает-
ся. «Триумф» может на расстоя-
нии до 400 километров вести од-
новременный обстрел 36 целей и 
наводить на них до 72 ракет. Так 
что сама возможность встретить-
ся в сирийском небе с таким пере-
хватчиком у кого угодно отобьет 
охоту поиграть на нервах у наших 
военных.

Акцент

 Корабельная система ПВО 
«Форт» позволяет контролиро-
вать сирийско-турецкую гра-
ницу из Средиземного моря

КОМПЕТЕНТНО 

Сергей Лавров:
Россия
не собирается
воевать 
с Турцией

К АНКАРЕ ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ

Максим Макарычев

АТАКА на Су-24 похожа на спла-
нированную провокацию, зая-
вил вчера министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, ха-
рактеризуя действия турецких 
силовиков, сбивших российский 
бомбардировщик.

Еще большие вопросы вызы-
вает реакция официальной Анка-
ры. Сначала президент Эрдоган в 
среду утром заявил о том, что, де-
скать, турецкая сторона не знала 
о том, что сбитый самолет — рос-
сийский. А затем, в ходе телефон-
ного разговора с Сергеем Лавро-
вым, эту информацию пытался 
довести до него министр ино-
странных дел Турции Мевлют Ча-
вушоглу. «Он выразил сожаление 
в связи с тем, что произошло, но 
одновременно пытался оправ-
дать действия военно-воздушных 
сил Турции тем, что российский 
самолет нарушил воздушное про-
странство этой страны. Он ска-
зал, что, несмотря на многократ-
ные предупреждения, самолет на 
целых 17 секунд залетел в воз-
душное пространство Турции. Го-
ворил и о том, что турецкие ди-
спетчеры и летчики не знали, что 
это российский самолет, так как 
там летают и сирийские военно-
воздушные силы», — сообщил  
Лавров. Между тем, как особо от-
метил глава российского МИДа, 
турецкие самолеты до полутора 
тысяч раз в год нарушают воз-

душное пространство соседней 
Греции. И ссылки турецкой сто-
роны «на 17 секунд» звучат в 
этой ситуации крайне нелепо.

Отдельно российский ми-
нистр остановился на роли Тур-
ции в противодействии террориз-
му в регионе. По его словам, Анка-
ра неподобающе отреагировала 
на действия России в Сирии. «Тер-
рористы используют для подго-
товки территорию Турции, и это 
не является секретом. По послед-
ней информации, в этом самом 
районе, который наши турецкие 
коллеги считают населенном тур-
команами, там не только, как ска-
зал вчера президент России, на-
считывается несколько сотен или 
тысяч боевиков из числа граждан 
Российской Федерации, которые 
представляют прямую угрозу на-
шей безопасности, безопасности 
наших людей.  Но и по имеющейся 
информации, в этом районе рас-
положена инфраструктура боеви-
ков, включая склады с вооруже-
нием, боеприпасами, командные 
центры, пункты снабжения», — 
сообщил Лавров.

По его словам, он обратил вни-
мание турецкого коллеги на то, 
что удар по российскому самоле-
ту пришелся после бомбардиров-
ки нефтяных районов, контроли-
руемых террористами ИГИЛ. Од-
нако глава МИД Турции не отве-
тил на вопрос Лаврова, стремится 
ли Турция оградить территории, 
где расположены объекты инфра-
структуры боевиков в Сирии. Рос-
сийский министр также заверил, 
что Москва не собирается воевать 
с Турцией. «Отношение к турец-
кому народу у нас не изменилось. 
У нас возникают вопросы к дейст-
виям нынешнего турецкого руко-
водства. На турецкой территории 
накопилось слишком много явле-
ний, которые представляют собой 
прямую террористическую угро-
зу нашим гражданам», — пояснил 
глава МИД России.

Отдельно Лавров коснулся ре-
комендаций российским гражда-
нам не посещать Турцию. «Это не 
месть. Мы оценили наличие тер-
рористической угрозы в Турции 
весьма объективно. Будут подго-
товлены предложения для докла-
да президенту РФ Владимиру Пу-
тину. Конечно, мы не будем де-
лать каких-то предложений, ко-
торые будут искусственно созда-
вать отчуждение между народа-
ми наших стран. То, что касается 
тех соглашений, которые мы за-
ключали с турецким правитель-
ством, которое сейчас работает в 
Анкаре, конечно, как сказал пре-
зидент, мы будем серьезно перео-
ценивать и переосмысливать все 
то, что происходит в наших отно-
шениях», — заключил Лавров.
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Сергей Шойгу: Минобороны России не оставит без внимания  инциденты, 
подобные атаке на наш Су-24.

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1191885

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1191916

Видеоинтервью смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1191878

Атаковали 
внезапно

Журналисты спросили у штурмана, как он себя 
чувствует, продолжит ли службу в составе на-
шей авиагруппы в Сирии или вернется на роди-

ну? «Чувствую в целом сейчас нормально. Наши воен-
ные медики творят чудеса. Конечно, с нетерпением жду, 
когда выпишут, чтобы сразу вернуться в строй, — при-
знался журналистам капитан Мурахтин. — Буду просить 
командование, чтобы меня оставили на данной авиаба-
зе — я обязан вернуть «должок» за командира». 

Тем временем, губернатор Липецкой области Олег 
Королев пообещал максимально помочь семье погибше-
го летчика подполковника Олега Пешкова. 

1

Турецкие самолеты 
до 1,5 тысячи раз 
в год нарушают
воздушное про-
странство Греции

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин наградил военнослужащих за героизм,
проявленный при исполнении воинского долга

Звезда и память
Кира Латухина, Нижний Тагил

В
чера министр обороны Сер-
гей Шойгу доложил Влади-
миру Путину об успешном 

спасении штурмана бомбарди-
ровщика Су-24 ВВС РФ, сбитого 
во вторник в Сирии. После этого 
президент подписал указ о награ-
ждении экипажа Су-24 — полков-
ника Олега Пешкова (посмертно) 
и капитана Константина Мурах-
тина, а также матроса Александра 
Позынича (посмертно), который 
погиб во время проведения опера-
ции по спасению штурмана Су-24.

Вчера же перед заседанием 
президиума Госсовета в Нижнем 
Тагиле Владимир Путин ответил 
на вопросы представителей СМИ 
в связи с крушением российского 
военного самолета в Сирии.

Отвечая на вопрос о судьбе 
второго летчика, Владимир Пу-
тин сказал: «Да, он спасен, это 
штурман. Думаю, что он уже на-
ходится на нашей базе, на аэро-
дроме, и ему, так же как всем дру-
гим участникам операции, в том 
числе операции по спасению, бу-
дут присуждены государственные 
награды. Министерство обороны 
вышло с этим предложением. Ко-

мандир корабля будет награжден 
Звездой Героя Российской Феде-
рации посмертно», — добавил гла-
ва государства. 

Он также расссказал о том, что 
будет сделано для предупрежде-
ния подобных инцидентов.

«Что касается мер по обеспе-
чению безопасности полетов на-
шей боевой авиации в Сирии, 
объявленных вчера предложений 
недостаточно. Мы обсудили это 
еще с утра с руководством мини-
стерства обороны, в Сирию на 
нашу военно-воздушную базу бу-
дет переброшен комплекс проти-

вовоздушной обороны «С-300». 
Надеюсь, что этого, так же как и 
других мер — это не единственная 
мера, которую мы предпримем, — 
будет достаточно для обеспече-
ния полетов», — продолжил Влади-
мир Путин. 

«Впоследствии минобороны 
предложило повысить классность 
этой системы до С-400. Верхов-
ный Главнокомандующий согла-
сился с этим предложением», — со-
общил журналистам пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков.

«Хочу сказать, что мы, без-
условно, будем относиться самым 

серьезным образом к тому, что 
произошло, и все наши средства 
будут использоваться для обеспе-
чения безопасности», — подчер-
кнул глава государства.

Владимир Путин прокоммен-
тировал рекомендацию МИД воз-
держаться от поездок в Турцию. 
«Что ж поделать! После таких тра-
гических событий, как уничтоже-
ние нашего самолета и гибель лет-
чика, это вынужденная мера. И 
МИД правильно делает, что пре-
дупреждает наших граждан об 
опасности», — отметил он.

«Проблема ведь даже не в той 
трагедии, с которой мы столкну-
лись вчера. Проблема гораздо бо-
лее глубокая, — пояснил Путин. — 
Мы наблюдаем — и не только мы, 
уверяю вас, это видят во всем 
мире, — сегодняшнее руководство 
Турции в течение значительного 
количества лет проводит доста-
точно целенаправленную вну-
треннюю политику по исламиза-
ции своей страны».

«Ислам — мировая великая ре-
лигия, это одна из традиционных 
религий и Российской Федера-
ции, мы сами поддерживаем ис-
лам и будем это делать, — заверил 
президент. — Но речь идет о под-

держке более радикальных, что 
ли, направлений, и это само по 
себе создает очень неблагоприят-
ную среду и атмосферу, которую 
на первый взгляд и не видно».

«Во-вторых, после того, что 
случилось вчера, мы не можем 
исключить каких-то других инци-
дентов. И если они произойдут, мы 
так или иначе должны будем на 
это реагировать. И наши гражда-
не, находящиеся в Турции, конеч-
но, могут подвергаться значитель-
ной опасности, и МИД обязан об 
этом сказать», — заключил Путин.

В Кремле не считают право-
мочным ставить вопрос о степе-
ни приближения российских бо-
евых самолетов к границе с Тур-
цией при проведении операции в 
Сирии. «Нет такого понятия 
«дальше от турецкой границы». 
Есть такое понятие — «воздуш-
ное пространство Сирии», — поя-
снил пресс-секретарь президен-
та. «Очень бы хотелось, чтобы, 
например, террористы и боеви-
ки держались подальше от турец-
кой границы. Но, к сожалению, 
они имеют тенденцию находить-
ся на территории Сирии вплот-
ную к турецкой границе», — до-
бавил он.

Акцент

 Сегодняшнее руководство 
Турции в течение значитель-
ного количества лет проводит 
достаточно целенаправлен-
ную внутреннюю политику 
по исламизации своей страны

Видеоинтервью смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1191996

МУЖЕСТВО Морпех
Александр Позынич
бредил армией
с самого детства

Он никогда 
не сдавался

Лариса Ионова, Юрий Редькин,
«Российская газета», Новочеркасск

МОРСКОГО пехотинца Александра Позынича, погибше-
го 24 ноября при выполнении воинского долга в Сирии, 
похоронят в его родном Новочеркасске. Сегодня его тело 
доставят на родину. 

29-летний матрос Александр Позынич был в составе 
поисково-спасательной группы, направленной 24 ноя-
бря на поиски двух пилотов после крушения бомбарди-
ровщика Су-24 в Сирии, в тот день сбитого турецким ис-
требителем. Сразу после крушения самолета российских 
ВВС на поиски летчиков были отправлены вертолеты 
Ми-8. Один из них подвергся обстрелу с земли и совер-
шил вынужденную посадку на нейтральной территории. 
Но морпех Александр Позынич землю уже не увидел. Во 
время атаки он получил смертельное ранение в шею. 

Новость, что бывший ученик погиб в Сирии, повергла 
в шок всех педагогов школы, в которой он учился. Учи-
тель истории Татьяна Фильберт показывает фотографии.

— Саша очень любил историю, был подвижным и жи-
вым, — рассказывает Татьяна Фильберт. — Уже после окон-
чания школы Саша всегда приходил к нам, приносил цве-
ты педагогам. Его приглашали на проведение классных ча-
сов для малышей — он всегда приходил в парадной воен-
ной форме, вся грудь в наградах. Так заразительно расска-
зывал о преимуществах службы в Вооруженных силах! Тя-
жело на сердце, когда гибнут такие молодые парни... 

— Саша учился в нашей школе до 2002 года, — рассказала 
Эльвира Мамедова, классный руководитель.  — Знаете, в ка-
ждом классе есть такие ребята, которых называют нефор-
мальными лидерами. Может, и учатся не на «отлично», но 
проявляют себя в общении с друзьями, в спорте, вне стен 
школы. Сашка как раз из категории таких парней. Он четко 
следовал поставленным перед собой целям и очень пережи-
вал, если у него не получалось. Но никогда не сдавался.

С самого детства Александр бредил армией, ему очень 
нравилась служба. И он как ушел отдавать долг Родине 
сразу после школы, так потом и остался служить по кон-
тракту. А нынешний Новый год собирался встретить вме-
сте с близкими...

За такой отрезок 
времени физически 
невозможно 
послать самолету 
10 предупреждений, 
как это утверждают 
турецкие власти
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
представитель МИД 
России Мария Заха-
рова прокомменти-
ровала попытки 
представителей Гос-
департамента США 
оправдать действия 
боевиков, расстре-
лявших катапульти-
ровавшихся россий-
ских летчиков: 

— Госдепартамент 
США не исключает, 
что стрельба в ката-
пультировавшихся 
российских пилотов 
Су-24 сирийскими 
туркменами была 
обороной, заявил 
официальный пред-
ставитель ведомства Марк Тонер в рамках брифинга. А 
на уточняющий вопрос о том, можно ли считать самоза-
щитой стрельбу в безоружных пилотов, которые ката-
пультировались на парашюте, он ответил, что «нет чет-
кого понимания, что там в действительности произош-
ло». Запомните эти слова. Навсегда запомните. И я не за-
буду никогда. Обещаю.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ Турция 
активно развивает 
бизнес-проекты 
с террористами 
«Исламского 
государства»

Зовут его Билал

Иван Петров

ОСНОВНЫМ источником денежных средств, которые 
получает группировка «Исламское государство», явля-
ется продажа нефти. По данным турецких и сирийских 
СМИ, человек, который обеспечивает экспорт нефти с 
контролируемых ИГИЛ территорий, не кто иной, как 
родной сын турецкого лидера Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Зовут его Билал.

Известно, что Билал Эрдоган владеет сразу несколь-
кими судоходными компаниями. Появилась информа-
ция, что он подписал контракт для транспортировки 
«игиловской» нефти на азиатские рынки. У судоходных 
компаний Билала Эрдогана в портах Бейрута и Джейха-
на есть особые причалы, куда танкерами доставляется 
контрабандная нефть.

Вице-президент Республиканской народной партии 
Турции Гюрсель Текин в недавнем интервью турецким 
СМИ сообщил: президент Эрдоган не видит в деятель-
ности своего сына  правовых нарушений. По словам Эр-
догана, Билал просто ведет дела с японскими компания-
ми. «Но по факту Билал Эрдоган по уши увяз в террори-
стической деятельности, однако пока его отец занимает 
свой пост, Билал будет защищен от каких бы то ни было 
судебных преследований», — считает турецкий поли-
тик. Текин добавил, 
что судоходная ком-
пания Билала BMZ 
Ltd., которая ведет 
торговлю нефтью в 
интересах ИГИЛ, яв-
ляется семейным 
бизнесом, а акция-
ми BMZ владеют 
близкие родствен-
ники главы турецко-
го государства.  
Дочь президента 
Турции Сюмейе Эр-
доган, очевидно, ру-
ководит секретным госпиталем, находящимся в Турции 
неподалеку от сирийской границы. Ежедневно грузови-
ки турецкой армии привозят туда десятки раненых бое-
виков ИГИЛ, которых там лечат и отправляют назад в 
Сирию. Об этом сообщила медсестра, которая работала 
в этом госпитале.

Политолог и сирийский общественный деятель Али 
Салим Асад убежден: террористы неоднократно прята-
лись от сирийской армии и ВКС РФ на турецкой терри-
тории, куда их беспрепятственно пропускали погра-
ничники. В свою очередь российский политолог Влади-
мир Евсеев уверен в том,  что Анкара сотрудничает с 
ИГИЛ ради доходов от нефти и борьбы с курдами. Но 
при этом официально Турция поддерживает антитерро-
ристическую коалицию. 

Ранее источники в российских спецслужбах также 
сообщали о доказательствах того, что боевики «Ислам-
ского государства» беспрепятственно ездят в Турцию 
«отдохнуть и подлечить раны». На днях в Интернете 
был опубликован рассказ работницы одного из турец-
ких госпиталей, которая думала, что лечит пострадав-
ших от рук головорезов ИГИЛ, но позднее узнала, что 
пациентами медучреждения являются сами джихади-
сты.  

«Турция имеет дивиденды от бизнеса на крови, кото-
рым занимаются радикалы, которые захватывают 
нефть, исторические артефакты и продают их через 
Турцию, — цитирует РИА Новости старшего научного 
сотрудника Центра арабских исследований Института 
востоковедения РАН Бориса Долгова. — Российская ави-
ация как раз наносит удар по бензовозам, которые пе-
ревозят ворованную нефть. По словам Долгова, в Сирии 
ему показывали фотографию сына президента Турции, 
который стоит в обнимку с двумя руководителями 
ИГИЛ. 

В Сети появились фотографии, на которых Билал Эр-
доган позирует с лицами, очень похожими на боевиков 
«Исламского государства». На одной из таких фотогра-
фий мужчина, из числа тех, кого обнимает на другом 
снимке Билал Эрдоган, позирует с отрубленными голо-
вами.

ОЦЕНКИ  После крушения российского Су-24 разговоры о широкой коалиции 
против террора приобретут другое содержание

Замкнутый круг Ближнего Востока
Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь 

НИУ ВШЭ

С
ирийский кризис перешел 
в другую фазу. Резко вырос 
риск конфронтации круп-

ных военных держав, то есть 
классической войны. Чего можно 
ожидать в ближайшее время?

Российские бомбардировщи-
ки будут осуществлять боевые 
вылеты в сопровождении истре-
бителей, то есть при возникнове-
нии ситуаций, подобных недав-
ней, возникает возможность пря-
мого боестолкновения. Это те-
перь надо учитывать. 

НАТО оказывается в двойст-
венном положении. С одной сто-
роны, откреститься от союзника 

он не может, внутри альянса и 
так есть сомнения в его дееспо-
собности на чрезвычайный слу-
чай. С другой — в неформальном 
общении представители стран 
блока называют поведение Ан-
кары безответственным и про-
вокационным, а апеллирования 
к солидарности — попыткой 
втравить НАТО в дела, не имею-
щие к альянсу никакого отноше-
ния.

Меры российского ответа бу-
дут разнообразны. Не вдаваясь в 
детали, можно сказать, что о еще 
недавно звучавших разговорах о 
стратегическом партнерстве с 
Турцией можно забыть. Понятно, 
что кризис не будет бесконеч-
ным, в какой-то момент напря-
женность между двумя странами 

ослабнет, но появившееся было 
представление о том, что Москва 
и Анкара могут сделать друг на 
друга долгосрочную ставку, не 
вернется теперь долго. 

Ситуация собственно в Сирии 

изменится в том смысле, что раз-
говоры о широкой коалиции про-
тив террора приобретут другое 
содержание. Инцидент с россий-
ским самолетом еще раз проде-
монстрировал, что внешние 

страны (США, Франция, Россия) 
имеют в Сирии один тип повест-
ки дня (по разным причинам, но 
все они сейчас заинтересованы в 
разгроме радикального исламиз-
ма), а региональные государства 
(Турция, Саудовская Аравия, Ка-
тар, Иран) — другой. Местные ин-
тересы и взаимоотношения в лю-
бом случае перевешивают необ-
ходимость совместных действий 
против терроризма, да и само по-
нимание террористической опа-
сности весьма разнится. Так что 
полагаться на содействие стран 
региона внешние державы могут 
крайне ограниченно.

Это делает ситуацию доста-
точно удручающей. Снова полу-
чается, что Ближний Восток, бу-
дучи не в состоянии разрешать 

собственные внутренние проти-
воречия, втягивает внешние 
державы, но затем начинает им 
же противостоять, обвиняя их 
во вмешательстве. Если же вме-
шательства не происходит, то 
региональные проблемы все 
равно начинают тем или иным 
образом выплескиваться нару-
жу, на тех же самых внешних иг-
роков. Замкнутый круг. Сегод-
няшнее состояние Ближнего 
Востока порождает все новые 
проблемы, но попытки их реше-
ния ведут к противоположным 
результатам. 

Это не значит, что надо мах-
нуть на все рукой. Но раз уж Рос-
сии пришлось вмешаться, исхо-
дить надо из того, что ничего не 
пойдет так, как планировалось.

Следим за ситуацией Анкара втянула НАТО в свои неприглядные дела с террористами 
«Исламского государства»

Эрдоган меняет показания
Евгений Шестаков

В 
среду президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эр-
доган неожиданно из-
менил показания в от-
ношении сбитого ту-

рецким истребителем россий-
ского Су-24. Нельзя исключать, 
что произошло это под влиянием 
беседы турецкого лидера с прези-
дентом США, в которой тот посо-
ветовал Эрдогану «сохранять 
хладнокровие». Основания для 
подобной двусмысленной реко-
мендации у главы Белого дома 
имелись: действия Анкары стали 
ударом в спину не только России, 
но также Соединенным Штатам, 
которые стремятся вовлечь Мо-
скву в свою антитеррористиче-
скую коалицию.

Об этом шла речь на встрече 
Обамы с президентом Франции 
Франсуа Олландом, которого в 
четверг ждут в Москве. О коорди-
нации действий с Кремлем  в 
борьбе с террористической груп-
пировкой «Исламское государст-
во» размышляли и в НАТО: ранее 
альянс неоднократно приветст-
вовал российские усилия по 
борьбе с ИГИЛ в Сирии.  Не согла-
сованный с натовским руковод-
ством удар Анкары выглядит пре-
дательством и в отношении союз-
ников Турции по блоку. Возмож-
но, желанием оправдаться и объ-
ясняется та поспешность, с кото-
рой практически сразу после ин-
цидента с российским самолетом 
Турция собрала на внеочередное 
заседание послов стран НАТО. По 
его итогам генеральный секре-
тарь альянса Йенс Столтенберг 
сделал заявление, где утверждал, 
что турецкая версия, объясняю-
щая инцидент с Су-24, нашла 
подтверждение. 

Но источники в альянсе, чье 
мнение цитируют СМИ,  сообщи-
ли обратное. Во-первых, по их 
словам, Столтенберг высказал 
только личное мнение, которое 
не было согласовано с другими 
участниками заседания. Во-вто-
рых, Турция не предоставила 
убедительных доказательств, что 
российский самолет нарушил 
границу, в связи с чем «ряд стран 
членов альянса очень осторожно 
отнеслись к турецким жалобам». 
Как пояснили источники, при-
сутствовавшие на созванной Ан-
карой встрече, турецкие ВВС 
предупреждали российских пи-
лотов о приближении к границе 
Турции не десять, а всего два 
раза, причем «аудиозаписи пере-
говоров пилотов ВВС Турции, пе-

реданные турецким представите-
лем, можно охарактеризовать 
как весьма непонятные». О том, 
что Су-24 был сбит в сирийском 
воздушном пространстве, знают 
и в Вашингтоне, сообщил агент-
ству Reuters на условиях аноним-
ности источник в Белом доме. 

Вместо безоговорочной под-
держки со стороны членов НАТО, 
на которую, видимо, рассчиты-
вал Эрдоган, он получил множе-
ство вопросов и нелицеприятных 
комментариев. Выступая в бун-
дестаге, канцлер Германии Анге-
ла Меркель заявила: «скандаль-
ный инцидент с российским са-
молетом лишь обостряет ситуа-
цию в Сирии», а вице-канцлер 
Германии Зигмар Габриэль на-
звал Турцию «игроком, который 
по высказываниям из различных 
частей региона является непред-
сказуемым». 

Не учел турецкий лидер и 
скрытое раздражение, которое 
испытывают к его стране боль-
шинство европейских руководи-
телей, прямо обвиняющих Анка-
ру в намеренном перенаправле-
нии беженцев на территорию 
Старого Света. А также в попыт-
ках финансового шантажа Евро-
пы: Турция требует денег за то, 
что будет препятствовать даль-
нейшему проникновению бежен-
цев в Евросоюз. В немецкой и 
французской прессе, и без того 
критически настроенной в отно-
шении Эрдогана, появились ста-
тьи, требующие помешать Анка-
ре использовать НАТО в своих 
интересах. Смысл комментариев 
сводился к тому, что после инци-
дента с российским Су-24 участ-
никам альянса стоит задуматься 
над тем, должна ли Турция и 
дальше оставаться членом НАТО. 
И уж точно нельзя позволить Эр-
догану втянуть членов альянса в 
свои неприглядные дела с  терро-
ристами из «Исламского госу-
дарства». 

Как объясняют эксперты, Ан-
кару испугало, что после терак-
тов в Париже все более стало ка-
заться, что Запад, и прежде всего 
Франция, могут смириться с на-
хождением у власти в Сирии 
президента Башара Асада.  Ре-
шившись на провокацию с само-
летом, Турция рассчитывала 
убить двух зайцев. Во-первых, 
помешать созданию единой ме-
ждународной коалиции по борь-
бе с ИГИЛ, поскольку, по мне-
нию Анкары, российские воен-
ные не захотят сражаться в од-
ной коалиции с НАТО, куда вхо-
дит Турция.  И, во вторых, на-

глядно продемонстрировать 
свою поддержку террористиче-
ским группировкам, несущим 
тяжелые потери от действий 
российской авиации. 

Однако эффект оказался 
обратным — члены альянса заго-
ворили о попытках Турции раз-
делить с НАТО ответственность 
за поддержку ИГИЛ и теракты в 
Париже. Как пишет газета «Та-
гесцайтунг», «Эрдоган, несмо-
тря на противоречивые заявле-
ния, вероятно, видит в ИГИЛ 
меньшее зло по сравнению с Аса-
дом и по-прежнему называет 
свержение Асада главным прио-
ритетом».

Еще один вывод, который про-
слеживается в комментариях 
СМИ: дружественные государст-
ва так, как Турция, не поступают, 
ведь российский самолет Турции 
никак не угрожал. А потому объя-
снения Эрдогана, что действия 
его страны обусловлены «защи-
той ее безопасности», выглядят 
надуманными. Как заявил заме-
ститель министра иностранных 
дел Сергей Рябков после беседы с 
замгоссекретаря США Роуз Гот-
темюллер, серьезность произо-
шедшего и недопустимость по-
добных инцидентов, как ему 
представляется, «американской 
стороне очевидны». 

В МИД России сделали «жест-
кое представление послу Турции 
в связи с инцидентом вокруг рос-
сийского самолета». Однако на 
данном этапе вопрос об отзыве 
российского посла из Анкары не 
рассматривается. В Москве ждут 
объяснений от турецких властей 
по поводу трагического инци-
дента.

В среду турецкие власти поме-
няли показания. Как следует из 
письма, направленного из турец-
кого постпредства в ООН, Анка-
ра не знала, что самолет, который 
якобы нарушил ее воздушное 
пространство, принадлежит Рос-
сии.  Такую же версию событий в 
среду озвучил Эрдоган. Теперь он 
утверждал, что о принадлежно-
сти сбитого самолета ему стало 
понятно «только после того, как 
об этом заявили российские 
власти». А обломки Су-24, упав-
шие на турецкой территории, 
якобы ранили двух человек. Но 
опять же никаких доказательств 
своих слов Эрдоган не привел. 
Новая трактовка событий офи-
циальной Анкарой выглядит по 
меньшей мере противоречивой, 
если вспомнить, что после инци-
дента турецкие военные сначала 
вообще все отрицали. А затем, 
когда уничтожение российского 
самолета стало доказуемым, на-
чали обвинять летчиков в нару-
шении турецкой границы. 

Впрочем, ответ на вопрос, для 

чего Анкаре понадобилась эта 
громкая провокация, все же про-
звучал. И озвучил его опять же 
президент Турции. Сбив россий-
ский самолет, его страна, по сло-
вам Эрдогана, защищала права 
«туркменских братьев». Тех са-
мых, живущих в Сирии, которые  
состоят в отряде «Сирийские 
туркменские бригады» и воюют 
совместно с другими террори-
стическими группировками про-
тив законного президента САР 
Башара Асада. Другой задачей 
Эрдоган назвал создание Анка-
рой «совместно с союзниками гу-
манитарной зоны безопасности 
на севере Сирии». В ней, видимо, 
по задумке президента Турции и 
разместятся в безопасности вою-
ющие против Дамаска террори-
стические группировки, вклю-
чая ИГИЛ. А «зонтиком» у них 
станет Североатлантический 
альянс в лице Турции, у которой, 
как заявил в среду премьер Даву-
тоглу, «нет намерения усложнять 
и напрягать отношения с Россий-
ской Федерацией, поскольку Рос-
сия друг и сосед Турции».

Акцент

 Решившись на провокацию 
с самолетом, Турция рассчи-
тывала убить двух зайцев

На фотографиях 
сын президента 
Турции 
Билал Эрдоган 
позирует 
с лидерами ИГИЛ 

Комментарии экспертов, видеорепортажи 
и последние новости по теме на сайте
www.rg.ru/sujet/5599

Мария Захарова: Цинизм 
Госдепартамента США поражает.

Акцент

 Не вдаваясь в детали, можно 
сказать, что о еще недавно 
звучавших разговорах о стра-
тегическом партнерстве 
с Турцией можно забыть

Президент Эрдоган объяснил унич-
тожение СУ-24 «защитой туркмен-
ских братьев». 
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Константин Косачев
Глава Комитета Совета Федерации 
по международным делам 

Своим ударом Турция, похоже, сама выбрала себе 

место в истории. И не только сирийского конфлик-

та. В современной истории борьбы добра со злом. И 

это место, как выясняется, — вне пределов антитер-

рористической коалиции. Оно, вольно или неволь-

но, с террористами. Феноменальная ошибка турец-

кого руководства, которая хуже преступления. В 

том числе или даже прежде всего — перед собствен-

ным народом. Потому что ей не преминут восполь-

зоваться те самые террористы, против которых дей-

ствовал российский бомбардировщик, защищая в 

конечном итоге ту же Турцию.

Есть основания полагать, что трагический инцидент 

с российским самолетом — это не случайность, а, 

возможно, реакция турецких элит на то, что наша во-

енная операция в Сирии начала достигать своих це-

лей и бьет, что называется, по самому больному — по 

тем самым денежным нефтепотокам.

К сожалению, есть много свидетельств того, что ту-

рецкие бизнесмены активно сотрудничают со 

структурами ИГИЛ, пользуются бесконтрольно-

стью в этой зоне, зарабатывают деньги на контра-

банде нефти и нефтепродуктов, на торговле награ-

бленными предметами искусства — на всем том, что 

плохо лежит и хорошо продается. Турция, таким 

образом, становится бенефициаром теневого биз-

неса, замешанного на крови сирийского населения. 

Она извлекала непосредственную пользу из того, 

что этот конфликт зародился, из того, что он продол-

жался и затягивался.

Вполне возможно, что это не просто какой-то мел-

кий бизнес, который ловит рыбку в мутной воде, 

что в этом бизнесе замешаны турецкие элиты. В 

средствах массовой информации Турции даже ши-

роко распространяется версия о том, что в эти 

грязные сделки могут быть вовлечены люди из не-

посредственного окружения Эрдогана, включая 

членов его семьи. А это означает, что идет последо-

вательная, целенаправленная политика зарабаты-

вания денег, новых капиталов на тех бедах, кото-

рые постигли сирийский народ и которые стреми-

тельно, концентрическими кругами распространя-

ются по всему миру.

Понятно, что ИГИЛ и иже с ним набрали силу, потому 

что пользовались постоянной и масштабной под-

держкой со стороны ряда государств, и, к сожале-

нию, мы можем констатировать, что в их ряду оказы-

вается и Турция, которая тем самым несет реальную 

солидарную ответственность за все действия тер-

рористов и террористического интернационала в 

целом. Успех российской операции в Сирии и спро-

воцировал эту турецкую осознанную, подчеркну 

еще раз, реакцию. Турецкие власти прекрасно пони-

мали, что они делали: они защищали свои экономи-

ческие и политические интересы. Поэтому реакция 

российской стороны, конечно же, должна быть пре-

дельно жесткой. Уверен, что она последует в бли-

жайшее время.

Я знаю, что сейчас есть соответствующая рекомен-

дация Министерства иностранных дел воздержать-

ся россиянам от посещения Турции. Не исключаю, 

что для кого-то такая мера может показаться чрез-

мерной, излишней... Но мне кажется очень важным, 

чтобы именно российское общество сейчас посла-

ло Турции консолидированный сигнал категорично-

го неприятия того, что произошло, и реакции на эту 

ситуацию, как ситуацию не просто ошибочную, но 

преступную с точки зрения оценки действия турец-

кий властей. Мне представляется очень важным, 

чтобы сейчас произошло, образно выражаясь, «го-

лосование ногами», чтобы наши люди, которые со-

бирались приехать в Турцию на отдых, эти планы пе-

ресмотрели.

Кроме того, нужно внимательно посмотреть, на-

сколько следует наши ответные действия распро-

странять на такие крупные проекты двустороннего 

сотрудничества, как атомная энергетика, энергети-

ческая сфера, строительство известного газопро-

вода «Турецкий поток», потому что это проекты, ко-

торые отвечают взаимным интересам. Здесь нужно 

взвесить все «за» и «против».

Подготовил Виталий Петров

Смотрите также: 
Уничтожившая Ми-8 ракета 
попала сирийским 
мятежникам из США
www.rg.ru/art/1191810

ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ

В 2012 году, когда Реджэп Тайип Эрдоган занимал пост премьера 

Турции, он заявлял, что нарушение воздушных границ происходит 

во всем мире и к этому надо относиться сдержанно. Так Эрдоган 

прокомментировал инцидент, когда турецкий военный самолет 

F4 был сбит в международном воздушном пространстве рядом с 

территорией Сирии. В подтверждение своих слов политик сооб-

щил, что только за первые полгода воздушное пространство Тур-

ции было нарушено 114 раз, пять из которых приходились на Си-

рию. При этом Эрдоган утверждал, что Анкара не будет поддавать-

ся на провокации.

Подготовила Анна Федякина
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Отдых Ростуризм: купившие путевки в Турцию могут вернуть деньги

Без штрафа и упрека

Алена Узбекова

Т
уристы, купившие пу-
тевки в Турцию или пе-
ребронировавшие на 
Турцию Египет, кото-
рый также «закрыт» 

для россиян из соображений без-
опасности, могут получить ком-
пенсацию, заявили в Ростуризме. 

«МИД признал сложившуюся 
ситуацию угрожающей безопа-
сности граждан. Поэтому, если 
люди захотят сдать путевки, они 
имеют на это право. Кроме того, 
если туристы, находящиеся на 
отдыхе в Турции в данный мо-
мент, захотят прервать отдых и 
вернуться домой, они имеют пра-
во на компенсацию «неотгулян-
ных» дней», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе Ростуризма. Осно-
ванием расторжения договора 
или изменения его условий явля-
ется существенное изменение 
обстоятельств, из которых сторо-
ны исходили при его заключении 
— ссылаться можно на статьи 10 и 
14 закона о турдеятельности и 
статью 451 ГК РФ. 

Если туроператор будет отка-
зываться, нужно идти в суд. Од-

нако ответственные компании, 
несомненно, смогут найти ком-
промиссные решения. «Напри-
мер, Турцию можно заменить на 
Кипр, Израиль, даже на курорты 
Краснодарского края, — отметил 
вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Юрий Барзы-
кин. — В Сочи сейчас  +18—19 гра-
дусов, как в Анталье. А гостини-
цы дешевле».

Российские туроператоры 
также должны прекратить про-
дажу путевок в Турцию, в том 
числе через третьи страны. Об 
этом предупредил Ростуризм. 
Согласно части 5 статьи 7 зако-
на о защите прав потребителей, 
исполнитель обязан приостано-

вить либо снять услугу с реали-
зации, если она может причи-
нить вред жизни, здоровью и 
имуществу потребителя. Прода-
жу путевок в Турцию останови-
ли крупнейшие туроператоры. В 
качестве альтернативы они уже 
предлагают Шри-Ланку, Араб-
ские Эмираты, Индию, Таиланд, 
Вьетнам, Индонезию и другие 
курорты Юго-Восточной Азии, 
при этом доплачивать приходит-
ся совсем немного. Популярны 
также курорты Краснодарского 
края, Урала. 

Между тем Турция 13 лет 
была лидером пляжного отдыха 
россиян. В 2014 году там побыва-
ли 3,3 миллиона наших соотече-

ственников. Если Турция будет 
«закрыта» дольше 2—3 месяцев, 
потери турбизнеса превысят те, 
что были в Египте, сообщили в 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии. Ранее участники туринду-
стрии оценили потери от прио-
становки реализации туров в 
Египет в 1,7 миллиарда рублей. 
«Но это прямые убытки. Есть еще 
депонированные суммы пример-
но на 1,3 миллиарда плюс потери 
авиаперевозчиков — 1,5 миллиар-
да», — отметил Юрий Барзыкин.  

По оценке АТОР, замена или 
аннуляция туров ждет 6 тысяч 
россиян, уже оплативших путев-
ки в Турцию. Сейчас там находят-
ся 10-11 тысяч отдыхающих из 
России. Досрочно вывозить их, 
как в случае с Египтом, не плани-
руется, заявила вице-премьер 
Ольга Голодец.

В НЕБЕ

Российские авиакомпании продол-

жат полеты в Турцию, но им придется 

усилить  меры безопасности. Таковы 

рекомендации Росавиации, опубли-

кованные в среду. 

Теперь на каждый рейс в состав эки-

пажей включают представителей 

службы безопасности. В других стра-

нах таких «специальных пассажи-

ров» называют воздушными шерифа-

ми. Авиакомпании Израиля ни один 

свой самолет не выпускают в полет 

без них.

Отечественным авиакомпаниям ре-

комендовано более тщательно сле-

дить за самолетом после посадки в 

аэропортах Турции и по возможно-

сти проводить техобслуживание и 

подготовку самолета в обратный 

рейс силами экипажа. 

Речь идет об уборке салона, пополне-

нии запасов еды и воды и так далее. 

Все необходимое перевозчикам при-

дется возить с собой. 

В российских аэропортах усиливает-

ся досмотр пассажиров на рейсы, ко-

торые летят в Турцию. Что касается 

досмотра в турецких аэропортах, то 

здесь авиакомпании могут перед по-

садкой на борт внимательнее прове-

рить документы пассажиров, попро-

сить показать, что в ручной клади. 

В связи с этим пассажиров просят от-

нестись с пониманием, если при по-

садке в салон сотрудники авиакомпа-

нии будут проводить дополнитель-

ный досмотр. В первую очередь, это 

делается для безопасности пассажи-

ров, говорят эксперты.

Не стоит брать с собой в самолет лю-

бые кремы, зубную пасту, жидкое 

мыло, дезодорант, а также емкости с 

любым жидким и газообразным ве-

ществом, советует главный редактор 

отраслевого портала Avia.ru Роман 

Гусаров. 

Также не стоить брать на борт мани-

кюрные ножницы, пилочки. С зажи-

галками и спичками в ручной клади 

тоже могут не пропустить. Если же 

пассажир астматик, то стоит иметь 

на руках заключение врачей о том, 

что необходимо с собой иметь бал-

лончик с лекарством в полете, напо-

минает Гусаров. Детское питание 

лучше взять с собой в виде сухой 

смеси, чтобы развести ее водой на 

уже борту. 

Подготовила 
Татьяна Шадрина

КОМПЕТЕНТНО Французский 
депутат Николя Дюик 
о визите Франсуа Олланда
в Москву

Враг у нас один

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ПОСЛЕ переговоров в Париже с премьер-министром 
Великобритании Дэвидом Кэмероном и германским кан-
цлером Ангелой Меркель, визита за океан и встречи с Ба-
раком Обамой в Вашингтоне Франсуа Олланд 26 ноября 
прилетает в Москву. Французский президент намерева-
ется обсудить с российским коллегой Владимиром Пути-
ным вопрос о создании широкой международной коали-
ции по борьбе с группировкой ИГ (запрещенной в РФ). О 
том, что можно ожидать от этой встречи, «РГ» расспро-
сила депутата французского парламента от правой пар-
тии «Республиканцы» Николя Дюика.

Предложение Франсуа Олланда перекликается с инициа-
тивой по формированию такой коалиции, которая была 
выдвинута Владимиром Путиным на 70-й сессии Генас-
самблеи ООН. Как вы оцениваете эту инициативу?
НИКОЛЯ ДЮИК: Визит Олланда в Москву, несомненно, явля-
ется шагом в верном направлении, и он продиктован 
здравым смыслом. Знаете, в нашей части Европы Россию 
всегда воспринимали как нечто странное и отдаленное. 
Со времен падения Берлинской стены и развала СССР 
такое отношение не сильно изменилось. После террори-
стической атаки на башни-близнецы в Нью-Йорке Мо-
сква предложила активную помощь в борьбе с общим 
злом, но ответной реакции по большому счету не после-
довало. Что касается Франции, то вот уже ряд лет, как она 
отошла от голлистского подхода в международных делах, 
а мне бы хотелось, чтобы независимый, суверенный 
курс, которым руководствовался генерал де Голль, снова 
стал главным внешнеполитическим ориентиром. Пока 
же Франция придерживается во многом американского 
видения Ближнего Востока. Вашингтон хотел бы пере-
кроить его на свой манер на основе этнических и религи-
озных признаков, ломая структуру таких светских госу-
дарств, как Ирак и Сирия.

По вашему мнению, 
возможно ли в новой 
ситуации сотрудни-
чество между Пари-
жем и Москвой по 
сирийскому досье?
НИКОЛЯ ДЮИК: Знаете, 
между Россией и 
Францией существу-
ют глубокие истори-
ческие связи, а объективная реальность подталкивает 
две страны к их развитию в нынешних условиях. Мы ви-
дим, что в Европе произошел дисбаланс сил в пользу Гер-
мании. С экономической и промышленной точки зрения 
она стала гораздо мощнее, а порой и более заносчивой. 
Так что у Франции в Европе два естественных союзника. 
С одной стороны это Англия, а с другой — Россия. Россия 
трижды спасала Европу и Францию. Во время Первой ми-
ровой войны, когда начала наступление на востоке, тем 
самым отвлекла немецкие войска, рвавшиеся к Парижу. В 
ходе Второй мировой, разгромив гитлеровские войска, а 
в XIII веке, чего многие у нас не помнят, загородила Евро-
пу собой от татаро-монгольского нашествия. Россия всег-
да играла роль щита, чего нельзя никогда забывать. Так 
что и теперь я приветствую создание альянса между 
Францией и Россией, что соответствует подлинным инте-
ресам наших стран. Если говорить о терроризме, то Рос-
сия в большей степени, чем другие европейские страны 
за последние десятилетия, сталкивалась с этим чудовищ-
ным явлением. Мы по одну сторону баррикад, у нас об-
щие ценности.

Какие формы могло бы принять наше сотрудничество в 
борьбе с ИГ?
НИКОЛЯ ДЮИК: К примеру, затронуть обмен информацией 
между разведывательными службами наших стран. На-
сколько я знаю, первые контакты в этой области уже 
были. И, конечно, без координации военно-морских и во-
енно-воздушных сил в районе боевых операций в Сирии 
также не обойтись. Хотя бы для того, чтобы действовать 
согласованно, в условиях обоюдной безопасности, пре-
дотвращая крайне нежелательные инциденты с «друже-
ским огнем». 

Как вы считаете, насколько вероятна перспектива созда-
ния коалиции с вовлечением всех заинтересованных 
сторон, включая Россию и Иран?
НИКОЛЯ ДЮИК: Такая возможность есть. Однако на ее пути 
немало препятствий. Ряд государств этого региона ведут 
двойную игру. В частности, Катар, Саудовская Аравия, ко-
торые изначально имели отношение к финансированию 
ИГ. Поддерживают радикальный ислам, ваххабизм, на по-
чве которого взращиваются экстремистские элементы. С 
другой стороны, не будем забывать о Турции. Ее прези-
дент Эрдоган мечтает о воссоздании Оттоманской импе-
рии, а это непосредственная угроза для Европы. Может 
быть, на Западе и не обращают внимание на его статьи, но 
там он называет минареты «нашими мечами». Помимо 
этого именно Турция покупает нефть, добываемую ИГ. А 
что говорить о вопиющем ЧП, произошедшем в этот втор-
ник, когда турецкие истребители сбили российский само-
лет Су-24? Как видите, ситуация очень сложная, но Фран-
ция и Россия как исторические защитники христиан на 
Ближнем Востоке должны сыграть умиротворяющую 
роль в этом регионе. Первым делом надо восстановить це-
лостность территории Сирии, укрепить государственные 
структуры, ну а после настанет очередь сирийцам решать, 
кому и как управлять их страной. Приоритет — разгром 
ИГ, а также террористов ан-Нусры.

В России с большим сочувствием отнеслись к парижской 
трагедии. Знаю, что и французы с негодованием воспри-
няли гибель российского лайнера над Синаем. Не зря 
российские военные летчики в Сирии на бомбах, сбра-
сываемых на объекты террористов, писали: «За наших» 
и «За Париж».
НИКОЛЯ ДЮИК: Не это ли проявление солидарности россиян 
с французами? Ведь мы принадлежим одной и той же ци-
вилизации и враг у нас один и тот же.

Определенное сближение между Москвой и Парижем не 
должно ли ускорить снятие санкций, введенных ЕС про-
тив России из-за украинского кризиса?
НИКОЛЯ ДЮИК: Будем надеяться. По моему глубокому убе-
ждению санкции противоречат интересам Франции. Ког-
да этим летом я был вместе с моими коллегами по Нацио-
нальному собранию в Крыму, немецкая фирма «Сименс» 
подписала контракт на поставку газовых турбин. Годом 
раньше в сентябре 2014 года, когда наша делегация при-
летела в Москву, американский концерн «Дженерал 
Электрик» заключил очередную сделку с россиянами. 
Американцы вводят санкции, но продолжают торговать 
с Россией. В проигравших оказываются французские 
компании, товарооборот которых с Россией за год сни-
зился, если я не ошибаюсь, на десять процентов. А в это 
время США его увеличили на пять-шесть процентов. 
Страдают наши фермеры, лишившиеся выгодного рынка 
сбыта продукции, которым является Россия. 

Нельзя забывать, 
что Россия трижды 
спасала Европу 
и Францию

Читайте также: 
Эксперты призвали 
к бдительности при покупке 
турпутевок онлайн
www.rg.ru/art/1181385

Компенсировать можно как стои-
мость всей путевки до отъезда, 
так и часть прерванного отпуска.

Акцент

 Туроператоры не растерялись 
и предлагают вместо Турции 
и Египта ОАЭ, Шри-Ланку, 
Индию, Таиланд, Вьетнам
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Россия 
ограничила 
поставки 
турецкой 
курятины

КУР 
ЗАВЕРНУЛИ

Василий Миронов

В РОССИЮ будет запрещен 
ввоз продукции из курицы с од-
ного из крупнейших турецких 
предприятий. В еде нашлась ли-
стерия — бактерия, которая мо-
жет быть опасна для человека.

Решение об ограничении по-
ставок концерна Standart Gida 
Sanayi ve Ticaret Anonim Sirkorti 
16 ноября принял Россельхоз-
надзор. Оно вступит в силу 1 де-
кабря. Компания занимает око-
ло 10 процентов турецкого рын-
ка мяса птицы.

В последние месяцы поставки 
турецкой птицы сократились до 
минимума, указывает директор 
Росптицесоюза Галина Бобыле-
ва. По ее словам, введенные ог-
раничения на российских при-
лавках никак не скажутся. Сей-
час российские производители 
почти полностью обеспечивают 
внутреннее потребление мяса 
птицы и уже активно налажива-
ют экспортные поставки. Доля 
импорта в Россию не превышает 
10 процентов от объема всего 
рынка. «Нас импорт мяса птицы 
вообще не интересует, откуда бы 
то ни было», — заключает собе-
седница «РГ». Россельхознадзор 
между тем не планирует вводить 
дополнительных требований к 
турецкой продукции. 

ГЕОПОЛИТИКА Уничтожившая
российский вертолет
в Сирии ракета попала
к террористам из США

Белый дом 
не в курсе?

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

ПРЕЗИДЕНТ Барак Обама по-
сле начала операции российских 
ВКС в Сирии заверял: в Вашинг-
тоне не заинтересованы превра-
щать конфликт в так называе-
мую опосредованную войну 
между США и Россией, даже не-
смотря на фактическую поддер-
жку противостоящих друг другу 
сил. Однако произошедшее во 
вторник стало очередной демон-
страцией того, какими непред-
сказуемыми для Белого дома по-
следствиями иногда оборачива-
ются поставки американского 
оружия в конфликтные регионы.

Бойцы Свободной сирийской 
армии (ССА) опубликовали виде-
озапись того, как уничтожают 
противотанковой ракетой один 
из двух российских вертолетов 
Ми-8, участвовавших в спаса-
тельной операции по поиску эки-
пажа бомбардировщика Су-24, 
сбитого ранее в тот же день турец-
кими ВВС. Мятежники не делали 
секрета из того, что выстрелили 
по вертолету из комплекса BGM-
71 TOW. Его производитель — аме-
риканская компания Rayethon.

Официально США напрямую 
не снабжают повстанцев ком-
плексами TOW. Однако, как сооб-
щала в начале октября газета «Ва-
шингтон пост», противотанковые 
снаряды попадают в руки мятеж-
ников с начала 2014 года в рамках 
совместной секретной програм-
мы ЦРУ и ряда монархий Персид-
ского залива, «призванной под-
держать бойцов ССА против сил 
Башара Асада». 

Предусматривалось обучение 
бойцов, отправка им стрелкового 
оружия, но «венцом» стали по-
ставки противотанковых ком-
плексов TOW, которые, по замы-
слу Белого дома, должны были ни-
велировать превосходство сирий-
ской армии, имевшей в своем рас-
поряжении тяжелую технику. 
«Поставки в основном осуществ-
лялись через турецкую границу 
из запасов Саудовской Аравии, 

под контролем ЦРУ», — сообщает 
газета, уточняя, что Эр-Рияд заку-
пил на эти цели около 13 тысяч 
комплексов в 2013 году. Важно, 
что условия контракта обязыва-
ют покупателя уведомлять США в 
случае передачи оружия в третьи 
руки и получать на это согласие 
американцев.

При этом в Вашингтоне, нау-
ченные горьким опытом в Ира-
ке, опасались, что оружие может 
попасть не в те руки. Перед мя-
тежниками ставят требование: 
чтобы получить новые ракеты, 
необходимо сначала вернуть 
контейнеры от уже использован-
ных. Кроме того, каждый пуск 
необходимо фиксировать на ви-
део, так что запись с уничтоже-
нием российского вертолета ве-
лась не потехи ради — своим 
успехом террористы отчитаются 
перед покровителями, требуя 
нового оружия. С новой силой 
дискуссии вокруг программы по 
поставке TOW разгорелись в 
США после начала операции 
ВКС РФ в Сирии.

Высказывались опасения, что 
использование повстанцами 
американского оружия против 
сирийской армии, поддерживае-
мой Россией, создает риски вой-
ны чужими руками между Ва-
шингтоном и Москвой. В амери-
канской администрации настаи-
вали, что такого противостояния 
хотели бы избежать. Поэтому 
идея о поставках ПЗРК сирий-
ским мятежникам была отвер-
гнута. Но несмотря на заявления 
о стремлении избежать опосре-
дованной войны на противотан-
ковые комплексы эту логику не 
распространили. 

Своим успехом
террористы 
отчитаются перед 
покровителями

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Россия при необходимости смо-
жет заместить импорт овощей 
из Турции поставками из Ирана, 
Израиля, Марокко и других 
стран. Об этом сообщил ТАСС 
министр сельского хозяйства РФ 
Александр Ткачев. «На долю ту-
рецких овощей приходится 20% 
от общего объема поставок ово-
щей в Россию. Импорт овощей, 
в первую очередь помидоров, мы 
заместим из Ирана, Марокко, 
Израиля,Азербайджана, Узбекис-
тана», — сказал министр.
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СИТУАЦИЯ ВТБ Капитал успешно продал болгарскую телекоммуникационную компанию Vivacom

«Большой театр» по-болгарски
Александр Бескин

А
кции болгарского телеком-
муникационного ресурса 
Vivacom стали предметом 

серьезного корпоративного спо-
ра. Чем он может закончиться 
и как развиваются события се-
годня, — об этом рассказал в ин-
тервью бывший министр финан-
сов Болгарии Милен Велчев.

Вы занимали пост министра фи-
нансов Болгарии и работали над 
вопросами государственного 
масштаба. Как и где вы сегодня 
находите себя в бизнесе?
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: Общественная служ-
ба и частный бизнес — две совер-
шенно разные сферы. В бизнесе 
главная цель ясна всем — увели-
чение объема прибыли соответ-
ственно законодательству и эти-
ке бизнеса, при этом действуя 
в интересах акционеров. Государ-
ственное управление — более 
сложная сфера. Совокупность 
интересов общества, которые по-
литик должен защищать, — до-
вольно разносторонняя, причем 
зачастую интересы сторон стал-
киваются, и здесь важно, какая из 
сторон руководствуется леги-
тимными интересами бизнеса 
и общества, а какая преследует 
корыстные интересы, попирая 
легитимность ведения бизнеса. 

Что, на ваш взгляд, характеризу-
ет экономическую ситуацию на 
Балканах и каковы перспективы 
ее развития?
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: Балканы — очень не-
однородная группа стран не толь-
ко в политическом, но и в эконо-
мическом отношении. Здесь 
и Греция, член ЕС с 80-х годов, ис-
пытывающая ныне неординар-
ные экономические трудности 
и находящаяся в непростом про-
цессе выхода из острого полити-
ческого кризиса. Здесь и Болга-
рия, и Румыния, которые были 
приняты в ЕС только в 2007 году 
благодаря в том числе и усилиям 
правительства, в котором я имел 
честь служить.  Задача этих 
стран — постепенно догонять 
средний уровень развития ЕС за 
счет ускоренного привлечения 
иностранных инвестиций, по-
скольку внутренних совершенно 
недостаточно. И, конечно, стра-
ны, вышедшие из бывшей Югос-
лавии, каждая из которых сталки-
вается со своими специфически-
ми проблемами, но имеет жела-
ние стать частью европейского 
проекта, как уже успели это сде-
лать Словения и Хорватия.

Как вы оцениваете состояние 
экономики и возможности Юж-
ной Европы в контексте разви-
тия глобальных рынков?
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: Южная Европа, мо-
жет быть, за исключением Слове-
нии и Греции, имеет редкий шанс 
находиться вблизи одного из са-
мых богатых и развитых регио-
нов мира и вместе с тем предлага-
ет инвесторам намного более 
конкурентный рынок труда, чем 
в Западной Европе. Необходимо 
использовать эту географиче-
скую близость для привлечения 
инвестиций в сферу услуг и про-
изводственные мощности, для 
которых характерен высокий 
уровень образования местного 
населения. Но инвестиции сами 
сюда не придут. Правительства 
этих стран должны позаботиться 
о либерализации условий для 
бизнеса и устранения бюрокра-
тических барьеров для обеспече-
ния экономического развития. 
Нынешний экономический за-
стой в Европе, а также миграци-
онный кризис не способствуют 
решению этих проблем, поэтому 
южноевропейским правительст-
вам необходимо запастись терпе-
нием и настойчивостью. 

Какими вам видятся отношения 
между Болгарией и Россией? 
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: Самое главное в том, 
что подавляющая масса болгар-
ского народа всегда относилась 
с сильной симпатией к своим сла-
вянским братьям из России, что 
можно отметить и сегодня. Я счи-
таю, что сотни тысяч российских 
туристов, посещающие Болгарию 

каждый год, с готовностью бы 
подтвердили мои слова.

На прошлой неделе ВТБ Капитал 
объявил о завершении аукциона 
по продаже одного из лидеров 
болгарского телекоммуникаци-
онного рынка компании 
Vivacom. Этот процесс наделал 
много шума. Расскажите пожа-
луйста о предыстории вопроса. 
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: Люксембургская го-
ловная структура, владеющая 
Vivacom, в 2013 году заключила 
к р е д и т н о е  с о гл а ш е н и е  н а 
150 миллионов евро с ВТБ Капи-
тал. Владельцы Vivacom обяза-
лись в течение полутора лет уве-
личить собственный капитал 
компании, таким образом выпла-
чивая кредит, в который вступили 
и другие кредиторы. 

Однако летом 2014 года возни-
кли проблемы у Корпоративного 
торгового банка (КТБ), которым 
владел наш партнер по Vivacom 
Цветан Василев. Центральный 
банк Болгарии занялся детальны-
ми проверками КТБ, результаты 
которых выявили недостачу 
в миллиарды евро. Было обнару-
жено большое количество креди-
тов, предоставленных дружест-
венным предприятиям, зачастую 
не имеющим достаточных денеж-
ных потоков для их погашения. 
Также ЦБ Болгарии пришел к вы-
воду, что Василев использовал 
кредиты, предоставленные близ-
ким лицам для приобретения раз-
личных активов, одним из кото-
рых был Vivacom.

Цветан Василев находится за 
пределами Болгарии с июня 
2014 года, он уехал незадолго до 
закрытия КТБ. Интерпол выдал 
ордер на его арест и объявил в ро-
зыск. По решению суда был нало-
жен запрет на все имущество Цве-
тана Василева, в том числе на его 
акции в  компаниях группы 
Vivacom. Сразу после банкротст-
ва КТБ Фонд гарантирования 
вкладов выплатил средства вклад-
чикам КТБ за счет средств налого-
плательщиков. На сегодняшний 
день как Фонд, так и правительст-
во требуют восстановления этих 
средств из активов, незаконно 
приобретенных на средства КТБ, 
одним из которых стал Vivacom.

Почему ВТБ Капитал пошел на 
продажу залога? Почему кредит 
не был рефинансирован?
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: На каком-то этапе 
мы это предлагали. Несмотря на 
проблемы, возникшие у г-на Ва-
сильева, за 6 месяцев до срока по-
гашения кредита мы предложили 

его рефинансировать, но получи-
ли отказ. Тогда рефинансирова-
ние еще было возможно. В этом 
году, после ареста всех активов 
Василева, обеспечить новый кре-
дит активами было бы невозмож-
но. Все кредиторы приняли реше-
ние, что единственный путь для 
исполнения обязательств по кре-
диту — продажа залога. С мая это-
го года, когда наступило время 
возвращать кредит, мы пять ме-
сяцев не предпринимали оконча-

тельных действий по восстанов-
лению средств кредиторов, над-
еясь, что владельцы Vivacom 
успеют погасить или рефинанси-
ровать кредит. Даже самому дол-
гому терпению приходит конец. 

Тут важно понимать, что сам 
по себе Виваком является силь-
ной компанией со стабильным 
и положительным денежным по-
током Vivacom. Оператор про-
должает привлекать новых кли-
ентов и увеличивать свою долю 
на рынке. Проблема в другом — 
при текущей структуре акционе-
ров, отсутствии ясности относи-
тельно владельцев, потенциаль-
ной претензии со стороны прави-
тельства мы никогда не сможем 
получить обратно кредит и бу-
дем его вечно рефинансировать. 
Для любого банка такая ситуа-
ция крайне некомфортна. По 
сути, продажа — это шанс для 
компании получить прозрачную 
структуру акционеров, которая 
позволит ей продолжить привле-
кать финансирование на рынке 
и развиваться на благо болгар-
ской экономики. В данной ситуа-
ции это крайне затруднительно.

Расскажите про то, как была ор-
ганизована продажа залога? 
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: Согласно люксем-
бургскому праву кредитор имеет 
возможность забрать залог без 
конкурса. Однако мы решили ор-
ганизовать открытый процесс по 
продаже, пригласив всех потен-
циальных покупателей. Стоит от-

метить, что во избежание лиш-
них подозрений мы не проводим 
процедуру по продаже сами, 
а уполномочили для этого авто-
ритетную международную кон-
салтинговую компанию из так 
называемой «большой четвер-
ки». Данная компания подгото-
вила абсолютно прозрачную 
и открытую процедуру, в рамках 
которой запросила предложения 
у широкого числа авторитетных 
инвесторов — как стратегиче-

ских, так и финансовых. Смело 
можно утверждать, что продажа 
Vivacom не осталась в тайне ни от 
кого из потенциальных покупа-
телей актива. Все заинтересован-
ные лица, а их на начальном эта-
пе было более 40, имели возмож-
ность принять участие в процес-
се, причем единственными усло-
виями были подписание догово-
ра о конфиденциальности и дока-
зательство наличия соответству-
ющих денежных средств.

Кульминацией процесса стал 
прошедший в прошлый четверг 
аукцион, который оказался край-
не конкурентным. Он длился бо-
лее 15 часов и состоял из более 
чем 25 раундов обмена конкури-
рующими предложениями. В ре-
зультате победитель предложил 
за актив 330 млн евро, что на 80% 
превысило начальную цену. 
Предложенная цена более чем 
в 2 раза выше тела нашего долга. 
То есть нам не только удалось 
полностью вернуть кредит, но и в 
этих непростых условиях создать 
стоимость для акционеров. 

На следующий день после аук-
циона нам было крайне приятно 
прочитать на новостных лентах 
слова проигравшей стороны 
о том, что они полностью прини-
мают результаты аукциона.

Звучит как история со счастли-
вым концом... Но ведь россий-
ский бизнесмен Дмитрий Коса-
рев объявил себя новым владель-
цем 77% акций Vivacom и обви-

нил болгарское подразделение 
ВТБ Капитал в попытке рейдер-
ского захвата оператора. 
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: Нам не совсем понят-
но, кто такой Дмитрий Косарев 
и как он вступил во владение 77% 
акций Vivacom. Мы регулярно по-
лучаем письма от его юристов, но 
самого его в глаза не видели. Не 
могут распознать его и админи-
страторы люксембургской голов-
ной компании Vivacom, которую 
он якобы купил. Кроме того, со-
вершенно неясно, получил ли г-н 
Косарев разрешение соответству-
ющих органов Европейской ко-
миссии на приобретение такого 
актива. Возникают вопросы и от-
носительно того, откуда у госпо-
дина Косарева появились необхо-
димые денежные средства, ведь, 
по его словам, актив оценивается 
в 1 млрд евро. Согласитесь, стран-
но было потратить миллиард на 
покупку актива и не оплатить 
долг в «какие-то» 150 млн.

То есть вы не очень-то верите 
в то, что господин Косарев — ре-
альный владелец Vivacom?.. 
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: Попробуйте поста-
вить себя на место Цветана Васи-
лева. Органы болгарского право-
судия наложили запрет на все его 
имущество, и он отчаянно пыта-
ется спасти все что может. Он по-
нимает, что найти покупателя, 
который бы взял из его рук актив, 
на который претендует болгар-
ское правительство, практически 
невозможно. Поэтому он и пыта-
ется скрыться за другими лица-

ми. Первая такая попытка полго-
да назад была связана с Пьером 
Луврье. Сейчас мы наблюдаем 
второе действие того, что в Болга-
рии в шутку называют «Большим 
театром».

Для меня неудивительно то, 
что недавно в прессе появились 
вполне убедительные доказатель-
ства того, что г-н Василев по-
прежнему является контролиру-
ющим акционером и главным вы-
годоприобретателем Vivacom. 
Оказалось, что еще весной он 
и Дмитрий Косарев заключили 
соглашение, в рамках которого 
Васильев передал свой пакет 
в операторе в фонд, специально 
созданный совместно с Косаре-
вым для его последующей прода-
жи. При этом 80% денег от реали-
зации должны были пойти Васи-
льеву. Поэтому мы явно здесь 
имеем дело с посредничеством, 
маскируемым под смену владель-
ца. А на нас, по сути, давят люди, 
которые ни копейки, судя по все-
му, в актив не вложили и просто 
пытаются, как говорят у вас в Рос-
сии, «ловить рыбу в мутной воде». 

Вас обвиняют в том, что вы неза-
конно удерживаете 33% акций 
Vivacom, который якобы тоже 
принадлежит г-ну Косареву, а до 
этого принадлежал Цветану Ва-
силеву...
МИЛЕН ВЕЛЧЕВ: ВТБ Капитал владеет 
33% акций Vivacom. Мы никогда 
не отрицали факт, что эта инвести-
ция была захеджирована с помо-
щью деривативного контракта. 

Однако необходимо иметь в виду 
две важные детали. Во-первых, как 
официальный владелец пакета ак-
ций мы на законном основании 
имеем все права акционера, вклю-
чая право голосовать так, как нам 
кажется целесообразно. Во-вто-
рых, мы обязаны передать пакет 
акций во владение компании 
ТЦИМЕ, которая принадлежит 
или принадлежала Цветану Васи-
леву. И здесь как раз важно пони-
мать, что передать этот пакет мы 
можем только при получении со-
ответствующих инструкций от 
управляющих органов ТЦИМЕ. 
Дело в том, что при банкротстве 
КТБ компания ТЦИМЕ оказалась 
в банкротной массе банка и уже 
фактически не в состоянии издать 
такие инструкции. В данной ситу-
ации мы не просто не имеем обя-
зательств, но и не вправе переда-
вать пакет акций. Если такие ин-
струкции будут предоставлены, 
мы с радостью исполним условия 
деривативного контракта. При 
этом все доходы от продажи 
Vivacom, превышающие сумму, 
относящуюся к кредиторам, будут 
выплачены акционерам Vivacom 
пропорционально их долям.

Важно понимать, что кредит 
и деривативный контракт — две 
совершенно разные вещи, никак 
между собой не связанные. Про-
дажа Vivacom ведется в силу неи-
сполнения обязательств по кре-
диту. То, что ВТБ Капитал являет-
ся одним из владельцев, — чистое 
совпадение и никак не влияет на 
кредитную сторону вопроса.

Акцент

 Продажа Vivacom ведется 
в силу неисполнения 
обязательств по кредиту,
 и никакого значения не имеет, 
кто владеет компанией

ДОСЬЕ «РГ»
С марта 2012 г. Милен Велчев является главным ис-
полнительным директором офиса ВТБ Капитал 
в Софии, который представляет банк на Балканах.
С 2001 по 2005 гг. был министром финансов Болга-
рии в правительстве премьер-министра Симеона 
Сакскобургготского (бывший царь Болгарии). Это 
был период, когда ежегодный прирост ВВП состав-
лял в среднем выше 5%, уровень безработицы упал 
с 19% до 9%, дефицит бюджета превратился в про-
фицит в размере 3%, государственный долг/ВВП 
был снижен с 75% до 35% и суверенный кредитный 
рейтинг Болгарии был повышен с уровня B+ до BBB 
в 14 отдельных случаях четырьмя основными рей-
тинговыми агентствами. В качестве министра 
финансов он также возглавлял Банковскую Консоли-
дационную Компанию, которая завершила прива-
тизацию банковского сектора. Занимал пост управ-
ляющего в ЕБРР и Всемирном  банке.
В 2002 г. журнал Euromoney признал Велчева луч-
шим министром финансов года во всем мире, а Все-
мирный экономический форум в Давосе присвоил ему 
 статус Молодого Глобального Лидера. С 2005 
по 2009 гг. являлся членом парламента Болгарии, 

заместителем председателя бюджетно-финансово-
го комитета.
До начала политической карьеры Милен Велчев 
шесть лет работал в Merrill Lynch в Лондоне, специа-
лизируясь на рынках долгового капитала и инвести-
ционно-банковской деятельности, где оказывал кон-
сультационные услуги клиентам государственного 
сектора в странах Центральной и Восточной Европы. 
Отвечал за широкий спектр сделок, таких как первый 
выпуск еврооблигаций для Украины, Румынии и Мол-
довы, первый выпуск облигаций восточноевропейской 
корпорацией и восточноевропейским банком. Зани-
мался реструктуризацией суверенного долга Украины 
в 1998 году в размере 3 млрд долларов, участвовал в не-
скольких масштабных приватизационных сделках.
Окончил факультет международных отношений 
Университета национальной и мировой экономики 
в Софии в 1988 г. В 1995 г. получил степень MBA 
в Массачусетском технологическом институте 
в Бостоне. Во время обучения был удостоен стипен-
дии программы Фулбрайта и Всемирного банка. 
Имеет почетную докторскую степень Университе-
та национальной и мировой экономики.

Завещание 
под камеру

Как рассказывают практики, порой доходило 
до абсурда: человек взял утром справку из 
психдиспансера о полном своем здоровье, вече-

ром оформил завещание, умер в свой срок, а суд взял и 
отменил завещание. Некие эксперты заявили, что чело-
век сошел с ума по дороге из диспансера к нотариусу. 
И суд этому поверил. Нотариусу в такой ситуации оста-
ется только развести руками. Из-за подобной практики 
некоторые юристы даже стали отговаривать граждан 
оформлять завещания. Мол, гиблое дело: если родствен-
ники окажутся недовольны своей долей, то пойдут в суд. 
И есть большой риск, что человек в мантии перечеркнет 
последнюю волю.

Однако сейчас все должно измениться. Недавно всту-
пил в силу закон, придающий повышенную доказатель-
ную силу нотариальному акту. Это значит, что удостове-
ренное нотариально, например, завещание оспорить 
нельзя. Возможно лишь оспорить в особом порядке неза-
конность самого совершения нотариального действия. 
Скажем, если нотариус нарушил какую-то процедуру, 
допустим, не проверил все документы. И здесь особое 
значение приобретает видеофиксация, она защитит и но-
тариуса, и гражданина, оформившего завещание, от нео-
боснованных обвинений. Ведь, лишившись возможности 
обжаловать суть, недовольные родственники, как не-
трудно предположить, будут цепляться к процедуре. Ви-
део прекрасно покажет, что делал нотариус, и если все 
было правильно, этого не скроешь. Более того, как поя-
сняют эксперты, отказ гражданина совершать нотари-
альное действие с применением видеофиксации уже мо-
жет стать поводом для сомнений нотариуса. Возможно, у 
человека какие-то нечистые цели. «Несомненно, видео-
фиксация не только станет еще одним элементом под-
тверждения высокой степени достоверности нотариаль-
ного акта, обладающего повышенной доказательствен-
ной силой, — сказал президент Федеральной нотариаль-
ной палаты Константин Корсик, — но и станет надежным 
инструментом нотариуса, несущего полную имущест-
венную ответственность за результаты своей профессио-
нальной деятельности, в борьбе с мошенниками и недо-
бросовестными действиями». Точно так же на видео бу-
дет фиксироваться, например, оформление договора да-
рения или пожизненной ренты. И всегда можно будет 
убедиться, что на человека никто не давил, он даже рад 
был сделать дорогой подарок кому-то близкому. В ФНП 
особо подчеркивают, что применение видеофиксации не 
отражается на стоимости нотариальных услуг.
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Безопасность Борт МЧС привез в Крым еще триста генераторов

Свет с доставкой на дом
Тимофей Борисов

К
рым не во мгле. Ситуа-
ция серьезная, даже 
крайне серьезная, но 
сказать, что полуо-
стров в одночасье по-

грузился в каменный век, нельзя. 
Такой увидел ситуацию корре-
спондент «РГ», вернувшись из 
поездки по полуострову.

Накануне в крымскую столи-
цу высадился солидный десант 
федеральных чиновников. Из 
Москвы в Симферополь прилете-
ли министр энергетики Алек-
сандр Новак и глава МЧС России 
Владимир Пучков вместе с заме-
стителями и специалистами. 

Они приняли участие в сове-
щании в здании Совета мини-
стров Крыма. Потом Владимир 
Пучков, глава Крыма Сергей Ак-
сенов и полпред Олег Белавенцев 
посетили симферопольскую кли-
ническую больницу № 6. Прямо 
из больницы был организован 
прямой мост с национальным ан-
тикризисным центром МЧС в 
Москве. На том конце селектора 
Владимира Пучкова приветство-
вал его заместитель Владимир 
Артамонов. При этом картинка 
видео на мониторе что из Мо-
сквы, что из Симферополя была 
примерно одинаковой, в смысле 
— светлой. Больница полностью 
оказалась запитана электроэнер-
гией. Кстати, не выглядит тем-
ным и сам город. Кое-где светятся 
даже витрины закрытых на ночь 
магазинов. 

Как подчеркнул на встрече с 
министром главврач больницы 

Андрей Дьяков, врачи и пациен-
ты, к счастью, не пострадали от 
того, что Украина совершила ди-
версию. А о том, что речь может 
идти именно о диверсии, сооб-
щила прокурор Крыма Наталья 
Поклонская. Она сказала, что 
уголовное дело изначально гото-
вилось к возбуждению именно по 
этой тяжкой статье 281 УК РФ. 

Вообще от поездки сложи-
лось впечатление, что Крым 
справится с ситуацией. Об этом 
в кулуарах Сергею Аксенову 
вполголоса сказал и сам Влади-
мир Пучков. Он признал, что си-
туация не рядовая, но примерно 
также тяжело бывает на всех ка-
тастрофах, которые министр ви-
дел в своей практике. Аксенов с 
министром согласился и также 
вполголоса сказал: «Да, конеч-
но, справимся». 

Другое дело, что украинские 
диверсанты своими действиями 
показали, что в энергетической 
безопасности полуострова были 
серьезные просчеты. И об этом 
Аксенов также сказал прямо. На-
кануне он уволил за профнепри-
годность министра топлива и 
энергетики и сказал, что это еще 
не все кадровые решения. По его 

словам, многочисленные трени-
ровки по веерным отключениям, 
которые отрабатывали не раз в 
Крыму, оказались хороши только 
в теории. Когда же свет пропал в 
реальности, выяснилось, что экс-
тренные меры по противодейст-
вию электрическому блэкауту 
неэффективны. Многие власти на 
местах не смогли обеспечить за-
явленные на бумаге мощности. 

Теперь-то уж точно на всем 
полуострове проведут реальную 

инвентаризацию всего, что есть в 
наличии на электрическом рын-
ке. Причем население относится 
к временным трудностям со спо-
койствием. Министр встретил в 
больнице нескольких пациентов 
в коридоре приемного покоя. 
Одна из женщин сказала, что 
привела сюда дочь, которая под-
вернула ногу. «Да мы все понима-
ем и потерпим», — сказала она. 
Примерно то же сказали и другие 
пациенты, которые встретились 
министру по пути. Он заверил 
людей, что МЧС сделает все, что-
бы Крым был со светом до тех 
пор, пока энергетики не наладят 
кубанский энергомост с полуо-
стровом.

Вчера стало известно, что оче-
редной борт спасателей привез в 
Крым еще 300 генераторов в до-
полнение к 300 поставленным 
днем ранее.

Сейчас Крым запитан энергией ветра, солнца, двух ТЭЦ и генераторов 
МЧС, которые доставляют по воздуху. Еще 4 электростанции едут морем.

Акцент

 В Симферополе светятся даже 
витрины магазинов, закры-
тых на ночь, хотя и не все

В 2002 году журнал Euromoney при-
знал Велчева лучшим министром 
финансов года в мире, а Форум 
в Давосе присвоил ему статус 
Молодого Глобального Лидера.
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Деловой завтрак

Владимир Андреевич Пучков 
Министр Российской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 26 НОЯБРЯ, С 1О.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (звонки бесплатные из всех реги-
онов России) или уже сейчас по электронной почте: zavtrak@rg.ru, 
а также по факсу: 8-499-257-58-92
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СТРАТЕГИЯ Бизнесу посоветовали 
быть проще

Отправили 
к эконом классу

Ярослав Николаев

В СЛЕДУЮЩЕМ году предпри-
ниматели, желающие оставаться 
на плаву, должны будут резко по-
высить эффективность собствен-
ного бизнеса. Им рекомендовано 
снизить себестоимость продук-
ции и услуг либо переключаться 
на потребителей с толстым ко-
шельком.

Эксперты выработали пра-
ктические рекомендации рос-
сийскому бизнесу на открытом 
заседании отраслевого отделе-
ния «Деловой России» по финан-
совому аудиту.

«О финансовой стратегии 
бизнеса в условиях существую-
щей экономической неопреде-
ленности говорить нельзя. Гово-
рить можно скорее о финансо-
вой тактике», — заявила вице-
президент «Деловой России» Ла-
риса Покачалова. Глава Ассоциа-
ции региональных банков Рос-
сии Анатолий Аксаков, соглаша-
ясь с ней, заметил, что следую-
щий год — «год стагнации». «В 
этих условиях у бизнеса должен 
быть особенный инструмента-
рий для эффективной устойчи-
вой работы», — отметил он.

Как сообщил директор депар-
тамента денежно-кредитной по-
литики ЦБ РФ Игорь Дмитриев, в 
следующем году  мегарегулятор 
будет уделять внимание реше-
нию двух главных задач. Первая 
— таргетирование инфляции на 
уровне 4 процентов к 2017 году. 
Вторая — преодоление снижения 
реальных зарплат населения. 
«Мы планируем помочь отечест-
венной экономике достигнуть 
роста через ценовую стабиль-
ность», — сказал Игорь Дмитриев.

По итогам заседания были вы-
работаны письменные рекомен-
дации российскому бизнесу. В 
2016 году ему придется работать 
в условиях высокой инфляции и 
дорогого доллара. «Обстоятель-
ства вынуждают экономить на 
всем, повышать эффективность 
бизнес-процессов и производи-
тельность труда, отдавать все, 
что можно, на аутсорсинг, отка-
заться от непрофильных, непер-
спективных и дорогих в содержа-
нии активов», — говорится в ито-
говом документе.

Эксперты советуют коммер-
сантам в 2016 году снижать се-
бестоимость выпускаемой про-
дукции и оказываемых услуг, 
адаптироваться под упрощение 
потребительских запросов насе-
ления, идти в экономсегмент 
либо сохранять высокое качест-
во и поднимать цены там, где 
клиенты готовы за него платить. 
«Понятно, что потребители бу-
дут меньше тратить на развлече-
ния, на путешествия, дорогие 
покупки и прочие товары и услу-
ги не первой необходимости. И 
больше на еду и «соль-сахар-
спички», то есть только на самое 
необходимое», — говорится в ре-
комендациях.

Практика показывает: чем 
сложнее ситуация в той или иной 
отрасли, тем активнее предприя-
тия ищут востребованные ниши. 
В «Деловой России» советуют 
предпринимателям искать новые 
рынки сбыта в глубинке, в других 
регионах. Если есть накопленная 
подушка безопасности или воз-
можность привлечь заемные 
средства на привлекательных 
условиях, то 2016 год самое вре-
мя для слияний и поглощений. 

ЖКХ Тарифы 
на коммуналку 
в столице вырастут 
с 1 июля 2016 года 

Не выше уровня 
инфляции 

Любовь Проценко 

МЭР Сергей Собянин вчера подписал постановление 
правительства Москвы о повышении тарифов на услуги 
ЖКХ. Произойдет оно в 2016 году один раз — с 1 июля.

Платить москвичи за коммуналку с этого момента бу-
дут на 7,5% больше, чем сейчас. Это предельный индекс, 
выше которого роста тарифов в Москве не будет. Столи-
ца ставит перед собой цель, чтобы повышение оказалось 
не выше уровня инфляции. Этого правила правительство 
Москвы придерживается уже не первый год. Напомню, в 
текущем году тарифы на коммуналку в столице выросли 
на 10%, в то время как инфляция к концу года ожидаетcя, 
по прогнозу, примерно на уровне 16,6%. А в самом благо-
получном 2014 году, когда инфляция в стране составляла 
9%, тарифы на услуги ЖКХ в Москве выросли всего на 
6%.

Да и вообще темпы роста тарифов в столице в целом 
за последние 5 лет (время работы правительства Собя-
нина), сократились в 1,5 раза. Об этом мэр сообщил, от-
читываясь в Мосгордуме перед депутатами за работу во 
главе столицы в течение своей пятилетки. Объяснил он 
это тем, что из инвестиционных программ были исклю-
чены все избыточные и нерациональные проекты, что и 
позволило в конечном счете снизить финансовую на-
грузку на москвичей. И другое, не менее важное обстоя-
тельство: Москва не испытывает дефицита ни электроэ-
нергии, ни тепла. Не случайно за два месяца нынешнего 
отопительного сезона, стартовавшего в городе с 4 октя-
бря, как доложил на последнем заседании правительства 
Москвы руководитель департамента топливно-энерге-
тического хозяйства Павел Ливинский, от москвичей не 
поступило ни одной жалобы на то, что в их квартирах хо-
лодно. В отличие от прежних лет, нет у города сейчас и 
проблем с подключением новых потребителей. Более 
того, они подключаются к сетям втрое быстрее — за 3 ме-
сяца вместо прежних 9.

НАДЗОР Прокуроры 
будут искать деньги 
чиновников, спрятанные 
за рубежом

Тайный счет

Иван Егоров

ЗНАЧИТЕЛЬНУЮ часть взяточничества в России со-
ставляют факты так называемой бытовой коррупции, 
связанные с незначительными суммами. Об этом заявил 
Генеральный прокурор Юрий Чайка на координацион-
ном совещании руководителей правоохранительных ор-
ганов по вопросу противодействия коррупции.

— К сожалению, по-прежнему высок удельный вес 
преступлений, выявленных в так называемой бытовой 
коррупции. В ряде регионов их доля достигает 80 про-
центов в общем объеме преступлений коррупционного 
характера, выявленных правоохранительными органа-
ми, — отметил Чайка.

По его словам, прокуроры по-прежнему выявляют 
значительное количество незаконных решений следст-
венных органов при расследовании преступлений кор-
рупционного характера. В частности, отметил Генпроку-
рор, в нынешнем году было отменено 4,5 тысячи поста-
новлений об отказе в возбуждении уголовных дел по по-
добным преступлениям.

В свою очередь первый заместитель Генпрокурора 
Александр Буксман отметил крайне низкий показатель в 
выявлении фактов отмывания средств, полученных от 
коррупции. По его словам, ущерб по уголовным делам о 
мошенничестве с использованием служебного положе-
ния составляет 12,7 миллиарда рублей. При этом сумма 
переданных взяток составила 400 миллионов рублей, по-
лученных — более 1 миллиарда рублей. Однако за весь 
этот период правоохранители установили всего 65 фак-
тов, связанных с отмыванием коррупционного дохода. 

— Цифра совер-
шенно неадекватная 
реальному положе-
нию дел, — заметил 
Буксман. 

По его словам, в 
этом году в ходе 
предварительного 
следствия возмеще-
но лишь 20 процен-
тов — 6 из 28 милли-
ардов рублей от при-
чиненного престу-
плениями ущерба. 

Первый замести-
тель Генпрокурора напомнил, что почти два года назад в 
УПК была введена статься (160.1) об обязанности следо-
вателя об установлении и аресте имущества, но эти тре-
бования зачастую не выполняются. Так, в некоторых ре-
гионах за счет имущества обвиняемого было возмещено 
менее 1 процента выявленного ущерба. 

В то же время уже есть положительный опыт возвра-
щения средств из-за рубежа. Например, благодаря взаи-
модействию с компетентным органами Латвии удалось 
достичь признания решения российского суда о возвра-
те в бюджет России 11 миллиардов рублей. В результате 
сотрудничества с компетентными органами Италии по 
делу о создании финансовой пирамиды, в результате 
чего были похищены деньги 4 тысяч граждан, наложен 
арест на 2 объекта недвижимости, автомобиль и 5 бан-
ковских счетов. В связи с этим Александр Буксман пред-
ложил руководителям следственных органов ввести спе-
циализацию работника в области международного взаи-
модействия по вопросам возврата активов для более опе-
ративной работы. 

Для борьбы с коррупцией Генпрокуратура также на-
мерена использовать возможности Интерпола для про-
верок наличия счетов чиновников за рубежом.

— Требует совершенствования механизм проведения 
проверок исполнения требований федерального закона 
о запрете отдельным категориям лиц открывать и иметь 
счета, вклады, хранить наличные денежные средства и 
ценности в иностранных банках, расположенных за пре-
делами РФ, владеть, пользоваться иностранными финан-
совыми инструментами, — сказал Буксман. 

Существенную помощь в этом, по его мнению, могли 
бы оказать возможности Национального центрального 
бюро Интерпола МВД России, в связи с чем Генпрокура-
турой уже подготовлен проект соглашения о взаимодей-
ствии, который направлен главе МВД. 

БЕЗОПАСНОСТЬ  Для пешеходов на ночных дорогах 
введут единый стандарт 

Светиться будут ярко

Иван Игнатченко, 
Владимир Баршев

Д
о конца года в России бу-
дет принят стандарт на 
световозвращающие эле-

менты на одежде. 
Таким образом, ГАИ и общест-

венные организации пытаются 
спасти жизни пешеходов, которым 
волей случая пришлось оказаться 
на темной дороге. Напомним, что 
сейчас, согласно Правилам дорож-
ного движения, предусмотрено 
обязательное использование све-
товозвращающих элементов на 
одежде при движении в темное 
время суток по дороге или обочине 
вне населенного пункта. Есть даже 
случаи, когда пешеходов штрафу-
ют за отсутствие этих элементов. 
Но проблема состоит в другом. Ка-
ким образом обеспечить, чтобы у 
тех, кто носит фликеры, они были 
должного качества. 

По данным, которые привел на-
чальник Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД Виктор 
Нилов, только за прошедшие де-
сять месяцев в авариях погибло 
свыше пяти тысяч пешеходов. Бо-
лее половины из них попали под 
колеса в темное время суток. При 
этом почти все эти люди были сби-
ты в неположенном для перехода 
дороги месте. 

— Далеко не всегда светоотра-
жатели способны спасти жизнь 
пешеходу, — рассказал председа-
тель «Союза пешеходов» Влади-
мир Соколов. — Зачастую води-
тель не останавливается при виде 
пешехода. Он также отметил, что 
у нас слишком высокая скорость 
на некоторых участках дорог. 
При скорости в восемьдесят во-
дитель просто не успевает дол-
жным образом среагировать, 
если из-за припаркованного у 

тротуара автомобиля на дорогу 
выбежит пешеход. 

— Зачастую именно взрослые 
подают плохой пример детям, — от-
метила президент центра «Движе-
ние без опасности» Наталья Агре. 
— Нужно воспитывать ребенка с 
раннего возраста. 

Она напомнила о социальной 
кампании «По правилам», кото-
рая проводится в нескольких рос-
сийских регионах. 

В рамках мероприятия в шко-
лах и детских садах проводятся за-
нятия, на которых детей обучают, 
как обезопасить себя на дороге. 

А пока единых стандартов на 
световозвращающие элементы 
нет, «Почта России» взяла на себя 
труд по распространению продук-
ции, которая уже прошла все необ-
ходимые тесты. 

Проект Начаты продажи нового российского автомобиля

Lada Vesta 
вышла в тираж
Владимир Баршев, 
Иван Игнатченко, 
Григорий Глухов, Ижевск 

В 
ночь с 24 на 25 ноября 
был дан старт прода-
жам нового отечест-
венного автомобиля, 
который открывает со-

бой целую серию машин — Lada 
Vesta.

Также были объявлены цены 
на него. Про них молчали до са-
мого последнего момента. И вот в 
ночь на  25 ноября объявили 
цену. Объявление цены произош-
ло в 0.00 по времени Красноярс-
ка. В Москве в это время было 20 
часов. Итак, в базовой комплек-
тации Lada Vesta Classic будет 
стоить 514 тысяч рублей. 

Напомним, что в базовой ком-
плектации уже есть подушка без-
опасности водителя, антиблоки-
ровочная система, система кур-
совой устойчивости, регулиров-
ка руля по высоте и вылету, а так-
же противобуксовочная система 
и система помощи при старте на 
подъеме. В нем также установле-
на система экстренного реагиро-
вания при аварии ЭРА-ГЛО-
НАСС. Такая фаршировка не у 
всякой люксовой модели есть. 

А вот именно в люксовой мо-
дели появляются такие вещи, как 
дополнительные подушки без-
опасности для пассажира, муль-
тимедийный экран, в котором 
есть не только навигатор, но и ка-
мера заднего вида при движении 
задним ходом. Вместо механиче-
ской коробки передач появляет-
ся автоматизированная механи-
ческая трансмиссия. Также появ-
ляются обогрев лобового стекла, 
датчики дождя и прочие наворо-
ты. Машина в максимальной 
комплектации обойдется заказ-
чику в 677 тысяч рублей. 

Только за 2 часа с начала про-
даж было реализовано более 250 
машин. 80 были заказаны. 

В Москве старт продаж объя-
вил главный дизайнер АвтоВАЗа 
Стив Матин. По его словам, на 
рынок вышел абсолютно новый 
автомобиль, созданный на собст-
венной, разработанной с нуля 
платформе.

Помимо России продажи так-
же стартовали в Минске и Астане. 
За ночь планировалось продать 
тысячу автомобилей, первым по-
купателям доступны комплекта-
ции Classic, Comfort и Lux. 

Также стоит отметить, что до-
полнительные опции для ком-
плектаций, которые их не содер-
жат априори, будут стоить до-
полнительных денег. За коробку 

АМТ придется доплатить 25 ты-
сяч рублей, за цвет «Лайм» — 15 
тысяч, за мультимедиа-комплект 
— 24 тысячи, за стайлинг-пакет — 
29 тысяч.

— Сегодня мы стартуем, мы на-
чинаем в Российской Федерации. 
Затем самая важная вещь—– зай-
ти в Казахстан, и надеюсь, что мы 
вернемся в Украину, — отметил 
глава АвтоВАЗа Бу Андерссон. — 
Затем Белоруссия и Азербайд-
жан. Наш основной фокус — это 
вернуть обратно продажи в Рос-
сию: в Москву, Санкт-Петербург 
и другие области. А второй фокус 
— это СНГ.

Чуть ранее презентации но-
вой модели АвтоВАЗа и цен на 

нее выступил вице-президент по 
продажам и маркетингу АвтоВА-
За Денис Петрунин. По его сло-
вам, в салоны по России уже до-
ставлено более 1000 автомоби-
лей, а значит, уже с утра в Крас-
ноярске или на презентации в 
Москве ночью каждый желаю-
щий сможет приобрести новин-
ку.

— Сейчас Vesta на нашем рын-
ке — это серьезный конкурент для 
зарубежных автомобилей, — от-
метил Петрунин. — Мы планиру-
ем выпустить и другие модифи-
кации машины, например, вер-
сию Cross.

Кросс-версия выйдет уже в 
следующем году. Причем в 2016 

году модельный ряд пополнит 
модель X-Ray, которая также не 
останется без внимания и моди-
фикаций. 

Продажи Lada Vesta начались 
одновременно в 23 городах в 55 
дилерских центрах. В январе сле-
дующего года ее уже будут прода-
вать в 65 городах и 150 дилер-
ских центрах, а в марте в 150 го-
родах и 300 дилерских центров. 

Vesta — самый большой авто-
мобиль в линейке Lada. Причем 
изнутри он кажется больше, чем 
снаружи. Поэтому сами произво-
дители пытаются возвести его в 
класс «С». Но эксперты с ними не 
согласны. 

Также производители в каче-
стве главных конкурентов назы-
вают Hyundai Solaris, Kia Rio, 
Volkswagen Polo, Skoda Rapid и 
Renault Logan. По цене в базовой 
комплектации Vesta проигрыва-
ет только Logan. Но по содержи-
мому выигрывает у всех. 

Кстати, стоит напомнить, что 
производят автомобиль в Ижевс-
ке не просто так. Он собирается 
на конвейере Nissan, предназна-
ченном для сборки Dutsun. 
Просто конвейер не задейство-

ван в полную силу. Но при этом 
все требования японского произ-
водителя полностью предъявля-
ются и к отечественному автомо-
билю. 

Когда корреспондент «РГ» 
ездил на Vesta по дорогам Ита-
лии, представитель завода посто-
янно обращал внимание на то, 
что в салоне нет «сверчков», не 
дребезжат пластмассовые дета-
ли, нет сквозняков. А ко всему 
этому еще и разговаривать мож-
но не повышая голоса. 

Напомним, что буквально ме-
сяц назад Бу Андерссон уточнил, 
что заявленная цена будет дейст-
вовать в течение 9 месяцев. 
Именно по этой причине она так 
долго считалась. Требовалось до-
говориться с поставщиками, что-
бы они также заморозили цены. 

В этом году будет выпущено 
5000 Lada Vesta. 

Акцент

 Продажи Lada Vesta 
начались одновременно 
в 23 городах России 
в 55 дилерских центрах

Сумма переданных 
взяток составила 
400 миллионов 
рублей, получен-
ных — более 1 мил-
лиарда рублей

Пешеход на дороге ночью должен 
выделяться на общем фоне. Иначе 
пополнит печальную статистику ДТП.

Обновленная Lada Vesta: 
фото и видео 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1191778

В ночь старта продаж Lada Vesta, 
автосалоны, получившие право 
на ее продажу, были переполнены.  
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РЕЗОНАНС 
США ввели
новые санкции
против 
российских
граждан 
и компаний

НЕ НРАВЯТСЯ 
ФИГУРЫ

Андрей Васильев

АМЕРИКАНСКИЕ власти вве-
ли новые санкции в отношении 
четырех физических лиц и шести 
компаний. Это решение приняло 
министерство финансов США с 
формулировкой «за контакты с 
сирийскими правительством и 
государственными института-
ми». Их в Вашингтоне считают 
«незаконными».

Наиболее резонансным стало 
появление в этом «запретном 
списке» бывшего главы Калмы-
кии, президента Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ) 
Кирсана Илюмжинова. Теперь 
Илюмжинову, по американским 
законам, запрещено иметь счета 
и недвижимость в Соединенных 
Штатах. В заявлении американ-
ского минфина поясняется, что 
Илюмжинов внесен в список «за 
финансовые связи» с главой Цен-
трального банка Сирии Адибом 
Майялехом, который уже нахо-
дится под американскими сан-
кциями, а также одним из руко-
водителей этого учреждения Ба-
тулом Рида. Они попали в этот ог-
раничительный список, по вер-
сии Вашингтона, «из-за незакон-
ных сделок, связанных с прода-
жей оружия».

Для Илюмжинова ограничи-
тельные меры стали полной нео-
жиданностью. Он признался, что 
не имеет каких-либо финансо-
вых и деловых отношений с Си-
рией. «Я был два года назад в Си-
рии, официально, мы проводили 
там детский шахматный турнир, 
я встречался с руководством 
страны. Никаких коммерческих 
отношений, никаких экономиче-
ских связей (с Сирией) у меня 
нет. Я буду в США через несколь-
ко дней, готов ответить на их во-
просы», — заявил Илюмжинов в 
эфире «Россия 24».

Вместе с Илюмжиновым в 
список внесены еще три физиче-
ских лица. Это иностранцы, двое 
граждан Сирии и киприот, кото-
рые имеют и российское граж-
данство: Джордж Хасвани, Хури 
Мудалал Мтанюс и Никос Нико-
лау. Из компаний, внесенных в 
список, представлен банк «Рус-
ский финансовый альянс», а так-
же несколько неизвестных ши-
рокой публике фирм, которые 
имеют офисы, в том числе в Рос-
сии и других странах — на Кипре 
и в Великобритании.

Летом 2014 года в связи с со-
бытиями на Украине США ввели 
санкции в отношении россий-
ских физических и юридических 
лиц. С тех пор этот список неод-
нократно расширялся. Физиче-
ским лицам, внесенным в спи-
сок, запрещены въезд в США, на-
личие счетов в американских 
банках, недвижимости в этой 
стране, ценных бумаг и доли в 
компаниях, котирующихся на 
американских биржах. Юриди-
ческим лицам запрещено вести 
бизнес в США и с американски-
ми компаниями.

Решение приняло 
министерство 
финансов США 
с формулировкой 
«за контакты 
с сирийскими 
правительством и 
государственными 
институтами»
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Санкции США стали для Кирсана 
Илюмжинова полной неожиданно-
стью.
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Только в «РГ» Ольга Егорова: у нас телефонного права вообще не существует

Судья на прослушке
Иван Егоров

Ч
т о  та к о е  с и с те м а 
электронного право-
судия и как она отра-
зилась на участниках 
процесса ,  почему 

оправдательных приговоров не 
становится больше и в чем про-
блемы института сделки со след-
ствием, в интервью «Российской 
газете» рассказала председатель 
Московского городского суда 
Ольга Егорова.

Ольга Александровна, вы стали 
печатать на сайте Мосгорсуда 
все ходатайства и просьбы, кото-
рые касаются конкретных дел. 
Ясно, что такие непроцессуаль-
ные обращения — проявление 
так называемого «телефонного» 
права. Можно повлиять на реше-
ние судей со стороны?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: У нас в Москве теле-
фонного права вообще не сущест-
вует. Я уже устала об этом гово-
рить. Мы первые, кто начал пу-
бликовать на своем сайте все вне-
процессуальные обращения. 
Причем мы не просто публикуем 
эти обращения, но и ответы на 
них. Кто только не пишет: и депу-
таты, и уполномоченные по пра-
вам, и члены Общественной пала-
ты. С 2011 года мы разместили на 
сайте десятки таких обращений. 
Все полагают, что могут так или 
иначе оказать влияние на суд. Но 
они глубоко заблуждаются.

Анонимки тоже присылают?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Анонимок, конечно, 
много. На анонимки я не отвечаю, 
потому что они без подписи, но 
иногда принимаю во внимание. 
Буквально две недели назад при-
шло анонимное обращение: «у 
вас слушается в апелляции дело: 
за его переквалификацию судьи 
Московского городского суда по-
лучат взятку. Учти, Егорова!». Вы-
зываю судей — докладывайте, что 
там за дело. Выясняется, что по 
делу, действительно, состоялась 
переквалификация деяния, и от 
нее никуда не денешься. Естест-
венно, никаких взяток никто ни-
кому не давал. Но, тем не менее, 
другая сторона таким образом 
хотела повлиять на исход дела. 
Знают, что я реагирую на внепро-
цессуальные обращения. Реаги-
рую быстро и правильно.

Бывают сигналы, которые под-
тверждаются?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да, есть. Но очень 
редко. Такой случай в моей пра-
ктике был больше 10 лет назад.

Что стало с этими судьями?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Ушли в отставку. По-
ступило открытое письмо, в кото-
ром было все расписано: о чем 
дело, кто, сколько и за что просит. 
Тогда я не стала сразу принимать 
решение, подумала: сначала по-
смотрю, подтвердиться то, что на-
писано, или нет. И точно, все так и 
случилось, как написано в письме. 
Я собрала оперативное совеща-
ние, зачитала это открытое пись-
мо, и сказала, что все материалы 
направляю в ФСБ. После этого 
двое судей написали заявление, 
ушли в отставку, дело направили 
на пересмотр. Но это было в дале-
ком 2004 году. К сожалению или к 
радости, я все знаю про своих су-
дей. Когда пишут жалобы на су-
дью, я уже могу себе представить 
— от него можно такое ожидать или 
нет. Мы открыты для всех и гово-
рим: приходите и смотрите. У нас 
нет никаких мыслей и желаний ка-
ким-то образом скрыться от обще-
ства. Потому что самое страшное, 
что можно придумать, это когда 
судьи берут взятки и занимаются 
фальсификацией. Еще Бальзак го-
ворил: недоверие к суду — это на-
чало процесса разложения обще-
ства. За 16 лет, что я руковожу су-
дебной системой Москвы, мы по-
чистили ряды: кто ушел сам, кого 
выгнала. У нас сейчас очень креп-
кий и правильный коллектив.

Огромный массив судебных дел 
связан с водителями. Ситуация 
со штрафами, которые автомо-
билисты получали за искусст-
венно созданные ловушки на до-
рогах, изменилась?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Вообще из года в год 
растет количество лиц, привлека-
емых к ответственности за нару-
шение Правил дорожного движе-
ния. Например, за первые полгода 
в Москве привлечены к ответст-
венности 5989 человек за вожде-
ние в пьяном виде и за передачу 

управления пьяному водителю. За 
выезд на встречку — 12 982. За от-
каз от прохождения медицинско-
го освидетельствования на состо-
яние опьянения 10 265 человек. У 
судей районных судов самыми 
распространенными нарушения-
ми в области дорожного движе-
ния всегда были причинение вре-
да здоровью в связи с нарушени-
ем Правил дорожного движения и 
оставление места ДТП. Так вот, за 
полгода 2015 года по первой кате-
гории уже привлечены 986 чело-
век и по второй — 2408. Админи-
стративных штрафов, конечно, 
очень много. Но таких случаев, 
когда, например, раньше ставили 
снегоуборочную машину, и люди 
выезжали на встречную полосу, 
сейчас уже нет. Если на одном ме-
сте сразу составили 20 протоко-
лов, то судья понимает, в чем тут 
дело, и возвращает ГИБДД все эти 
материалы.

То есть и поругать вам уже неко-
го?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Нет, почему же, недо-
статки в работе судей тоже есть. 
На последнем заседании квали-
фикационной коллегии рассма-
тривали материалы в отношении 
мирового судьи — она неправиль-
но назначала наказания по адми-
нистративным делам. Как итог — 
судья написала заявление и ушла. 
Ей сказать было нечего. А все по-
тому, что одному гражданину, ко-
торый привлекался 20—25 раз в 
течение года, она назначал штра-
фы, эти штрафы он не выплачи-
вал. В такой ситуации судье стои-
ло задуматься о лишении води-
тельских прав. И таких дел у нее 
было много.

Может быть, жалела просто во-
дителей?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Может, хотела облег-
чить себе жизнь. А может, изви-
ните, за этим что-то стоит. Я не 
знаю, я же не могу к каждому в 
душу залезть.

Кстати о жалости. В последние 
годы московские суды все чаще 
стали отказываться от ареста 
подследственных, заменяя меру 
пресечения на несвязанную с от-
правкой в СИЗО. Эта тенденция 
сохранилась?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: В этом году мы со-
кратили число лиц, взятых под 
стражу. В продлении ареста тоже 
стали чаще отказывать. По стати-
стике мы отказали в удовлетво-
рении 10 процентов ходатайств, 
это порядка 1000 материалов. 
Кстати, за это нас благодарили не 
только те, кто не попал в СИЗО, 
но и руководство ФСИН.

У нас за 9 месяцев 2015 года 
районные суды удовлетворили 
9550 ходатайств о заключении 
под стражу. При этом в Мосго-

рсуд обжалованы только 1785 
постановлений. Это говорит о 
том, что порядка 80 процентов 
согласны с избранной мерой. С 
продлениями такая же ситуация. 
Не все ходатайства о продлении 
суды удовлетворяют. За послед-
ние 9 месяцев судьи отказали в 
продлении срока содержания под 
стражей 213 человек. 

Выросло число постановле-
ний о домашнем аресте. За 9 ме-
сяцев мы удовлетворили 486 хо-
датайств о домашнем аресте. В 
252 случаях домашний арест су-
дьи применили, заменяя другую 
меру пресечения.

Залоги применяются реже. В 
районные суды поступили 9 хо-
датайств о залоге, все удовлетво-
рены. И, кроме того, в отношении 
21 человека суд заменил стражу 
или домашний арест на залог. 

А оправдательных приговоров 
стало больше?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Нет. Мировые судьи 
— у них больше всех оправдатель-
ных приговоров — за 9 месяцев 
2015 года оправдали 109 чело-
век. Мировым судьям за это вре-
мя поступило 10 754 уголовных 
дела, осуждено 7075 лиц. Из этих 
7 тысяч 5678 сами признали 
вину, их дела были рассмотрены 
в особом порядке. Остается 1397 
лиц, которых мы судили, и из это-
го числа 109 было оправдано. По-
лучается, что оправдательные 
приговоры из числа осужденных, 
которые вину не признали,  со-
ставляют у мировых судей почти 
8 процентов дел.

В Московском городском суде 
всегда были оправдательные 
приговоры, поскольку мы слуша-
ем дела судом присяжных. В этом 
году присяжными оправдан 1 че-
ловек и 15 осуждены. 

В районных судах ситуация 
сложнее. За 9 месяцев 2015 года в 
районных судах осуждено 16 964 
человека. Уголовные дела в отно-
шении 11 603 человек рассмо-
трены в особом порядке, по-
скольку те признали свою вину. И 
из 5361 осужденных, которые 
вину не признали, оправданы 10 
человек, это, конечно, мало. Глав-
ное в работе суда, чтобы наши ре-
шения,  обвинительные или 
оправдательные приговоры были 
законными. 

Но вот несколько недель назад 
в Преображенском суде судья 
вынесла оправдательный приго-
вор. В отношении мужчины воз-
будили дело по ч. 4 ст. 111 УК РФ 
— это причинение тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего по неосто-
рожности смерть потерпевшего. 
По обвинительному заключению 
подсудимый нанес удары по го-
лове двум потерпевшим молот-
ком-топориком, те от ударов 
скончались. Судья, рассматри-

вая дела и оценивая доказатель-
ства, пришла к выводу, что подсу-
димый непричастен к преступле-
нию, и оправдала его. А дело на-
правила в следственный отдел 
для установления лица, причаст-
ного к совершению преступле-
ния. Пока приговор не вступил в 
силу, но тем не менее такие слу-
чаи в практике судов Москвы 
имеются. 

Так всегда было?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Не всегда. Такая ста-
тистика связана и с введением в 
УПК особого порядка судебного 
разбирательства. Нужно при-
знать, что не все законодатель-
ные нововведения идут на пользу 
правосудию. 

Когда изначально принимали 
этот закон, я возражала — за сво-
боду могут оговорить кого угод-
но. Ведь при рассмотрении дела в 
особом порядке наказание на-
значается меньше. Вот и получа-
ется, что из 17 тысяч осужденных 
более 11 с половиной тысяч сами 
признали себя виновными. 

А зачастую на показаниях об-
виняемого, строится обвинение в 
отношении других соучастников. 
В итоге следователи плохо со-
ставляют обвинительные заклю-
чения, не утруждают себя сбо-
ром других доказательств, искус-
ственно разъединяют дела и на-
правляют по всем весям в разные 
суды. Каждый получает в разных 
судах приговоры якобы с приме-
нением принципа преюдиции. 

Ничего подобного! Мы же рас-
сматриваем основное дело. Если 
кто-то из соучастников пошел на 
сделку со следствием, то, я счи-
таю, нужно направлять дела в 
суды и рассматривать их однов-
ременно. И пусть уже суд  учетом 
всех обстоятельств принимает 
решения и назначает наказание. 
Тогда уже можно посмотреть, кто 
кого оговаривает и что в этих де-
лах происходит.

Часто приходится возвращать 
дела?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да, судьи возвраща-
ют много дел. К сожалению, каче-
ство предварительного расследо-
вания иногда оставляет желать 
лучшего. Например, мировые су-
дьи за девять месяцев этого года 
вернули 351 дело из десяти тысяч 
рассмотренных дел. Районные 
суды из 18 тысяч дел вернули 691. 
В Московском городском суде мы 
в 2014 году вернули 9 дел, а сей-
час уже 25. Следователи подписы-
вают бумаги и даже не хотят соби-
рать объективку, то есть доказа-
тельства, которые бы объективно 
подтверждали вину соучастни-
ков. А упираются в показания 
того лица, которое признало вину 
и заключило сделку со следстви-
ем. Когда законодатель такую 
форму судопроизводства ввел, то, 
наверное, думал таким образом 
облегчить нагрузку следствия и 
судов. А на практике все получи-
лось совсем по-другому.

 В целом нагрузка на судей мень-
ше стала?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Нагрузка на судей из 
года в год растет и нагрузка очень 
большая.

Например, в месяц на одного 
мирового судью в Москве сейчас 

приходится 70  гражданских дел, 
3 уголовных дела и 53 дела об ад-
министративных правонаруше-
ниях. Судья районного суда в 
среднем рассматривает в месяц 
44 гражданских дела, 5 уголов-
ных, 17 дел об административных 
правонарушениях. В Мосгорсуде 
нагрузка существенная. Надо за-
метить, что нагрузка на судей ад-
министративной коллегии растет 
с немыслимой скоростью — сей-
час на судью этой коллегии при-
ходится аж по 144 дела. В целом за 
9 месяцев 2015 года в районные 
суды поступило 18 649 уголовных 
дел, 202 180 гражданских дела и 
64 559 дел об административных 
правонарушениях. А мировым су-
дьям поступило 309 159  граждан-
ских дел, 10 754 уголовных дела и 
212 854 дела об административ-
ных правонарушениях. Резко воз-
росло поступление гражданских 
дел в первую и апелляционные ин-
станции Мосгорсуда.

На качестве это не сказывается?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: На качестве такая 
нагрузка тоже сказывается. От-
мены решений судей у нас есть, и 
от этого мы никуда не денемся. 
Но мы регулярно проводим семи-
нары с судьями, готовим обобще-
ния практики, обзоры измене-
ний законодательства, ежегодно 
проводим научно-практические 
конференции.

В структуре рассматриваемых 
дел  что-то изменилось с кризи-
сом? 
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Не скажу, что кризис 
как-то сильно повлиял на количе-
ство совершаемых преступлений 
или на их характер. Хотя неболь-
шое увеличение уголовных дел 
есть. Например, незначительно 
выросло число уголовных дел по 
фактам корыстных преступле-
ний, но я бы не связывала это с 
кризисом. Преступления, связан-
ные с наркотиками, остались на 
том же уровне, а вот  дел об убий-
ствах стало поменьше. К сожале-
нию, продолжают брать и давать 
взятки. За полгода 2015 года уже 
осуждены 88 человек за получе-
ние взятки и 152 — за дачу взятки.

Дача взяток кому? В основном 
гаишникам, наверное?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да, в основном со-
трудникам ГИБДД и врачам, со-
трудникам ФМС и другим госслу-
жащим.

Совсем недавно Басманный 
суд Москвы удовлетворил хода-
тайство следствия о заключении 
под домашний арест заместителя 
Хамовнического межрайонного 
прокурора, которая пыталась дать 
взятку судье Хамовнического 
суда, однако ей этого не удалось, а 
ее взяли с поличным. Эта ситуа-
ция — хороший урок для всех, кто 
попытается как-то оказать влия-
ние на московских судей.

Что касается кратных штрафов, 
насколько их возмещают?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: У нас их не так мно-
го. Кто-то частями выплачивает 
штраф — можно обращаться с хо-
датайством и рассрочить испол-
нение наказания на определен-
ный период времени. Большинст-
во все-таки не могут заплатить 
многократные суммы штрафа, 

поэтому суды заменяют им 
штраф на лишение свободы. К 
примеру, Мосгорсуд осудил по-
средника в даче взятки и назна-
чил ему штраф в пятнадцати-
кратном размере взятки. Сумма 
штрафа составила 21 миллион 
рублей. Но осужденный приго-
вор не исполнял, и судебные при-
ставы-исполнители вышли с 
представлением о замене штрафа 
на другое наказание. Представле-
ние было удовлетворено, судья 
заменил наказание на лишение 
свободы сроком на 8 лет.

Как вы подбираете кадры?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Мы стараемся сами 
эти кадры воспитывать. Первый 
резерв — это помощники судей и 
секретари судебного заседания. 
Они знают работу системы изну-
три, видят все ее трудности и к мо-
менту назначения на должность 
судьи в целом готовы к профес-
сии. Если секретарь начинает 

свою работу с хорошим судьей, то 
уже никогда из судебной системы 
не уйдет. Молодые сотрудники ви-
дят, как судьи работают, и не ви-
дят грязи. У меня, слава Богу, хо-
рошие судьи, поэтому многие се-
кретари и помощники остаются и 
тоже становятся судьями. Снача-
ла мировыми, потом федеральны-
ми.  Секретарями судебного засе-
дания я беру студентов с четвер-
того курса института. И, к сожале-
нию, с такой зарплатой при нали-
чии высшего образования мало 
кто идет работать в суды.

Так и осталось 15 тысяч рублей?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да. С учетом оклада 
и ежемесячных надбавок у секре-
тарей зарплата составляет по-
рядка 15—17 тысяч, у помощни-
ков судей — чуть больше. Мы ста-
раемся обеспечить выплаты пре-
мий и материальной помощи ап-
парату. С учетом всех надбавок и 
премий среднемесячная зарпла-
та помощника судьи составляет 
порядка 30 тысяч и не более того. 
Для столицы это, как вы понима-
ете, маленькая сумма, и она несо-
измерима с нагрузкой.

А есть те, кто приходит совсем из 
другой области: хотим в город-
ской суд?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Есть. У нас, к приме-
ру, трудится судья, которая была 
юристом, как говорят, в «народ-
ном хозяйстве». Работала в бан-
ке, потом в правительстве Мо-
сквы. При этом она кандидат 
юридических наук, имеет блестя-
щие характеристики. Очень хо-
рошо сдала экзамены и была на-
значена судьей в Московский го-
родской суд. Я поручила ей рас-

сматривать гражданские дела — 
нам тоже нужны высококвали-
фицированные специалисты в 
области гражданского права. Но, 
к сожалению, не все высококва-
лифицированные специалисты 
идут в суд, потому что работать в 
суде сложно.

Вас хвалят вообще? Говорят спа-
сибо?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Конечно. Граждане 
пишут благодарности, их много, 
мы все благодарности размеща-
ем на сайте. А некоторые пишут 
по 20 раз одно и то же, чтобы 
только процесс выиграть и задо-
брить судью. Но мы публикуем 
только то, что люди написали от 
сердца и говорили: спасибо, си-
туация, действительно, измени-
лась.

Судьям сейчас не угрожают?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Угрожают. Буквально 
несколько дней назад мне доложи-
ли об угрозе судье. Мировой судья 
рассмотрела дело об администра-
тивном правонарушении и лиши-
ла гражданина водительских прав. 
Причем гражданин хотел смошен-
ничать, но у него это не получи-
лось, и он на судью обозлился. На-
шел где-то ее телефон и начал зво-
нить с угрозами. Она испугалась, 
но, слава Богу, центр госзащиты 
сработал оперативно и в этот же 
день гражданина нашли. Будут 
возбуждать уголовное дело.

Защита свидетелей часто приме-
няется?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да, применяем. Вот 
сейчас, например, свидетель был 
под госзащитой, потому что дал 
показания против подсудимых. 
Их всех осудили, и сейчас госза-
щита выходит с заявлением об из-
менении фамилии, возраста, пер-
сональных данных свидетеля, 
данных членов его семьи. Человек 
будет жить по новым документам.

Вы на днях презентовали новую 
систему электронного правосу-
дия, которая начнет работать в 
московских судах в следующем 
году. Что-то подобное в мире уже 
существует?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Такого ни у кого и ни-
где нет. Мы проделали большую 
работу и в итоге запустили наш 
проект по развитию Комплексной 
информационной системы судов 
общей юрисдикции города Мо-
сквы. В 2014 году у нас в Мосго-
рсуде состоялось несколько 
встреч с представителями Между-
народного банка реконструкции 
и развития. Так вот все они со-
шлись во мнении, что наш проект 
и наши достижения пока не име-
ют аналогов в мире. Весь докумен-
тооборот постепенно переведем в 
электронный вид. Конечно, сами 
дела в бумажном виде останутся — 
другого не позволяет закон, да и 
здравый смысл. Но с электронны-

ми документами или видеозапи-
сями заседаний граждане и адво-
каты смогут знакомиться в своем 
личном кабинете. Со временем, 
если будут приняты соответству-
ющие нормы, то граждане смогут 
подавать заявления, иски, хода-
тайства также через личный каби-
нет. В самом проекте предусмо-
трено много нововведений: начи-
ная от создания Единого портала 
судов и заканчивая Центром об-
работки данных. С помощью но-

вых систем можно посмотреть, 
как в реальном времени рассма-
триваются дела. Все слышно, кар-
тинка прекрасная: вот идет до-
прос свидетеля, сидит судья, 
участники, стоит свидетель и дает 
показания. 

Процессуально судья предупре-
ждает вначале  всех участников 
процесса, что ведется трансля-
ция?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да, конечно. В зале 
установлены потолочные каме-
ры, микрофоны — участникам все 
видно. Судья предупреждает, что 
ведется видеопротокол.

Адвокаты могут его истребо-
вать?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Пока мы не выдаем 
результаты аудиовидеопротоко-
лирования, но используем их в 
работе. Когда нам поступает 
апелляционная или кассацион-
ная жалоба, то тогда судьи смо-
трят, как проходило заседание. 
Если, например, в жалобе указа-
но, что подсудимому не предо-
ставили последнее слово, не дали 
слово для защиты, то можно в ар-
хиве найти видеозапись и тут же 
посмотреть, проверить довод. Те-
перь участники процесса ведут 
себя приличней, заявляют адек-
ватные ходатайства, культурно 
все обсуждают. И судьи знают, 
что в любой момент я могу вклю-
чить видео и посмотреть, как они 
ведут процесс. Конечно, эта тех-
ника ни в коем случае не устанав-
ливается в совещательной ком-
нате — нарушать тайну совеща-
ния судьи никто не вправе.

Когда в Бабушкинском суде 
установили оборудование, как-
то летом я включила видео, по-
смотреть, как идет процесс. Смо-
трю: на месте гособвинителя си-
дит молодой парень. Я говорю: 
это кто такой? — Прокурор. — А 
почему без формы? Звоню про-
курору: почему у тебя сотрудни-
ки в суде выступают без формы? 
Судья сидит в мантии, ей жарко, 
а прокурор в пляжной рубашке! 
После этого все стали приходит 
только в форме. 

Электронное правосудие — это 
просто чудеса. Всех заставляет 
работать: и суд, и адвокатов, и 
прокуроров, и граждан. Конечно, 
если сейчас установить эти си-
стемы по всей России, судопро-
изводство сделает существенный 
шаг вперед. Мы двумя руками за 
новые технологии  в судах.

А как долго эти записи хранятся?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Записи хранятся ми-
нимум по полгода, но мы специ-
ально ничего не удаляем. У нас 
есть большое хранилище данных 
в Мосгорсуде, а сейчас в одном из 
строящихся зданий судов будет 
дополнительное хранилище для 
районных судов. Я думаю, объе-
ма хранилищ хватит минимум 
лет на 15.  

Это все защищено от хакерских 
атак?
 ОЛЬГА ЕГОРОВА: Когда мы с 1 августа 
2013 года впервые начали слу-
шать дела о защите интеллекту-
альных прав в сети Интернет, то 
нам поставили очень серьезные 
системы защиты. Нам в электрон-
ном виде от правообладателя по-
ступает заявление о применении 
предварительных обеспечитель-
ных мер, мы его принимаем, рас-
сматриваем, а решение о времен-
ной блокировке страниц направ-
ляем в Роскомнадзор. На все это 
уходит примерно полчаса. Так вот, 
нас предупредили специалисты, 
что сайт будут «рушить». И дейст-
вительно, на нас начались атаки из 
Америки, Голландии, Японии, Ки-
тая. Когда я увидела, что практиче-
ски весь мир обрушился на наш 
сайт, и ничего не случилось, сразу 
стало легче. Теперь мы спокойно 
рассматриваем все эти дела.

Акцент

 Преступления, связанные 
с наркотиками, остались 
на том же уровне, а вот дел 
об убийствах стало меньше

Ольга Егорова: самое страшное, что 
можно придумать, это когда судьи 
берут взятки.
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Акцент

 За 9 месяцев 2015 года миро-
вые судьи оправдали 109 
человек, районные вынесли 
10 оправдательных вердиктов

ЦИФРА

13
ТЫСЯЧ
водителей привлечены к ответст-
венности за выезд на встречку

ПРОДОЛЖЕНИЕ РАЗГОВОРА В «РГ — НЕДЕЛЯ»

В продолжении интервью Ольга Егорова рассказала о громких делах, свя-
занных с подделками судебных решений и фальсификацией доказа-
тельств, а также ответила на вопрос: почему назначение наказания — это 
всегда внутренняя оценка каждого судьи.
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Как это было В кого целил американский летчик-ас, сбивший в последний день Корейской войны (1950—1953 гг.) 
советский пассажирский самолет Ил-12?

Расстрел над Хуа-Гоу
Наталья Сергеева

Версия первая: 
ложная мишень

«Зачем?» — много лет спраши-
вала себя Людмила Ивановна 
Проскурина, торопясь на работу 
мимо памятника во владивосток-
ском сквере. Здесь, в братской 
могиле, покоится прах ее отца — 
штурмана Ивана Мулина. Как и 
большинство летевших тем роко-
вым рейсом, он был молод — 32 
года от роду. И как все двадцать 
бессмысленно погибших, никог-
да не сражался за Ким Ир Сена и 
не сбивал в корейском небе аме-
риканские самолеты.

В полетном списке злополуч-
ного рейса Ил-12 не было ни од-
ного из «сталинских соколов»…

Кто же поднялся в тот день на 
борт?

В моих руках маленькая кни-
жица бывшего военного летчика, 
владивостокского журналиста 
Михаила Чевычелова «В корей-
ском небе — русский след». Ти-
раж — крохотный, 300 экземпля-
ров, чтоб хватило для своих. Глав-
ка «Кровавая точка Корейской 
войны» содержит подробности, 
до сих пор никем не растиражи-
рованные.

«День 27 июля 1953 года вы-
дался на редкость жарким и 
влажным, — пишет автор. — Ко-
мандир экипажа, капитан Дмит-
рий Глиняный, и его помощник, 
старший лейтенант Иван Игнат-
кин, проверяли по списку пасса-
жиров у трапа самолета. Многих 
из них летчики хорошо знали. 
Это были военные авиационные 
врачи — подполковники медслуж-
бы и майор. Кроме них летели в 
отпуск молодые офицеры — капи-
таны, лейтенанты...

— Командир, когда полагаете 
быть дома? — поинтересовался 
кто-то из пассажиров.

— На ужин успеем, — весело по-
обещал капитан Глиняный.

— Счастливчики, — заметил 
кто-то из провожающих…»

Сглазил...
Однажды, как рассказывала 

перед смертью Людмила Иванов-
на Проскурина, к ней пришел во-
енный человек (она хранила ин-
когнито до конца своих дней) и 
открыл страшную тайну: Ил был 
чем-то вроде ложной мишени. На 
нем должны были лететь из Порт-
Артура во Владивосток не врачи, 
а высокопоставленные воена-
чальники. Американцы готовили 
эффектную атаку против высше-
го комсостава ВМС СССР.

Опыт подобной «охоты» у них 
уже был. В 1943 году американ-
ские истребители Р-38 «Лай-
тнинг» подкараулили и сбили са-
молет с японским главнокоман-
дующим адмиралом Ямамото.

Но советские генералы и ад-
миралы, поведал информатор, 
почему-то полетели домой не 27 
июля, а несколько дней спустя…

Эту версию подтверждает пи-
сатель Игорь Сейдов, автор книг 
о советских летчиках-асах — геро-
ях Корейской войны:

«В тот день в Порт-Артуре, 
действительно, проводилась пар-
тийная конференция базы ВМС. 
Американцы предполагали, что в 
этот день бортом Ил-12 будут вы-
возить в СССР с Ляодунского по-
луострова командный состав на-
ших ВМС. Но партийная конфе-
ренция затянулась, и поскольку 
самолету было дано ограничен-
ное время для полета, вместо на-
чальства на нем отправили чле-
нов медкомиссии флота и моло-
дых офицеров. Американцы, ви-
димо, не знали, что в последний 
момент произошли изменения. 
Они специально охотились за 
этим самолетом, и для его пере-
хвата была поднята четверка ка-
питана Парра. Гибель ни в чем не 
повинных людей ложится чер-
ным пятном на все ВВС 5-й ВА 
США в Корее. И навсегда останет-
ся на совести этого летчика.»

Версия вторая: 
амбиции Ральфа Парра

— Ральф Шерман Парр был од-
ним из лучших американских 
асов, — говорит военный историк, 
бывший начальник разведки ВВС 
Тихоокеанского флота (ТОФ), 

полковник запаса Павел Лев-
шов. — Существует версия, что он 
очень хотел успеть стать двой-
ным асом, а для этого нужен еще 
один — десятый — сбитый враг. Вот 
он и расстрелял «сидящую утку», 
как называли боевые летчики 
транспортный самолет. Сомни-
тельная для аса победа. И я, чест-
но говоря, в эту версию не очень 
верю хотя бы потому, что 27 
июля, в день перемирия, амери-
канская авиация произвела и 
другие налеты на аэродромы на 
территории Китая…

Зато есть другой, куда более 
важный вопрос.

— Командование ВВС США 
официально запрещало своим 
летчикам перелетать китайскую 
пограничную реку Ялуцзян, — 
продолжает Левшов. — Действо-
вал взаимный запрет: они не ле-
тают за речку, мы — за 38-ю па-
раллель. Но 27 июля американ-
ская воздушная армада углуби-
лась не на десятки — на сотни ки-
лометров китайской территории. 
Почему?

Свидетельствует сам Ральф 
Парр:

«...Я осуществлял полет на ис-
требителе-разведчике по «оран-
жевой» степени боеготовности. В 
12 час. 30 мин. обнаружил само-
лет противника, когда он был под 
моим самолетом. Совершив два 
захода с целью опознания, я уви-
дел на самолете «Ил-12» большие 
красные звезды. Во время третье-
го захода я открыл огонь. Оба 
двигателя самолета противника 
загорелись, а затем самолет взор-
вался...»

А вот — выписка из Акта рас-
следования обстоятельств гибе-
ли Ил-12 593-го отдельного тран-
спортного авиаполка ВВС ТОФ, 
хранящаяся в фондах Централь-
ного военно-морского архива 
(один из немногих рассекречен-
ных по этому делу документов):

«В 11 час. 16 мин. станции 
ВНОС (воздушного наблюдения, 
оповещения и связи. — Авт.) отме-
тили самолет Ил-12, следовав-
ший по перелетной трассе, над 
пунктом Хуадянь, а в 11 час. 18 
мин. в этом же районе обнаружи-
ли две группы самолетов типа 
F-86, по 4 самолета в каждой 
группе, следовавшие на север.

В 11 час. 26 мин. над пунктом 
Хуа-Гоу произошла встреча са-
молета Ил-12 с одной из групп 
F-86, после чего радиолокацион-
ные станции самолет Ил-12 не 
отмечали.

По показаниям местных жи-
телей, между 11 и 12 часами дня 
27 июля они услышали необыч-
ный звук и стрельбу в воздухе, 
затем последовал взрыв. После 
взрыва они видели падающий го-
рящий большой самолет, от кото-
рого в воздухе отделялись пред-
меты. На месте падения Ил-12 
обнаружено: на кабине и фюзе-
ляже 19 пробоин от крупнокали-
берного пулемета; у 6 трупов из 
двадцати имеются следы пуле-
вых ранений.

...Все собранные материалы 
подтверждают, что самолет Ил-
12 был атакован в 11 час. 26 мин., 
сбит и упал в 4 километрах от де-
ревни Маоэрошань, провинция 
Гирин».

2 августа было опубликовано 
лаконичное сообщение: замми-
нистра иностранных дел Совет-
ского Союза А.А.Громыко вручил 
ноту протеста послу США Ч. Бо-
лену по поводу того, что «4 аме-
риканских истребителя, втор-
гшиеся в пределы Китайской На-
родной Республики, атаковали и 
сбили в районе г.Хуадянь, в 110 
км от китайско-корейской грани-
цы, советский пассажирский са-
молет Ил-12, совершавший регу-
лярный полет из Порт-Артура в 
СССР по установленной трассе».

Казалось бы, должен грянуть 
международный скандал. Но о 
трагедии в китайском небе боль-
ше не вспоминали никогда. Лишь 
два года спустя, когда во Влади-
востоке наконец захоронили 
урны с прахом погибших и уста-
новили памятник, краевая пар-
тийная газета упомянула об этом 
в крохотной заметке…

Почему же не дали очевидный 
ход расследованию?

Версия третья: 
месть советских летчиков

Дипломаты и официальные 
лица еще молчали, когда за Ил-
12 отомстили «неофициально». 
Через два дня после трагедии над 
Хуа-Гоу, 29 июля 1953 года, неда-
леко от берегов Приморья, юж-
нее острова Аскольд, наши ис-
требители МиГ-17 сбили амери-
канский разведывательный са-
молет Б-50.

Прошло сорок с лишним лет, 
прежде чем этот факт был под-
твержден рассекреченными до-
кументами. Тогда же обнародова-
ли имена пилотов 88-го гв. истре-
бительного авиаполка ВВС ТОФ, 
награжденных за тот бой ордена-
ми Красного Знамени, — гвардии 
капитан Александр Рыбаков и 
гвардии старший лейтенант 
Юрий Яблоновский.

«Совершенно секретно. Ми-
нистру обороны Союза ССР мар-
шалу Советского Союза тов. Бул-
ганину  Н. А.

Докладываю... Район обнару-
жения …обломков «Б-50» …рас-
положен в 40—45 км к юго-восто-
ку от того места, где самолет-на-
рушитель был сбит нашими ис-
требителями. Это обстоятельст-
во дает полное основание счи-
тать, что самолет сбит над наши-
ми территориальными водами и 
при резком планировании с вы-
соты 7000 м со скоростью 400 
км/час в юго-восточном направ-
лении через 6—7 минут упал в 
районе 55 км к юго-востоку от 
острова Аскольд.

Адмирал флота Н. Кузнецов
30 июля 1953 г.»

— Решительные действия 29 
июля я связываю со сбитым Ил-
12, — считает бывший начальник 
разведки ВВС ТОФ Павел Лев-
шов. — Таков был адекватный ответ 
авиаторов-тихоокеанцев на унич-
тожение нашего транспортного 
самолета. Дело в том, что полеты 
вблизи нашей территории амери-
канцы производили в те годы си-
стематически. Это считалось об-
ычным. Но их не сбивали. А тут…

По нашей аргументации, — про-
должает мой собеседник, — амери-
канский самолет нарушил воз-
душное пространство Советского 
Союза. Противная сторона это от-
рицала. Доказать свою правоту 
просто: нужны радиолокацион-
ная отметка цели и кальки постов 
ПВО. Но ни в одном из документов 
расследования такие «вещдоки» 
не фигурируют. И неизвестно, со-
хранились ли они вообще. До сих 
пор многие документы, касающи-
еся Корейской войны, имеют гриф 
«Совершенно секретно».

Впрочем, и без архивов понят-
но: война в Корее — это история о 
том, как вчерашние союзники ста-
ли врагами.

Версия четвертая: 
большая политика

«Через несколько дней после 
гибели нашего Ила из Порт-Арту-
ра по этому же маршруту выле-
тел экипаж майора Петра Бодна-
ра, — продолжаем читать воспо-
минания военного летчика Ми-
хаила Чевычелова. — За штурвал 
транспортного самолета Ли-2 ря-
дом с командиром сел командую-
щий авиацией ВМФ СССР, Герой 
Советского Союза, генерал-пол-

ковник Евгений Преображен-
ский».

Да-да, тот самый легендарный 
Евгений Преображенский, кото-
рый уже в начале августа 1941-го 
бомбил Берлин! Вряд ли генерал-
полковник Преображенский ока-
зался 27 июля 1953 года в Порт-
Артуре случайно.

«Вот как вспоминал о том по-
лете ветеран Тихоокеанского 
флота, старший прапорщик в от-
ставке Петр Панов: «Преобра-
женский перед вылетом из Порт-
Артура сам отбирал пассажиров 
на самолет. Многих офицеров 
знал лично и брал только тех, кто 
мог бы ему помочь, если вдруг 
нападут янки. Строго приказал 
всем смотреть в оба и доклады-
вать лично.

Взлетели, набрали высоту, ле-
гли на маршрут. Час полета. Ради-
ограмма: «За вами охотятся! 
Будьте внимательны!»

« Ус и л и т ь  о с м от р и т е л ь -
ность!» — скомандовал Преобра-
женский и перевел самолет в на-
бор высоты. Мы вошли в облака, 
да такие плотные, что едва прос-
матривались консоли крыльев. 
Облачность была мощная, мно-
гоярусная — такой своеобразный 
слоеный пирог. Этот «пирог» и 
помог нам добраться до государ-
ственной границы СССР».

В воспоминаниях старшего 
прапорщика Панова нет фами-
лий высокопоставленных пар-
тийных и военных чинов (по не-
подтвержденным данным, бор-
том Ли-2 мог лететь и главноко-
мандующий войсками Дальнего 
Востока маршал Р.Я. Малинов-
ский), безопасность которых 
обеспечивал лично Герой Совет-
ского Союза Евгений Преобра-
женский. Скорей всего, амери-
канцы охотились и за ним самим. 
И кто знает, случись новая траге-
дия, в какую сторону качнулся 
бы маятник «высоких отноше-
ний» двух сверхдержав…

…Наш автобус останавлива-
ется на улице Сталина (по-ки-
тайски — Sidalin Lu), прямо у ука-
зателя. В городе Порт-Артуре 
(сейчас он называется Люй-
шунь), откуда 62 года назад с аэ-

родрома Тученцзы вылетел в 
свой последний рейс транспор-
тный Ил-12.

Здесь, как и во многих китай-
ских городах, есть большое рус-
ское кладбище. Вокруг монумен-
та «сталинским соколам» — более 
сотни одинаковых могил с кра-
сными звездами и серыми самоле-
тиками. Погибших в Корейской 
войне советских летчиков из соо-
бражений конспирации было за-
прещено везти на Родину «грузом 
200». Мы «не участвовали» в той 
войне. Большие ордена и Золотые 
Звезды Героев за подвиги в небе 
вручали украдкой, без фанфар и 
свидетелей. А тех, кто не уцелел, 
тихо хоронили на чужбине.

Погибшим в Корейской войне 
американским военнослужащим 
открыли в Вашингтоне мемори-
ал, где увековечены десятки ты-
сяч фамилий. А мы и сегодня буд-
то чего-то стыдимся. И до сих пор 
не знаем не то что фамилий — 
точного числа тех, кто отдал 
жизнь в совершенно секретной 
«правительственной команди-
ровке» в Корею..

Такой же Ил-12 был сбит над Хуа-Гоу 27 июля 1953 года. В салоне были члены медкомиссии и молодые офицеры, а не высокопоставленные военачальники, за которыми охотились американцы.

Акцент

 За Ил-12 отомстили «неофици-
ально»: через два дня наши 
истребители сбили американ-
ский самолет-разведчик Б-50

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
Война в Корее (1950—1953 гг.) — самый крупный из военных конфликтов, 
разразившихся после Второй мировой войны. После освобождения в 1945 
г. Кореи от японцев северная половина страны (до 38-й параллели) ока-
залась под контролем СССР, а южная — под контролем США. Поэтому 
в 1948 г. северная стала Корейской Народно-Демократической Респу-
бликой (КНДР) во главе с коммунистом Ким Ир Сеном, а южная — Ре-
спубликой Корея во главе с антикоммунистом Ли Сын Маном.
Желая объединить страну, 25 июня 1950 г. Ким Ир Сен вторгся в Юж-
ную Корею и к середине августа занял 90% ее территории. Однако Со-
вет Безопасности ООН санкционировал отправку против агрессора 
войск ООН. Львиную долю их составили американские войска. В сентя-
бре 1950 г. флот США высадил в тылу северокорейцев крупный десант. 
Благодаря этому американцы и южнокорейцы в считаные недели не 
только освободили Южную, но и заняли почти всю Северную Корею.
Тогда-то на помощь КНДР пришли — под видом «китайских народных 
добровольцев» — войска Китайской Народной Республики (КНР).  А 
СССР перебросил в КНР, на аэродромы близ границы с КНДР, истреби-
тельный авиакорпус. Его МиГ-15 (с опознавательными знаками КНДР) 
стали бороться с авиацией войск ООН над Северной Кореей.
К январю 1951 г. китайцы перенесли военные действия в Южную Корею. 
Правда, в мае их удалось оттеснить за 38-ю параллель, но стало ясно, 
что в войне складывается патовая ситуация, в июле начались мирные 
переговоры. 
Тем не менее над КНДР продолжалась воздушная война; проводились, и 
наземные операции. Только 27 июля 1953 г. было заключено соглашение о 
прекращении огня, а мирный договор не подписан и по сей день.

Через три дня после гибели Ил-12 наши наказали американцев, сбив их разведывательный самолет Б-50.

Командующий авиацией ВМФ СССР Евгений 
Преображенский лично сел за штурвал Ли-2, 
который вывез командование из Порт-Артура 
через несколько дней после трагедии.

Американский пилот Ральф Парр, сбивший наш 
пассажирский Ил-12.Маршрут погибшего Ил-12.

АНОНС

Помимо материалов о погибшем Ил-12 

читателя наверняка заинтересует се-

рия рассказо о светлых и трагических 

историях Любви. Здесь и Императрица 

Елизавета Алексеевна с кавалергар-

дом Алексеем Охотниковым, и поляр-

ники Василий и Татьяна Прончищевы, 

и Майя Плисецкая с Родионом Щедри-

ным…  Один из гвоздей  номера — ин-

тервью с Сергеем Кубыниным, спас-

шем в 1981 году во время ЧП на подвод-

ной лодке многих своих товарищей. 

Подписаться на «Родину» можно
в почтовых отделениях связи РФ
по каталогам:
«Роспечати» — индекс 73325,
«Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687.
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КИНО Фестиваль в Москве
продлен ради «Лобстера» 

Как не стать 
животным

Александр Нечаев

ФИЛЬМ «Лобстер», англоязычный дебют обласканного 
вниманием самых престижных фестивалей грека Йорго-
са Лантимоса, после премьеры в Каннах в мае 2015 года 
так и не обзавелся российским дистрибьютером. Не по-
могло ни большое количество звезд (в главных ролях Ко-
лин Фаррелл, Рейчел Вайс и Леа Сейду), ни вполне прода-
ваемый жанр антиутопии.

Все шло к тому, что «Лобстер» в нашей стране мог 
стать хитом торрентов, если бы не фестиваль нового бри-
танского кино, который начался в Москве и еще несколь-
ких городах страны в конце октября. «Лобстер» — основ-
ной гвоздь программы феста — должны были показать 
один-два раза, а датой окончания «Бритфеста» должно 
было стать 8 ноября. Однако ажиотаж вокруг картины 
Лантимоса оказался столь велик, что организаторы про-
длевали фестиваль уже трижды. В итоге он продолжается 
и по сей день,билеты на фильм греческого режиссера 
разлетаются как горячие пирожки. «Лобстер» стал са-
мой обсуждаемой картиной в столичных киноманских 
кругах: перед нами один из лучших фильмов года.

 Дэвид, полнеющий мужчина под сорок (Колин Фар-
релл обзавелся для этой роли лишними 20 кг), отвечает 
на вопросы строгой дамы: возраст, продолжительность 
последних отношений, сексуальная ориентация, размер 
ноги. Никакой двойственности: размер ноги Дэвида 44 с 
половиной, но вы-
брать надо либо 44, 
либо 45. Дэвида ин-
тересуют женщины, 
однако у него был 
однополый контакт, 
но бисексуальность 
система также от-
вергает. Мир, опи-
санный в «Лобсте-
ре», не признает по-
лутонов, высокораз-
витое общество све-
лось по сути к абсо-
лютному примитиву.

Дэвид одинок, поэтому его ждет отправка в спецго-
стиницу в глуши, где живут такие же одиночки, как он. 
Им дано 45 дней, чтобы найти себе пару. Если за этот 
срок не удастся создать крепкий союз, неудачников 
превратят в животных — каждый волен выбрать, кем 
стать. Дэвид выбирает лобстера — тот живет долго и сек-
суально активен до самой смерти.

Сцены в гостинице Лантимос снимает в отстраненной 
и язвительной манере, явно имея в виду стилистику кино 
70-х годов и, в частности, «Фотоувеличение» Микеланд-
жело Антониони. Величайший итальянский режиссер 
был певцом некоммуникабельности, персонажи многих 
его картин были сложно устроенными эмоциональными 
инвалидами, почти всегда терпящими крах на террито-
рии настоящих чувств. В этом смысле творчество Анто-
ниони созвучно идеям «Лобстера». 

Постояльцы гостиницы также страдают эмоциональ-
ной инвалидностью. Для того чтобы система признала 
пару состоявшейся, нужно лишь формальное сходство 
партнеров. Скажем, у обоих периодически носом идет 
кровь. Или оба хромы. Важны не чувства, а их внешние 
оболочки, суррогаты. Чтобы обмануть систему, Дэвид 
притворяется бессердечной скотиной, обольщая патоло-
гическую садистку.

Все отношения в этом мире — с приставкой «псевдо», 
одна большая ложь, которая зиждется на двух инстин-
ктах — полового влечения и самосохранения.

 Отель, конечно же, похож на метафору человечества. 
«Лобстер» в том числе кино о мире, в котором умерла 
любовь; по Лантимосу — единственное, что делает чело-
века человеком. Поэтому и страх жильцов отеля показан 
так язвительно — чего бояться превращения в животных, 
если они животные уже давно, только ходят на двух ногах 
и издают членораздельные звуки.

Этого хватило бы на полноценную антиутопию, но 
Лантимос разворачивает историю в неожиданную сто-
рону в момент, когда иной режиссер легко пустил бы по 
экрану титры. Выясняется, что лес рядом с гостиницей 
кишит повстанцами — идейными одиночками-беглецами 
и нелегалами. Революционеры во главе со своей лидер-
шей (Леа Сейду) проводят набеги, открывая партнерам 
свежесозданных пар, насколько их союзы лицемерны. 
Хотя порядки в лагере этих повстанцев не менее бесчело-
вечны. В лесу за любые проявления человеческих чувств 
все время что-нибудь у провинившихся отрезают. Ланти-
мос превращает антиутопию в полифоническую исто-
рию, в которой нет хороших и плохих. Идеи повстанцев 
такое же зло, отрицающее любовь, а значит, дегуманизи-
рующее общество.

Вряд ли стоит раскрывать все сюжетные ходы зрите-
лям, еще не видевшим фильм. Но именно в лесу Дэвид 
встретит свою любовь — такую же близорукую девушку 
(Рейчел Вайс). И ядовитая история превратится в траге-
дию в том значении, которое подразумевали древние 
греки. Любовь превращает лобстера в человека, и побоч-
ных трагедийных эффектов тут ровно два. Во-первых, 
любовь требует жертв. Во-вторых, она слепа.

Слепота и самопожертвование оказываются основ-
ными нотами мощнейшей оды самому сильному из 
чувств, в которую «Лобстер» превращается в послед-
ние — самые душераздирающие — пять минут.

ТОРГИ На аукционе в Париже продали вещи из коллекции Марины Влади

«Вернусь...» — за 200 тысяч евро
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

В 
парижском 
а у к ц и о н -
ном доме 

«Друо» прошел 
аукцион вещей 
из личной кол-
лекции знаме-
нитой француз-
ской актрисы с 
русскими кор-
нями Марины 
Влади.  Часть 
предметов свя-
зана с именем 
ее мужа — ле-
гендарного со-
ветского акте-
ра, поэта и бар-
да  Владимира 
Высоцкого.

Как рассказал 
организатор аукци-
она Эли Моранж, с 
которым довелось по-
беседовать в аукцио-
ном зале «Друо» номер 
2, где были выставлены 
все 197 лотов коллекции 
Марины Влади, на многие 
предметы  заранее поступили 
заочные биды — предложения о 
приобретении за определенную 
сумму. На вопрос о количестве та-
ких заявок эксперт ответил: «По-
рядка восьмидесяти».

Самым дорогим лотом оказал-
ся тот, что шел под номером 48.  
Это одно из последних стихотво-
рений  Владимира Высоцкого, по-

священное Марине Влади.  
Оно написано его рукой на ви-
зитной карточке агентства пу-
тешествий Viazur размером 
13,4 х 10 сантиметров и в нем 
есть такие строчки: «Вернусь к 
тебе как корабли из песни, все 
помня, даже старые стихи…». 
На картонке стоит дата — 11 
июня 1980 года. До смерти поэ-

та, всколыхнувшей всю страну, 
оставалось полтора месяца. После 
долгой и довольно напряженной 
борьбы, когда в нее попеременно 
вступали как люди, присутство-
вавшие в зале номер 2 аукционно-
го дома, так и те, кто делал свои 
предложения по интернету и теле-
фону, лот при стартовой цене в во-
семь тысяч евро сначала поднял-
ся до ста тысяч, а потом медленно 
добрался до отметки в 200 тысяч. 
Законный вопрос: кто приобрел 
этот раритет? Это супруга Андрея 
Гавриловского — основателя му-
зея Владимира Высоцкого в Ека-
теринбурге и совладельца небо-
скреба «Высоцкий». Чета специ-

ально прилетела в Париж, чтобы 
приобрести автограф стихотворе-
ния, который станет музейным 
экспонатом.

Сюрпризом нынешнего аукци-
она стал и другой лот, шедший под 
номером 90. Считалось, что имен-
но он, а речь идет о посмертной 
маске Владимира Высоцкого, вы-
полненной из сплава бронзы и се-
ребра, станет самым успешным. 
Не только потому, что у этого лота 
была самая высокая оценочная 
стоимость в пределах 30—50 ты-
сяч евро, но и из-за оживленных 
дискуссий вокруг посмертной ма-
ски, на внутренней стороне кото-
рой красной краской обозначен 
год смерти барда — 1980-й и ини-
циалы Марины Влади — MV.  

И, тем не менее, на торгах осо-
бого ажиотажа этот лот не вызвал, 
хотя накануне Эли Моранж был 
убежден в том, что его эстимейт 
будет перекрыт многократно. Од-
нако этого не произошло. По-
смертная маска ушла по цене на 
10 процентов выше верхнего пре-

дела ее оценки — за 55 тысяч евро. 
Этот лот приобрел также россия-
нин. Правда, узнать его имя пока 
не удалось. Этого инкогнито на 
торгах представлял искусствовед, 
специалист по старинным руко-
писям Артур Гамалей,  который 
вот уже свыше пяти лет живет в 
Париже и организует аукционы 
русского искусства во Франции.

— Я независимый эксперт, ча-
сто советую коллекционерам и 
помогаю им в покупках, когда они 
ко мне обращаются, — поделился 
он с «Российской газетой». — При-
обретение посмертной маски Вы-
соцкого — как раз такой случай. Ко 
мне обратился россиянин, про-
живающий за рубежом, с прось-
бой принять участие в аукционе 
Марины Влади и постараться ку-
пить посмертную маску. Откро-
венно говоря, я думал, что цена 
будет гораздо выше. Но, знаете, в 
этом и особенность аукционных 
продаж. В них всегда есть место 
для неожиданностей. В данном 
случае для меня и моего клиента 
неожиданность оказалась счаст-
ливой.  

Среди других экспонатов кол-
лекции Влади были несколько де-
сятков черно-белых и цветных 
фотографий актрисы и Высоцко-
го. При средней оценочной стои-
мости в пределах 100 — 1200 евро, 
многие их них были проданы в 
пять, а то и шесть раз дороже. На 
свой аукцион в «Друо» Марина 
Влади не явилась. По словам Эли 
Моранжа, ей, мягко говоря, «не 
пришлась по вкусу шумиха, воз-
никшая вокруг торгов».

Книги 25 стран приехали на ярмарку Non/fiction № 17

Непростые истины 
с  картинками и без
Анастасия Скорондаева

З
десь нет места праздно-
му шатанию вокруг 
стендов и зеванию на 
презентациях. Здесь все 
в ускоренном темпе. А 

как иначе? Площадка небольшая, 
издательства выпускают все 
главные новинки именно к этой — 
«умной», как ее называют, яр-
марке. Вот и очереди из года в год 
растут огромные, хотя входные 
билеты не так уж дешевы (300 ру-
блей), а в выходные часто не хва-
тает места в гардеробе. Но насто-
ящего ценителя литературы та-
кие мелочи не остановят. В этом 
году его ждут на ярмарке 400 ме-
роприятий и самые яркие новин-
ки из 25 стран.

Впервые за историю ярмарки 
почетный гость не страна, а язык 
— испанский. Гости прибыли не 
только из страны фламенко, но и 
из Латинской Америки. Будут 
презентовать свои книги и об-
щаться с читателями. Делегация 
у них очень большая. 

На пресс-конференции перед 
открытием Борис Куприянов, 
член экспертного совета, сказал 
не только об успехах, но и о про-
блемах — когда же говорить о них, 
как не в Год литературы?! «Были 
хорошие вещи — ярмарка «Книги 
России» на Красной площади. Но 
были и плохие — введение торго-
вого сбора, коснувшегося и 
книжных магазинов... Только в 
Москве было закрыто около 40 
книжных и букинистических ма-
газинов, такая же картина и в не-
которых регионах. Зато в Красно-
ярске, Перми и Казани прошли 
прекрасные книжные ярмарки. И 
я уже не помню, чтобы к Non/
fiction выходило такое огромное 
количество книжных новинок»...

Директор ЦДХ Василий Быч-
ков заметил, что благодаря де-
партаменту культуры Москвы 
ярмарка Non/fiction была освобо-
ждена от торгового сбора, поэто-
му маленькие издательства смо-
гли принять в ней участие. Ирина 
Прохорова, член экспертного со-
вета, поблагодарила тех, кто 
вкладывает деньги в книги, а не в 
драгоценности и тем самым ин-
вестирует в будущее. На этом яр-
марка была объявлена открытой.

Впервые в этом году в ярмар-
ке принимают участие москов-
ские библиотеки — они располо-
жились в самом «сердце» основ-
ного зала, напротив зоны семи-
наров № 1. 

Большое внимание всегда уде-
ляют детям. Тема программы для 
них в этот раз — «Думай сам». Для 
мальчишек и девчонок созданы 
специальные квесты по издатель-
ствам для разных возрастов, вы-
делено подушечно-ковровое про-
странство для «свободного чте-
ния», где дети могут, устроив-
шись поуютнее, познакомиться с 

уже приобретенными новинка-
ми. Это на третьем этаже ЦДХ.

Кстати, некоторые издатель-
ства делают специальные низкие 
стенды, чтобы ребенок мог без 
проблем выбрать книгу сам. Не 
только то, что подсказали роди-
тели, а и то, что он подумал и вы-
брал сам. Главное, чтоб у него 
была такая возможность. 

Второй раз в истории ярмарки 
28 ноября, в субботу, состоится 
форум иллюстраторов. Эта обра-
зовательная программа посвя-
щена теории и истории иллю-
страции, взаимодействию текста 

и изображения. Тема — «На пере-
вале», то есть на стыке  двух гран-
диозных эпох — индустриальной 
и постиндустриальной.

Постоянной площадкой за по-
следнюю пару лет стала и «Га-
строномия». Здесь проходят пре-
зентации гастрономических, 
культурологических программ 
разных стран.

«РГ» уже писала о новинках 
ярмарки, но книг, за которыми 
сюда непременно стоит прийти, 
конечно, больше. Скажем, на 
стенде издательства АСТ, Corpus 
новинка от Мишеля Уэльбека 

«Покорность» — главный зару-
бежный роман этой осени о при-
нятии Францией ислама... В изда-
тельстве «Бослен» Наталия Зазу-
лина изучила неизвестные архи-
вные источники и рассказала, ка-
ким на самом деле был импера-
тор Павел I — «Миссия великого 
князя. Путешествие Павла Пет-
ровича в 1781 — 1782 годах».

Издательство «Рипол-клас-
сик» приготовило новинку от 
главного редактора толстого жур-
нала «Знамя» Сергея Чупринина 
«Вот жизнь моя. Фейсбучный ро-
ман» — это несколько лет жизни 
автора в соцсети с подробностя-
ми кулуарной жизни известных 
писателей и многое другое.

Интересные издания можно 
найти на стенде Книжного клуба 
36.6. «История глазами «Кроко-
дила». ХХ век» — 12-томная серия 
книг, где основные события 
прошлого столетия показаны че-
рез карикатуры и фельетоны 
главного советского сатириче-
ского журнала. Или книгу «Од-
ной крови. Любовь сильнее смер-

ти» Романа Супер, основанную  
на его личной истории — онкобо-
лезни любимого человека...

Из детской литературы стоит 
обратить внимание на книгу «Аз-
бучные истины» издательства 
Clever — здесь 33 известных авто-
ра, среди которых Борис Гребен-
щиков, Татьяна Толстая, Людми-
ла Петрушевская, в доступной 
форме попытались объяснить 
подросткам философско-этиче-
ские понятия. А роман-сказка 
«Дети ворона» журналиста 
Юлии Яковлевой (издательство 
«Самокат») основан на семейной 
истории автора, связанной с эпо-
хой сталинского террора. Обе 
эти книги интересны и взрослым. 

Напоминаем, что ярмарка ра-
ботает до 29 ноября с 11.00 до 
19.00.

Яркие книжные новинки на испан-
ском языке представили на ярмар-
ке жгучие книголюбки.

Акцент

 Впервые за историю ярмарки 
почетный гость не страна, 
а язык — испанский. Гости при-
были и из Латинской Америки 

Слепота и самопо-
жертвование ока-
зываются основны-
ми нотами мощней-
шей оды самому 
сильному чувству

Герои фильма «Лобстер» почувствовали на себе, 
что а) любовь требует жертв, б) она слепа.

C
O

O
L

C
O

N
N

E
C

T
IO

N
S

Все новости с фестиваля 
на сайте
www.rg.ru/sujet/394

Акцент

 На картонке стоит дата — 
11 июня 1980 года. До смерти 
поэта, всколыхнувшей
всю страну, оставалось
полтора месяца
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У посмертной маски Высоцкого, 
выполненной из сплава
бронзы и серебра, самая
высокая оценочная стоимость —
30—50 тысяч евро.
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ИНИЦИАТИВА

Процесс 
установки 
памятных 
досок хотят
сократить

ЗДЕСЬ ЖИЛ 
ВИЦИН

Ирина Огилько

С ПРЕДЛОЖЕНИЕМ сокра-
тить время, когда после смерти 
выдающихся деятелей культуры и 
искусства на доме, где они жили, 
можно установить памятные до-
ски, выступили депутаты Мосгор-
думы. По действующему в столи-
це закону сейчас можно увекове-
чить их память только через 10 
лет. Парламентарии предлагают 
делать это через 5 лет. Инициато-
ром предложения выступил пред-
седатель комиссии по культуре и 
массовым коммуникациям Мос-
гордумы Евгений Герасимов. 

Он рассказал «РГ», что изме-
нить существующее правило мо-
гут лишь мэр Москвы и президент 
РФ, своими распоряжениями со-
кратив срок. В их адрес Мосгорду-
ма и направит в ближайшие дни 
свое предложение. 

— Десятилетний срок ожида-
ния был вызван тем, что за это 
время имя «отстоится» в людской 
памяти и доску не получит недос-
тойный, — рассказал Герасимов. — 
Я считаю, что это слишком боль-
шой срок не столько для народ-
ной памяти, сколько для самих 
деятелей искусства, в частности 
народных артистов, врачей, ар-
хитекторов и скульпторов СССР. 
Они любимы и чтимы народом, к 
тому же их осталось всего чуть 
более двухсот человек. Поэтому 
я предлагаю сократить «морато-
рий» на установку памятной до-
ски. Пяти лет вполне достаточно 
для того, чтобы установить па-
мятную доску таким звездам, как 
балерина Ольга Лепешинская, 
актеры Олег Янковский, Людми-
ла Гурченко и другие. 

По словам Герасимова, депута-
ты столичного парламента под-
держали эту инициативу. Тем бо-
лее что она не упрощает утвер-
жденного механизма обсуждения 
кандидатуры на увековечивание 
памяти. В будущем, как и сейчас, 
обсуждать установку памятного 
знака будет специально создан-
ная при мэрии комиссия по уве-
ковечению памяти выдающихся 
событий и деятелей отечествен-
ной истории и культуры. Право 
утверждать принятое решение 
предлагается оставить за заме-
стителем мэра столицы по вопро-
сам социального развития. Лишь 
после всех согласований памят-
ную доску можно будет офици-
ально поставить на доме. 

Инициативу депутатов под-
держал и председатель комиссии 
по монументальному искусству 
при Мосгордуме Лев Лавренов.

— Пять лет — самый оптималь-
ный срок, — сказал он. — Я поддер-
живаю это предложение по увеко-
вечиванию памяти выдающихся 
событий и деятелей отечествен-
ной истории и культуры. Наша ко-
миссия памятными досками не 
занимается, а рассматривает воз-
можность установки скульптур в 
городе. Ближайшее заседание со-
стоится во вторник, в ее повестке 
пока нет вопроса об установки па-
мятника актеру Георгию Вицину, 
как пишут СМИ. Но нет не пото-
му, что актер не достоит памятни-
ка, а потому что с такой инициа-
тивой к нам никто не обращался. 
Когда обратятся — рассмотрим.

Отмечу, ранее муниципаль-
ный депутат района Арбат Евге-
ний Бабенко рассказал о предло-
жении установить около детской 
площадки на пересечении Арбата 
и Староконюшенного переулка 
памятник Георгию Вицину. По 
проекту скульптура должна изо-
бражать сидящего актера с паке-
тиком зерен для голубей. 

Пяти лет вполне 
достаточно для того, 
чтобы установить 
памятную доску 
великому человеку

КСТАТИ 
Первые мемориальные доски в Мо-
скве появились в конце ХIX века на 
домах, где жили А. В. Суворов и А. 
Н. Скрябин. Учет памятных досок 
ведет Музей Москвы, их сейчас в го-
роде более тысячи. Неофициально 
установлена лишь одна доска — на 
доме в районе Патриарших пру-
дов, где жила Людмила Гурченко. 
Депутаты МГД хотят обра-
титься к мэру Москвы с предложе-
нием, в порядке исключения, узако-
нить ее. Ведь в противном случае 
по действующему законодатель-
ству ее придется демонтировать.
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ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ  
ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ  

К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения о финансировании, 

строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной 
кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой ком-

плекс (этап строительства) № 3»
В соответствии с решением о заключении концессионного соглаше-

ния в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги 
Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3», 
принятым распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 22.05.2014 г. № 874-р (в ред. распоряжения Правительства Россий-
ской Федерации от 14.11.2015 г. № 2319-р) (далее — «Концессионное 
Соглашение»), решением Государственной компании «Российские ав-
томобильные дороги» (далее — «Государственная Компания») 
об утверждении конкурсной документации к открытому конкурсу 
на право заключения концессионного соглашения о финансировании, 
строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной коль-
цевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой ком-
плекс (этап строительства) № 3» (далее — «Конкурсная Документа-
ция») (Протокол № 149 от 28.08.2014 г., с изм., оформленными Про-
токолом № 173 от 25.03.2015 г., Протоколом № 190 от 28.08.2015 г., 
Протоколом № 193 от 05.10.2015 г., Протоколом № 197 от 18.11.2015 
г.) Государственной Компанией объявлен открытый конкурс на право 
заключения концессионного соглашения о финансировании, строи-
тельстве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс (этап 
строительства) № 3» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении изме-
нений в Конкурсную Документацию (Конкурсная Документация из-
ложена в новой редакции), утвержденных решением правления Госу-
дарственной Компании (Протокол № 198 от 23.11.2015 г). 

Конкурсная Документация может быть получена любым заинтере-
сованным лицом на официальном сайте Российской Федерации для 
размещения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на 
сайте Государственной Компании www.russianhighways.ru, либо 
на основании запроса, адресованного Государственной Компании. 
Конкурсная Документация предоставляется в электронном виде бес-
платно.

Для получения Конкурсной Документации заинтересованному 
лицу необходимо направить письменное заявление в адрес Государ-
ственной Компании с просьбой о предоставлении Конкурсной Доку-
ментации с указанием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении Конкурсной Документации она 
направляется бесплатно в форме электронного документа на указан-
ный в запросе электронный адрес заинтересованного лица, либо на-
правляется почтовым отправлением по местонахождению такого лица 
в рабочее время Государственной Компании (с понедельника по чет-
верг: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (время мо-
сковское), в пятницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 
до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Участники Конкурса, получившие Кон-
курсную Документацию любым из вышеперечисленных способов, са-
мостоятельно несут ответственность за отслеживание всех вносимых 
изменений в Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурсную 
Документацию подлежат опубликованию Государственной Компани-
ей в установленном порядке.

Администрация муниципального района «Мосальский рай-
он» объявляет общественные обсуждения (слушания) об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду по проекту: «Реконструкция существующего 
полигона размещения твёрдых бытовых отходов (ТБО), рас-
положенного по адресу: Калужская область, Мосальский район, 
межселенная территория д. Гачки».

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 29 декабря 
2015 г. в 10.00 по адресу: ул. Советская, д. 16, г. Мосальск, Ка-
лужской области в актовом зале.

С материалами по проекту можно ознакомиться в админи-
страции муниципального района «Мосальский район» по адресу 
ул. Советская, д. 16, г. Мосальск, Калужской области. 249930, 
Телефоны для справок: (48452) 2-17-10.

Замечания и предложения по проекту принимаются до 29 де-
кабря 2015 г. по адресу: ул. Советская, д. 16, г. Мосальск, 249930, 
e-mail: mosalskmunhoz@yndex.ru, факсу: (48452) 2-11-05.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
Об исключении ОАО НКО «Тувакредит» из реестра банков — 

участников системы обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 

(далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом у Открытого акцио-
нерного общества небанковская кредитная организация «Тувакредит» 
(регистрационный номер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 1202-К, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 562) лицензии Банка России и завер-
шением Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам Прав-
лением Агентства 23 ноября 2015 г. (протокол № 171) принято решение 
об исключении указанной небанковской кредитной организации из рее-
стра банков — участников системы обязательного страхования вкладов с 
29 октября 2015 г. на основании информации Банка России от 18 ноября 
2015 г. № 33-3-11/11077 о государственной регистрации банка в связи с 
его ликвидацией на основании решения суда (запись в Едином государ-
ственном реестре юридических лиц от 29 октября 2015 г. № 
2151700032185).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация города Сорска и ЗАО «Карат-ЦМ» объявляют о про-

ведении общественных обсуждений по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) при реализации проекта «Реконструкция объекта ка-
питального строительства с организацией производства по переработке 
и утилизации резиносодержащих (в т.ч. автомобильных шин б/у) и по-
лимеросодержащих отходов, нефтешламов и отработанных масел».

Место расположения намечаемой деятельности: Россия, Ре-
спублика Хакасия, на расстоянии 1,3 км. в северо-восточном направ-
лении от г. Сорск, промплощадка ЗАО «Карат-ЦМ».

Цель намечаемой деятельности: организация производства 
по утилизации резиносодержащих и полимеросодержащих отходов, 
нефтешламов и отработанных масел.

Инициатор общественных обсуждений: ЗАО «Карат-ЦМ», рас-
положенный по адресу: Россия, г. Сорск, ул. Кирпичная, 1.

Разработчик ОВОС: ООО «Новоангарский обогатительный ком-
бинат», адрес: Россия, Мотыгинский район, п. Новоангарск, ул. Про-
свещения, 19. Главный инженер проекта Авдиковская Н.С., телефон 
8 (391) 277-53-27.

Форма общественного обсуждения — общественные слушания. 
Цель — обсуждение возможных экологических, социальных и эко-

номических последствий планируемой деятельности.
Приглашаем всех заинтересованных лиц ознакомиться с мате-

риалами ОВОС, а также высказать свои предположения и замечания 
в специальных журналах в период с 27.11.2015 г. по 27.12.2015 г. по 
следующим адресам:

— Республика Хакасия, г. Сорск, ул. Кирова, 36, Центральная го-
родская библиотека. Время работы: пн.—сб. с 11.00 до 19.00, в субботу 
обед с 14.00 до 15.00, последний рабочий день месяца — санитарный;

— Республика Хакасия, п. ст. Ербинская, ул. Вокзальная, д. 21А, 
«Сельская библиотека». Время работы: пн.—сб. с 11.00 до 19.00, в суб-
боту обед с 14.00 до 15.00.

С электронным вариантом материалов ОВОС можно ознакомиться 
на официальном сайте администрации города Сорска по адресу: www.
sorsk-adm.ru в разделе «Предпринимательство», подраздел «Пред-
приятия».

Общественные обсуждения состоятся 30 декабря 2015 года 
в 15.00, по адресу: г. Сорск, ул. Пионерская, 18А, в Доме культу-
ры «Металлург», регистрация участников с 14.00.

Ответственный за организацию общественных обсуждений — ад-
министрация города Сорска в лице первого заместителя главы города 
Савельева Александра Геннадьевича, телефон 8 (390) 32-31-259 (се-
кретарь).

Порядок проведения общественных обсуждений определен Поло-
жением, утвержденным Постановлением администрации города Сор-
ска от 12.05.2012г. № 211-п. 

Контактное лицо от ЗАО «Карат-ЦМ» Фролов Игорь Евгеньевич, 
пон.—пятн. с 9.00 до 17.0, телефон 8 (390) 32-31-901.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «ФосАгро-Череповец» сообщает о проведении обществен-

ных обсуждений в форме общественных слушаний материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности, являющейся объектом экологиче-
ской экспертизы: проектной документации «Объединенный 
шламонакопитель фосфогипса на объем складирования 100 млн.
куб.м.». 

На территории Череповецкого района в границах земельного 
участка с кадастровым номером 35:22:0114009:6, расположенно-
го по адресу: Череповецкий район, Нелазский с/с (территория 
промышленной площадки АО «ФосАгро-Череповец»), планиру-
ется строительство производственного сооружения «Объединен-
ный шламонакопитель фосфогипса на объем складирования 100 
млн.куб.м.». 

Целью строительства является увеличение емкости шламона-
копителя за счет объединения действующих шламонакопителей 
№ 1, 2, 3 для заполнения междамбового пространства, в границах 
существующей противофильтрационной завесы.

Дата и место проведения: 
29 декабря 2015 года в 11.00 по адресу: г. Череповец, ул. Перво-

майская, 58, в зале для заседаний администрации Череповецкого 
муниципального района.

Основание проведения:
Федеральный закон РФ № 174-ФЗ от 23.11.1995 «Об экологи-

ческой экспертизе». 
Положение об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-

ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденное приказом от 16.05.2000 г. № 372 Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окру-
жающей среды.

Организатор общественного обсуждения — администрация 
Череповецкого муниципального района Вологодской области.

 Заказчик общественного обсуждения — Акционерное обще-
ство «ФосАгро-Череповец». Юридический и почтовый 
адрес:162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шос-
се, д. 75.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления, подготовки 
замечаний и предложений с 27 ноября по 28 декабря 2015 г. 
по адресу:

г.  Череповец, ул. Первомайская, 58, здание администрации 
Череповецкого муниципального района, каб. 305 по графи-
ку работы организации;

  на сайте ОАО «ФосАгро» в сети Интернет по адресу: http://
www.phosagro.ru/
Замечания и предложения по материалам ОВОС проектной 

документации «Объединенный шламонакопитель фосфогипса 
на объем складирования 100 млн.куб.м.» принимаются в пись-
менной форме в месте ознакомления, а также могут быть направ-
лены по адресу: г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, факс (8202) 
59-39-96; (8202) 55-50-34 или по адресам электронной почты 
cherepovets@phosagro.ru; LNazarova@phosagro.ru. 

Общество с ограниченной ответственностью Совместное предпри-
ятие «Волгодеминойл» информирует общественность и участников 
оценки воздействия на окружающую среду о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемого к реализации на территории Жирновско-
го района Волгоградской области объекта «Строительство поисково-
оценочной скважины № 61 Платовская на Лесной структуре».

Название, цели и месторасположение намечаемой деятельности: от-
крытие залежей нефти и газа в отложениях верхнего девона. В соответ-
ствии с проектом на Лесной структуре намечается строительство 
поисково-оценочной скважины № 61 Платовская, в том числе времен-
ного шламового накопителя (амбара) на территории Волгоградской 
области.

Заказчик общественного обсуждения — Общество с ограниченной 
ответственностью Совместное предприятие «Волгодеминойл», 400074, 
г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30А, тел./факс (8442) 26-24-
51/93-08-74, e-mail: mail@wolgodeminoil.ru.

Представитель заказчика — отдел охраны труда, здоровья и окру-
жающей среды по адресу: 400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, 
д. 30А.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
30 дней с момента опубликования информации, но не позднее 29 дека-
бря 2015 г.

Организатор общественного обсуждения – Администрация Жир-
новского муниципального района Волгоградской области.

Форма общественных обсуждений — слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в письменной 

форме посредством почтовых отправлений по адресу: 400074, Россия, 
Волгоградская обл., г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30А, или 
на адрес электронной почты: mail@wolgodeminoil.ru

Сроки и место доступности предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду для ознакомления и пред-
ставления замечаний: c 27 ноября по 28 декабря 2015 г. на сайте ООО СП 
«Волгодеминойл» по адресу http://wolgodeminoil.ru и на бумажном но-
сителе по адресу организатора обсуждений: 403791, Волгоградская 
обл., Жирновский р-н, г.Жирновск, ул. Зои Космодемьянской, 1.

Место, дата и время проведения общественных обсуждений: 403791, 
Волгоградская обл., Жирновский р-н, Жирновск г., ул. Зои Космоде-
мьянской, 1, 29 декабря 2015 г. в 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» и в целях информирования 
общественности АО «Транснефть — Западная Сибирь» (заказчик) 
извещает о начале общественных обсуждений материалов оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности и 
проектной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы: 

«Магистральный нефтепровод Анжеро-Судженск — Красноярск, 
ДУ 1000мм, 68,216-212,736 км, резервная нитка река Кия. 
Участок 68-Каштан, 106,9 км — 108,4 км. Новосибирское РНУ. 
Реконструкция»

Местоположение намечаемой деятельности: Кемеровская область, 
Мариинский район, территория Калининского сельского поселения, 
Мариинского городского поселения, в том числе в границах 
государственного природного заказника «Антибесский».

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридический и 
почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, корп. 1;

Проектная организация — акционерное общество филиал 
«Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевского, 
д. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 7 декабря 2015 года по 11 января 2016 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за 
организацию общественных обсуждений:

Администрация Мариинского муниципального 
района Кемеровской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности проектной документации 
доступны для ознакомления по адресу:

— Кемеровская область, г. Мариинск, ул. 50 лет Октября, 73а, 
2-й этаж, кабинет 6. В рабочие дни с 13.00 до 17.00 местного времени;

— Кемеровская область, Мариинский район, пос. Калининский, 
администрация Калининского сельского поселения, ул. Весенняя, 16, 
кабинет главы поселения. В рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного 
времени, пятница — до 15.30 местного времени.

Предложения участников общественных обсуждений в письменной 
форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, отчество, 
место жительства, телефон, место работы или учебы) принимаются; 

— в администрации Мариинского муниципального района по 
адресу: Кемеровская область, г. Мариинск, ул. 50 лет Октября, 73а, 
2-й этаж, кабинет 6. В рабочие дни с 13.00 до 17.00 местного времени;

— Кемеровская область, Мариинский район, пос. Калининский, 
администрация Калининского сельского поселения, ул. Весенняя, 16, 
кабинет главы поселения. В рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного 
времени, пятница — до 15.30 местного времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся:
— 12 января 2016 года в 13 часов 00 минут по адресу: Кемеровская 

область, г. Мариинск, ул. Ленина, д. 38, в малом зале администрации 
Мариинского муниципального района;

После окончания общественных обсуждений прием письменных 
замечаний и предложений от участников общественных обсуждений 
заканчивается 12 февраля 2016 года в 17.00 местного времени. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка конвейеров в 2016 г. Часть 2» 

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Никитенко Ольга Яковлевна 8(3424) 29-56-43

«Поставка гидравлики в период с 01.01.2016 г.  
по 31.12.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Ломова Ирина Александровна 8(3424) 29-64-58

«Поставка роликов и роликовых опор в 2016 г.  
для ПАО «Уралкалий» и ООО «Уралкалий-Ремонт»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Никитенко Ольга Яковлевна 8(3424) 29-56-43

«Поставка мягких контейнеров (МКР) 
и материалов для затарки в период  

с 01.01.2016 г. по 31.01.2017 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Беляева Наталия Ивановна 8(3424) 29-57-05

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 20.11.2015 и 23.11.2015 на сай-
те: www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает вкладчикам  
КБ «ЕВРОТРАСТ» (ЗАО) об изменении места и времени приема за-
явлений о выплате возмещения по вкладам. 

С 30 ноября 2015 г. и до дня завершения ликвидационных проце-
дур в отношении  КБ «ЕВРОТРАСТ»  (ЗАО) прием заявлений о вы-
плате возмещения по вкладам и выплата такого возмещения будут 
осуществляться непосредственно Агентством.  

Вкладчики КБ «ЕВРОТРАСТ» (ЗАО) могут направлять заявле-
ния о выплате возмещения по вкладам по почте в адрес Агентства 
(109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4). При этом выплата страхово-
го возмещения будет осуществляться путем перечисления на счет в 
банке, указанный вкладчиком (его представителем) в заявлении о 
выплате возмещения по вкладам, а также наличными денежными 
средствами. Подпись на заявлении о выплате возмещения по вкла-
дам, направленном по почте (при размере страхового возмещения 
1000 и более рублей), должна быть нотариально удостоверена. В 
случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное долж-
ностное лицо органа местного самоуправления.

К заявлению о выплате возмещения по вкладам необходимо при-
ложить копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.      

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового 
возмещения можно получить по телефону «горячей линии» Агент-
ства (8-800-200-08-05), а также на официальном сайте Агентства в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ 
ВКЛАДОВ»ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КОММЕРЧЕСКОГО 
БАНКА «ЕВРОПЕЙСКИЙ ТРАСТОВЫЙ БАНК» 
(ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Выставка Как выглядела Москва с крыши 
еще не снесенного храма Христа Спасителя

Дары Волхонки

Сергей Бабкин 

П
еренестись в Москву 
середины XIX века в 
эти дни необычайно 
легко. Вчера в «Доме 
на Брестской» от-

крылась фотовыставка, в кото-
рой собраны работы фирмы «Ше-
рер и Набгольц», на которых ма-
стера художественной фотогра-
фии в 1867 году запечатлели  го-
род с крыши храма Христа Спа-
сителя.

С Волхонки просматривалась 
вся Москва: в городе жили менее 
полумиллиона человек. С храма 
Христа Спасителя можно было 
увидеть всю панораму Белока-
менной и каждый объект в от-
дельности. Смотришь на эти 
снимки и видишь — башни Крем-
ля и переулки Арбата, кажется, 
совсем не изменились. Разве что 

нет автомобилей, да и извозчи-
ков немного.

А вот  знакомые купола цер-
кви Спаса Преображения на Пе-
сках. Ее узнают не только корен-
ные москвичи: обитель изобра-
жена на картине Василия Поле-
нова «Московский дворик». На 
выставке ее можно рассмотреть 
поближе. Рядом — уже совсем сов-
ременная фотография отрестав-
рированной церкви. Кажется, 
время никак не повлияло на эту 
часть Москвы, но это не так: в 
1812 году обитель сгорела, потом 
ее заново отстроили, а при боль-
шевиках — закрыли и отдали гос-
структурам. Здесь размещались 
даже кукольные мастерские «Со-
юзмультфильма», так что кроко-
дил Гена и Чебурашка — родом из 
церкви. 

Чуть дальше — фото 1914 года 
— перекресток Молчановки и 

Поварской улицы. Этот уголок и 
перед Первой мировой войной 
был оживленным, если судить 
по фотохронике. По Поварской 
один за другим идут экипажи, а 
на Молчановке достаточно мно-
голюдно: здесь располагалась 
гимназия. Ее прекрасно видно 
на снимке «Шерер и Набгольц»: 
здание с монументальным купо-
лом отличает V-образная фор-
ма. В этой гимназии, кстати, 
учились Борис Пастернак и Вла-
димир Маяковский.  Сейчас 
исторического здания уже нет, 
как и сама старая Молчановка 
исчезла. Зато у гимназии непо-
далеку появился преемник — 
школа № 91.

Узнаваема и пожарная часть 
на Пречистенке. Фотографии 
1914 года дублируют первые ка-
дры знаменитого фильма «Соба-
чье сердце» Владимира Бортко. 

Где-то здесь жил добрый повар 
Влас и ужинали кашей пожар-
ные. Пожалуй, Пречистенка из-
менилась только в одном: теперь 
нет каланчи. А можете ли  пред-
ставить себе конные повозки у 
здания московской мэрии на 
Тверской? В XIX веке к дому, где 
сейчас работает правительство 
Москвы, на литографии стекает-
ся знать на модных экипажах: не 
иначе хозяин, генерал-губерна-
тор, устраивает прием. Автор 
польстил  зданию,  немного 
уменьшил его объемы и сделал 
гармоничнее. Сейчас к нему над-
строены два этажа. Эти и другие 
далекие и одновременно знако-
мые уголки Москвы можно уви-
деть в «Доме на Брестской» бес-
платно. Выставка будет работать 
до 20 декабря. 

Старая и современная Москва 
на выставке, как на ладони.

СОЦЗАЩИТА Расходы на ремонт соцучреждений в Москве выросли 
в 10 раз

Почти как дома
Александр Мелешенко

Р
асходы на ремонт москов-
ских домов престарелых и 
интернатов в последние 

годы увеличены в 10 раз, сооб-
щил вчера мэр города Сергей Со-
бянин, побывав в психоневроло-
гическом интернате №20. 

— За последние годы мы ком-
плексно отремонтировали все 
дома престарелых и инвалидов в 
городе, оснастили их современ-
ным медоборудованием, — под-
черкнул мэр.

Как рассказал глава департа-
мента труда и социальной защи-
ты населения столицы Владимир 
Петросян, общие расходы гор-
бюджета на эти цели за послед-
ние пять лет превысили 14 млрд 
рублей. По сравнению с 2006 — 
2010 гг. объем расходов вырос в 
10 раз. «У нас нет в городе ветхих 
и аварийных зданий и сооруже-

ний, в которых бы проживали ин-
валиды и пожилые люди», — отме-
тил Петросян. 

В психоневрологическом ин-
тернате № 20 живут люди, стра-
дающие психическими расстрой-
ствами и нуждающиеся в уходе и 
наблюдении. Учреждение рабо-
тает с 1960-х годов, но после ре-
монта его не узнать. Закуплена 
новая мебель и современное обо-
рудование, благоустроена и тер-

ритория. В итоге интернат сейчас 
больше похож на хорошую част-
ную клинику. Пациенты здесь мо-
гут поиграть в бильярд, попла-
вать в бассейне, потренировать-
ся в тренажерном зале.

— У нас идут занятия по 21 
виду спорта, — рассказала «РГ» 
замдиректора интерната по 
спортивной реабилитации Мари-
на Курупова. — Ребята осваивают 
даже сноуборд и горные ложи, 

мы специально выезжаем на тре-
нировки. Кроме того, есть такие 
виды спорта как гольф, дзюдо, бе-
говые лыжи. 

Всего в Москве сейчас дейст-
вует 10 пансионатов для ветера-
нов войны и труда, 17 психонев-
рологических интернатов и еще 
несколько учреждений подобно-
го типа. В них живет порядка 16 
тысяч человек. До конца декабря 
планируется завершить строи-
тельство спального корпуса в 
Геронто психиат рическом центре 
милосердия на 150 мест, а с Но-
вого года в московскую систему 
соцзащиты будут переданы пси-
хиатрическая больница № 2 име-
ни Кербикова и психбольница 
№ 10. Для постоянного прожива-
ния инвалидов, нуждающихся в 
уходе, будет создано еще 890 
мест и имеющаяся сейчас оче-
редь в эти учреждения исчезнет, 
уверены в мэрии.

Акцент

 Психоневрологический 
интернат сейчас больше 
похож на хорошую 
частную клинику
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НОВОСТИ

Киевское
«Динамо»
наказали 
за расизм

ФАНАТЫ
В АУТЕ 

Кирилл Ветров

БОЛЕЕ месяца понадобилось 
УЕФА, чтобы принять решение о 
наказании киевского «Динамо» 
за расистское поведение болель-
щиков на домашнем матче Лиги 
чемпионов против «Челси». 

Напомним, что прямо во вре-
мя игры на одном из секторов 
избили темнокожих болельщи-
ков при попустительстве служб 
безопасности. Этот момент за-
сняли на видео активисты FARE 
— организации, борющейся с 
расизмом на футбольных стади-
онах. Поскольку киевское «Ди-
намо» в подобных скандалах 
оказывается не впервые, нака-
зание изначально ожидалось 
предельно жестким. Принятие 
решения в УЕФА откладывали 
несколько раз, но в итоге до сня-
тия очков дело не дошло. Следу-
ющие два домашних матча в ев-
рокубках «Динамо» проведет 
без зрителей. Еще одна игра мо-
жет пройти при пустых трибу-
нах в случае рецидива — испыта-
тельный срок назначен в три 
года. Также киевский клуб за-
платит приличный штраф — 
100 тысяч евро.  

Бразилия
отменила визы
на время
Олимпиады

ОТКРЫЛИ 
ГРАНИЦУ

Илья Трисвятский

БРАЗИЛЬСКИЕ власти офици-
ально ввели безвизовый режим 
для всех зарубежных граждан, 
которые собираются посетить 
страну на время проведения лет-
них Олимпийских игр и Пара-
лимпийских игр 2016 года. Соот-
ветствующий указ подписала 
президент крупнейшего южноа-
мериканского государства Дил-
ма Руссефф. 

Иностранцы, въезжающие в 
Бразилию с июня по сентябрь 
будущего года, могут воспользо-
ваться правом безвизового ре-
жима сроком до 90 дней. Олим-
пимада-2016 состоится с 5 по 21 
августа, Паралимпийские игры 
пройдут 7—18 сентября.

Впрочем, для граждан нашей 
страны эта новость принципи-
ального значения не имеет, так 
как россиянам для посещения 
Бразилии виза не нужна (если 
суммарное число дней пребыва-
ния за полгода не превышает 90 
дней). 

Когда Бразилия проводила 
чемпионат мира-2014 по футбо-
лу, право безвизового въезда 
распространялось только на тех 
туристов, кто являлся владель-
цем билета хотя бы на один матч.  

Хомуха уволен
из футбольной 
«молодежки»

КАЛИФ НА ЧАС 

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз (РФС) официально сооб-
щил о прекращении сотрудниче-
ства с главным тренером моло-
дежной сборной страны Дмит-
рием Хомухой во взаимному со-
глашению сторон. Также коман-
ду покидают остальные предста-
вители тренерского штаба.  

Получается, что от громкого 
триумфа Хомухи до его фактиче-
ски увольнения прошло всего че-
тыре месяца с небольшим. 
В июле руководимая им юниор-
ская сборная (до 19 лет) неожи-
данно дошла до финала чемпио-
ната Европы в Греции, причем 
решающий матч с Испанией был 
показан на Первом канале.  

Затем, на волне успеха, РФС 
доверил специалисту «молодеж-
ку» (до 21 года), где тренера под-
жидало полное фиаско. Его но-
вая команда начала отборочный 
цикл Евро-2017 хуже некуда. 
Наша сборная проиграла Фин-
ляндии (0:2), Австрии (3:4) и 
Азербайджану (0:3), добившись 
победы только в домашнем мат-
че против записного аутсайдера 
с Фарерских островов (2:0).

Шансы пробиться в финаль-
ный турнир чемпионата у Рос-
сии U-21 остались лишь чисто 
теоретические.

ПОДРОБНОСТИ Хоккей с мячом 
станет одной 
из изюминок 
Универсиады-2019 

Мода 
на «Енисей» 

Павел Петровский

ЧЕМПИОНАТ России по хоккею с мячом среди клубов 
Суперлиги набирает обороты. Команды-участницы сыг-
рали разное количество матчей, однако потенциальным 
лидером первенства является красноярский «Енисей», 
который одержал на старте четыре победы подряд. Сиби-
ряки с 12 баллами занимают третью строчку в турнир-
ной таблице, уступая хабаровскому «СКА-Нефтянику» и 
иркутской «Байкал-Энергии» одно очко. Другое дело, 
что соперники команды Ломанова-старшего провели по 
шесть игр.

Не секрет, что хоккей с мячом в Красноярске любят 
фанатично и поэтому болельщики с особыми чувствами 
ждут открытия Всемирной зимней Универсиады-2019. 
На вторых по масштабности международных комплек-
сных соревнованиях после Олимпиад он будет представ-
лен как показательный вид спорта, и от того, насколько 
успешным окажется дебют, в какой-то степени зависят 
его перспективы на включение в программу Игр. За три с 
небольшим года до начала популярных студенческих со-
ревнований их организаторам предстоит решить немало 
проблем, но уже сегодня очевидно, что Универсиада пол-
ностью изменит облик Красноярска. Подобности корре-
спондент «РГ» выяснил у генерального директора Ис-
полнительной ди-
рекции 29-й зимней 
Универсиады Мак-
сима Уразова.

— Во-первых, ка-
питально обновится 
городская инфра-
структура. Это каса-
ется строительства 
сети современных 
гостиниц, капиталь-
ной реконструкции 
аэропорта Емелья-
ново, пропускная способность которого составит не ме-
нее 2,5 миллиона пассажиров в год, строительства новых 
дорог и т.д. Параллельно решаются задачи по размеще-
нию гостей, которых ожидается не менее десяти тысяч 
человек, их питанию и культурной программе. Кстати, 
объем финансирования Универсиады определен в 48,8 
миллиарда рублей, из которых 35,9 млрд рублей — сред-
ства из федерального бюджета и 12,9 млрд рублей — кра-
евого. Большая часть этих средств — 18,7 млрд рублей — 
предназначена на строительство и реконструкцию спор-
тивных сооружений. Отдельное внимание будет уделено 
возведению крытой ледовой арены на пять тысяч мест 
для хоккея с мячом, которая появится на месте стадиона 
«Енисей». Важный момент: мы решили сделать будущие 
ледовые арены многофункциональными, с тем, чтобы 
проводить на них соревнования не только по зимним, но 
и по летним видам спорта. Отмечу, что строительство 
всех спортивных объектов, которые будут задействова-
ны на зимней Универсиаде-2019, находится под контр-
олем заместителя председателя правительства РФ Арка-
дия Дворковича, курирующего подготовку нашего горо-
да к ней.

Напомним: соперником Красноярска в споре за пра-
во принять зимнюю Универсиаду-2019 был швейцар-
ский кантон Вале, но он быстро снял свою кандидатуру. 
Ожидается приезд почти трех тысяч спортсменов со 
всех континентов, которые разыграют 73 комплекта 
наград в 11 дисциплинах, из них в восьми обязатель-
ных — горнолыжном спорте, биатлоне, лыжных гонках, 

хоккее, шорт-треке, сноуборде, фигурном катании на 
коньках, керлинге, двух опционных видах — спортив-
ном ориентировании и фристайле и в одном демон-
страционном виде спорта — бенди. Это третья Универ-
сиада, которая состоится на территории СССР/России. 
В 1973 году летние студенческие игры прошли в Мо-
скве, а в 2013-м — в Казани. Зимнюю Универсиаду Рос-
сия примет впервые.

Отдельно стоит сказать о подписании договора о со-
трудничестве между Федерацией хоккея с мячом Рос-
сии (ФХМР) и Исполнительной дирекцией Универсиа-
ды-2019. Федерация обязалась обеспечить участие в 
турнире не менее шести мужских команд, а в качестве 
репетиции в Красноярске в 2018 году может состояться 
престижный юниорский чемпионат мира по бенди. 
Символично, что соревнования по хоккею с мячом в 
рамках крупнейших студенческих соревнований прой-
дут в городе, команда из которого является действую-
щим обладателем основного международного трофея 
для клубных команд Кубка мира и победителем двух по-
следних чемпионатов России. Игроки «Енисея» прогре-
мели на весь мир в 80-е годы прошлого века, когда выиг-
рали десять подряд чемпионатов страны. На лидерские 
позиции коллектив вернулся в сезоне-2014 и с этого 
момента является безоговорочным лидером российско-
го бенди. Так, в 2015 году сразу пять хоккеистов «Ени-
сея» стали чемпионами мира в составе сборной России 
и, что очень важно, основу команды сегодня, как когда-
то, вновь составляют воспитанники своей краснояр-
ской школы. Неудивительно, что хоккеистов в лицо зна-
ет большинство жителей города. Дорожа их любовью, 
игроки регулярно проводят мастер-классы для моло-
дых земляков. Например, восьмикратный чемпион 
мира Сергей Ломанов и его партнеры регулярно участ-
вуют в сеансах массового катания для воспитанников 
спортшкол, а также детских домов Красноярска.

Всего сейчас в Красноярском крае хоккеем с мячом в 
пяти районах занимаются более 600 ребят. Этот вид 
спорта присутствует в программе детских спортивных 
игр «Юный олимпиец». Можно вспомнить, что в 2013 
году в Красноярске состоялось первенство мира по бен-
ди среди юношей до 17 лет, а в этом году этот город при-
нимал финальные соревнования по бенди в рамках седь-
мой зимней Спартакиады учащихся России.

БАСКЕТБОЛ «Химки» и краснодарцы после седьмого тура Евролиги могут досрочно 
пробиться в следующую стадию ТОП-16

С мячами на выход
Илья Трисвятский

П
обеды в матчах предстоя-
щего, седьмого тура Евро-
лиги позволят «Химкам» 

и «Локомотиву-Кубани» обеспе-
чить себе досрочный выход в сле-
дующую стадию ТОП-16. Сто-
личные армейцы свою задачу ми-
нимум уже решили на прошлой 
неделе.

«Химки» в группе «А» сегод-
ня принимают мюнхенскую «Ба-
варию». Поскольку с этого сезо-
на вместимость трибун Баскет-
больного центра Московской 
области не соответствует воз-
росшим требованиям Евролиги, 
то команда Римаса Куртинайти-
са свои домашние матчи прово-
дит во дворце спорта «Динамо» 
в столичном районе Крылат-
ское.

У хозяев задача на матч пре-
дельно ясна: нужно выиграть с 
разницей минимум в десять оч-
ков, поскольку в первом круге 
«Химки» на выезде уступили «Ба-
варии» 60:69. Если Алексей Швед 
и компания с этим справятся, то 
наш клуб с пятью победами в тур-
нире будет уже недосягаем для 
германского соперника. А пят-
ничное домашнее поражение 
сербской «Црвены Звезды» от ма-
дридского «Реала» уже гаранти-
рует «Химкам» попадание в ТОП-
16 . У белградцев останется теоре-
тический шанс сравняться с рос-
сийской командой по числу по-
бед, но по результатам личных 
встреч «Химки» превзойти нере-
ально, так как в Москве сербы 
были разгромлены с разницей в 
38 очков.

Что касается «Баварии», то за 
мюнхенцев выступает сразу 
пять американских легионеров, 
тренирует команду сербский 
специалист Светислав Пешич, 
который в сезоне-2007/08 рабо-
тал с московским «Динамо», иг-
равшим как раз на площадке в 
Крылатском.

— «Бавария» — команда хоро-

шая, очень дисциплинирован-
ная, агрессивная, активная, здо-
рово играет в защите, — считает 
наставник «Химок» Римас Кур-
тинайтис. — Да, возможно, в со-
ставе нет суперзвезд, но этот со-
перник очень опасен, что и пока-

зал матч первого круга. Предсто-
ящую встречу нам нужно прове-
сти максимально дисциплиниро-
ванно, ведь «Бавария» играет 
так, как ей позволяет оппонент. 
Баскетболистам «Химок» нужно 
избегать малейших ошибок.

Один из лидеров «Химок» 
Сергей Моня в свое время высту-
пал в московском «Динамо» под 
началом нынешнего рулевого 
«Баварии» Пешича: 

— Он требует максимальной 
концентрации от всех своих иг-
роков, — цитирует Моню офици-
альный сайт Евролиги. — Мне ка-
жется, у немецкой команды до-
статочно глубокая скамейка и в 
составе хватает игроков, кото-
рые могут сделать результат. На-
шей главной ошибкой в Мюнхе-
не было то, что мы многое упу-
стили в дебюте матча, позволили 
сопернику вырваться вперед и 
почувствовать свою силу.

 «Локомотив-Кубань» завтра 
в Краснодаре сыграет с литов-
ским «Жальгирисом».  Чуть 
больше месяца назад в Каунасе в 
присутствии почти 11 тысяч 
зрителей «железнодорожники» 
вырвали победу со счетом 76:74. 

Ситуация в группе «С» сейчас 
такова: лидируют кубанцы и ис-
панская «Барселона», выиграв-
шие по пять матчей, в нижней 
половине таблицы неожиданно 
оказался греческий «Панатинаи-
кос», имеющий две победы, 
столько же у турецкой «Карсия-
ки», и лишь один успешный матч 
провела польская «Зелена Гура». 

В предстоящем туре «Карси-
яка» встретится с «Пао», поэто-
му «Локомотиву» для гаранти-

рованного выхода в ТОП-16, 
куда попадают по четыре силь-
нейшие команды из каждой 
группы, достаточно будет лю-
бой победы над «Жальгири-
сом». Заметим, что форвард 
«Жальгириса» Мантас Калние-
тис в позапрошлом сезоне иг-
рал за краснодарский клуб, а за-
щитник «Локо» Сергей Быков 
два сезона (2007/08, 2008/09) 
выступал вместе с литовцем Ро-
бертасом Явтокасом в москов-
ском «Динамо». 

— Надо признать, что команда 
из Краснодара демонстрирует в 
Евролиге высочайший уровень 
игры, — приводит слова Явтокаса 
пресс-служба «Жальгириса». — 
Но все же «Локомотив» нельзя 
назвать совсем уж неприступ-
ным соперником. В Каунасе у нас 
была возможность победить, по-
мешали этому ряд неточных бро-
сков.

Футбол Ошибки голкипера Игоря Акинфеева стоили ЦСКА места 
в плей-офф Лиги чемпионов

Из рук вон 
Илья Зубко

М
осковский ЦСКА 
не использовал 
шанс побороться 
за выход в плей-
офф Лиги чемпио-

нов. В ключевом матче группово-
го этапа армейцы вчера проигра-
ли немецкому «Вольфсбургу» —  
0:2. Теперь в последнем туре 
«красно-синие» на выезде сыгра-
ют с голландским ПСВ.

— Мужчина с рюкзаком, оста-
новитесь для досмотра, — мило-
видная блондинка в полицейской 
форме с погонами прапорщика 
явно обращается ко мне. До мат-
ча почти два часа, улица, ведущая 
к «Арене Химки», почти пустын-
на и мужчин с рюкзаками побли-
зости больше попросту нет. Чест-
но признаюсь, за годы похода на 
этот стадион на улице меня не до-
сматривали ни разу. И попробо-
вал уклониться от процедуры. 
«А если я просто домой иду, за-
чем меня обыскивать?» — спра-
шиваю предельно вежливо. Но 
не все так просто. «Вы приближа-
етесь к стадиону и, видимо, пла-
нируете попасть на футбольный 
матч», — отвечает мне дама. «Ну 
да, планирую. Я журналист и иду 
работать», — признаюсь на вся-
кий случай. «Ну если вы журна-
лист, то наверняка понимаете, ка-
кая сейчас обстановка», — после 
этой фразы шутить совсем расхо-
телось, и я покорно предъявляю 
рюкзак.

Меры безопасности, уж про-
стите за штамп, действительно 
беспрецедентные. И ни на одно 
дерби такого количества поли-
ции здесь не было. Рюкзак мне 
пришлось предъявить еще четы-
ре раза. Финальный аккорд — ме-
таллоискатель на входе в пресс-
центр. Обычно он выполняет ско-
рее декоративную функцию и 
стоит выключенным. Теперь его 
окружает полдюжины полицей-
ских. «В прошлый раз ваши кол-
леги принесли запрещенные 
предметы и показали это по теле-
визору», — объясняют они уже-
сточение контроля. Очередь 
«благодарит» этих славных лю-
дей, но как-то беззлобно. Все-та-
ки с лишним досмотром как-то 
спокойнее.

С пониманием относятся к та-
ким мерам и болельщики, кото-
рым попасть на трибуны куда 
сложнее, чем журналистам. Здесь 
очереди не в пример больше, и 
каждого обыскивают доскональ-
но, так что к стартовому свистку 

успели не все. Стартовые составы 
диктор объявлял полупустому 
стадиону, но те, кто прослушал 
их, стоя на улице, особо не возму-
щаются. Обстановка и вправду 
сложная, а основа ЦСКА угады-
валась легко даже без диктора. У 
главного тре-

нера армей-
ц е в  Л е о н ида 
Слуцкого воз-

м о ж н о с т и 
для маневра мини-
мальные. 

У «Вольфсбурга» 
тоже кадровые по-
тери. В Москву не 
прилетели трав-
м и р о в а н н ы е 
Луис Густаво и 
Рикардо Родри-
гес, а пропускав-
ший последний 
матч бундеслиги 
Юлиан Дракслер не 
попал в итоге даже в за-
явку. Примечательно, 
что даже при таких рас-
кладах главный тренер 
«Вольфсбурга» Дитер Хекинг 
позволил себе оставить в запа-
се самого дорогого игрока, чем-
пиона мира в составе сборной 
Германии Андре Шюррле. 

По всем раскладам победа 
в этом матче была нужнее 
ЦСКА — только такой ре-
зультат оставлял ко-
манде Слуцкого при-
личные шансы вый-
ти из группы. Ни-
чья переводила 
их в разряд тео-
р е т и ч е с к и х , 
п о р а ж е н и е 
же захлопы-

вало дверь в 1/8 финала незави-
симо от результата последнего 
матча в группе против ПСВ, ко-

торый состоится в декабре 
в Эйндховене. 
«Волков» же в 

Химках мо-
гла устро-
ить  и  ни-
чья — нем-

цы набрали 
на два очка 
больше мо-
с к в и ч е й .  В 

первом тайме 
команды выгля-

дели вяло и заби-
тых мячей трибу-

ны не увидели. 

Отдохнув, армейцы заиграли со-
вершенно иначе. А может, так и 
задумывалось изначально — 
взвинтить скорости уже во вто-
ром тайме, чтобы сил хватило. 
ЦСКА заметно прижал «вол-
ков», и рулевой гостей на исходе 
часа матча выпустил-таки на 
поле Шюррле. Первое, что уви-
дел Андре — шикарную комбина-
цию «красно-синих». Дзагоев 
пяткой скинул мяч под удар То-
шичу, и Зоран зарядил в левую 
штангу. По трибунам пронесся 
дружный вздох. А на 67-й минуте 
болельщики затихли уже по дру-
гому, куда более печальному по-
воду. Защита армейцев позволи-
ла Шюррле пробить с острого 
угла, а Акинфеев пропустил мяч 

под рукой и, по сути, забил 
сам себе. Игорь 

не смог отсто-
ять на ноль уже в 36-м матче 
Лиги чемпионов подряд, про-
длив антирекордную серию.  А 
под занавес встречи немцы за-
били еще раз — все тот же неу-
гомонный Шюррле пробил де-
морализованного Акинфее-
ва  —  2:0. 

ЦСКА теперь остается бо-
роться за место в весенней 
стадии Лиги Европы. Да и то 

только при условии, что 
ПСВ не обыграл «Ман-
честер Юнайтед» в мат-
че, завершившемся 

уже после подписа-
ния этого номера в 

печать.

«Химкам» в предстоящем матче 
с мюнхенской «Баварией» надо 
выиграть не менее десяти очков.

Акцент

 Акинфеев обновил 
антирекорд Лиги 
чемпионов, пропустив 
в 36-м матче подряд

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 ноября, четверг 
НТВ Плюс Баскетбол
19.55. БК «Химки» (Московская обл.) — 

«Бавария» (Мюнхен, Германия). Груп-

па «А». Прямая трансляция.

27 ноября, пятница
Матч ТВ
20.30. ЦСКА — «Динамо Сассари» 

(Италия). Группа «D». Прямая трансля-

ция.

НТВ Плюс Баскетбол
18.40. «Локомотив-Кубань» (Красно-

дар) — «Жальгирис» (Каунас, Литва). 

Группа «C». Прямая трансляция. 

На Универсиаде в 
Красноярске хоккей 
с мячом будет пред-
ставлен как показа-
тельный вид спорта 

«Енисей» Сергея Ломанова в последние годы стал визитной 
карточкой российского хоккея с мячом.
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Положение команд в группе Н

И В Н П М О
«Зенит» 5 5 0 0 12—4 15

«Гент» 5 2 1 2 6—6 7

«Валенсия» 5 2 0 3 5—7 6

«Лион» 5 0 1 4 3-9 1 Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1191673

Немецкие «волки» не пустили футболистов ЦСКА 
в следующую стадию Лиги чемпионов.
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